
ФИНАНСЫ Банк России не отменит валютные ограничения 
и сохранит плавающий курс рубля 

Рубль плывет 
точно по курсу

Владислав Куликов

П
ленум Верховного суда 
России планирует сде-
лать принципиально 

важное разъяснение: неумыш-
ленное распространение в ин-
тернете запрещенной информа-
ции не является наказуемым. 

Если человек не хотел рассы-
лать экстремистские или запре-
щенные материалы, но нажал не 
на ту кнопку, это не преступле-
ние. В современных програм-
мах порой даже современные 
молодые люди не совсем разби-
раются.

Защищающие граждан пра-
вовые позиции заложены в 
проекте постановления плену-
ма Верховного суда России, ка-
сающемся преступлений в элек-
тронной сфере. Речь и о хакер-
ских атаках, и о разжигающих 
вражду роликах. В целом в Сети 
происходит много нехорошего, 
и за что-то надо судить.

Но, как подчеркнул Верхов-
ный суд России, в случае рас-

пространения в Сети запрещен-
ной информации, для наказа-
ния человека необходимо дока-
зать, что он действовал умыш-
ленно. 

«В связи с этим не могут при-
знаваться преступными дей-
ствия лица,  которые,  хотя 
объективно и являются распро-
странением, демонстрацией 
или рекламированием опреде-
ленной информации, но совер-
шены им невиновно вследствие 
отсутствия у него необходимых 
технических или иных знаний», 
— говорится в проекте постанов-
ления пленума.

Допустим, поясняет доку-
мент, человек мог быть не в кур-
се относительно особенностей 
сохранения и передачи изобра-
жений с помощью специальной 
программы обмена данными 
между пользователями Сети в 
автоматическом режиме: тор-
рент-трекера. Это специальные 
сайты для скачивания чего-ли-
бо. Но, нажав на «скачать», че-
ловек становится одновремен-
н о  и  у ч а ст н и к о м  р а здач и 
контента, помогая и другим по-
лучать какие-то файлы. 

Кроме того, как замечает 
председатель правления Ассо-

циации юристов России Влади-
мир Груздев, проект подробно 
разъясняет правила рассмотре-
ния дел о преступлениях в сфере 
компьютерной информации. 

«В наши дни данные вопросы 
приобретают особую актуаль-
ность», — подчеркнул он.

Владимир Груздев отметил, 
что проектом постановления 
разъясняется, что именно сле-
дует понимать под компьютер-
ной информацией. 

«Это могут быть любые све-
дения, представленные в виде 
электрических сигналов, неза-
висимо от средств их хранения, 
обработки и передачи. Такие 
сведения могут находиться не 
только в компьютерах, но и на 
любых внешних электронных 
носителях: дисках, в том числе 
жестких дисках, накопителях, 
флеш-картах и тому подобном», 
— резюмировал председатель 
правления АЮР. Любопытно: 
суд разъяснил, когда 
применять вирусы за-
конно.
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Эльвира Набиуллина: ЦБ может влиять на номинальный курс рубля, но не на важный для экономики реальный курс.

А К Ц Е Н Т

Если человек не знал особенностей 
программы и случайно нажал 
не ту кнопку, это не будет считаться 
преступлением. Его не осудят

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар  39,4158
Азербайджанский манат  35,8691
Армянский драм**  15,3902
Белорусский рубль  24,7483
Болгарский лев  31,1554
Бразильский реал  11,9838

Венгерский форинт**  15,2086
Вон Республики Корея***  44,0302
Гонконгский доллар* 77,8170
Датская крона*  81,9093
Доллар США  60,9774
Евро  60,8231

Индийская рупия**  73,7220
Казахстанский тенге**  13,1304
Канадский доллар  45,1919
Киргизский сом**  72,5938
Китайский юань*  83,6997
Молдавский лей*  31,5195

Новый туркменский манат  17,4221
Норвежская крона*  59,2324
Польский злотый  12,9805
Румынский лей  12,4655 
СДР  78,5115
Сингапурский доллар  43,4901

Таджикский сомони*  59,7057
Турецкая лира * 32,7834
Узбекский сум****  54,5852
Украинская гривна*  16,5106
Фунт стерлингов  69,9167
Чешская крона*  25,0760

Шведская крона*  56,1476
Швейцарский франк  61,6556
Южноафриканский рэнд*  34,3107
Японская иена**  41,6228

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 09.11.22

Федор Лукьянов: 
Что означают 
американские 
выборы для мира 
и США

Можно ли обмануть 
искусственный интеллект, 
надев «плащ-невидимку»

Минтранс обсудит 
проблему полетов 
с авиавластями 
Турции
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Роман Маркелов

Е
сли начать ослаблять 
курс рубля искус-
ственным путем, что 
автоматически вы-
годно экспортерам (у 
них повысятся дохо-
ды) и федеральному 
б ю д ж е т у  ( т о  ж е 
самое), то российская 

экономика снова начнет валю-
тизироваться со всеми выте-
кающими отсюда негативными 
последствиями, следует из слов 
главы Банка России Эльвиры 
Набиуллиной. Такое решение в 
корне бы противоречило давне-
му курсу ЦБ на девалютизацию 
российских финансов. В от-
личие от курса рубля, потокам 
капитала в целом излишней сво-
боды давать пока не будут: нет 
смысла активно снимать огра-
ничения на движение валюты, 
пока действуют жесткие анти-
российские санкции.

Рубль не сдержится
«Звучат предложения искус-

ственно ослабить курс для того, 
чтобы было выгодно экспор-
терам, выгодно бюджетам. Но 
если такую политику начать 
применять, и граждане, и биз-
нес будут знать, что государ-
ство целенаправленно ослабля-
ет курс, курс может только 
ослабляться. Вы думаете, они 
будут держать деньги в нацио-
нальной валюте, в рублях? Бу-
дет происходить валютизация 
экономики, соответственно, 
это повлияет на все денежно-
кредитные условия», — подчерк-
нула Набиуллина, выступая на 
совместном заседании комите-
тов Госдумы. Поэтому, по мне-
нию Банка России, нынешняя 
политика плавающего курса 
рубля представляется наиболее 
эффективной. В «свободном 
плавании» рубль находится с 
2014 года: его курс зависит 
только от спроса и предложения 
на валюту. ЦБ не устанавливает 
целевое значение курса или тра-
екторию его изменения.

Номинальным курсом рубля 
(его текущей стоимостью к дру-
гим валютам) ЦБ управлять все 
же может — через меха-
низм валютных интер-
венций. 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Какие 
активы и зачем отобрал 
у олигархов Зеленский

Забрать 
и не делить

Павел Дульман

Президент Украины Зеленский приступил к национа-
лизации плохо лежащих активов у местных олигархов. 
Не сказать, чтобы это была сенсационная новость: 
переделом заводов, газет, пароходов украинские оли-
гархи и президенты занимались всегда, независимо от 
политической и военной обстановки. Эта новость за-
интересовала широкую общественность лишь потому, 
что первым в списке пострадавших оказался Игорь Ко-
ломойский, которому Зеленский многим обязан.  Сра-
зу нужно заметить, что процесс национализации на 
Украине предельно упростился: решение принято 
даже не СНБО, которым раньше оформлялись вылеза-
ющие за рамки конституции и кодексов указы, а став-
кой верховного главнокомандующего, то есть Зелен-
ским лично, и, конечно, только ради военных нужд, 
уже безо всяких апелляций к скандальному антиоли-
гархическому закону.  Под национализацию попали: 
блокирующий пакет (42%) «Укрнафты», контрольный 
пакет (60%) «Укртатнафты», Кременчугский автоза-
вод , Запорожский завод трансформаторов, и «Мотор 
Сич». Владеют ими Игорь Коломойский, Геннадий Бо-
голюбов, Константин Жеваго, Константин 
Григоришин и недавно арестованный Вяче-
слав Богуслаев соответственно.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  
Выборы в конгресс США 
определили расклад сил 
в президентской схватке 
2024 года

Дональд вышел 
из тумана

Игорь Дунаевский

В США накануне состоялись выборы в конгресс и 
региональные органы власти. На момент подписания 
номера в печать голосование еще продолжалось. При 
этом около 42 миллионов американцев заполнили 
бюллетени досрочно, в том числе по почте.

Первые результаты подсчета голосов ожидались к 
утру среды по московскому времени, но на оконча-
тельное подведение итогов закладывают до несколь-
ких дней. Один результат, впрочем, уже известен: по 
данным OpenSecrets, на проведение голосования из-
расходовано почти 17 миллиардов долларов, что сде-
лало эти промежуточные выборы самыми дорогими в 
истории США.

В конгресс американцы выбирали 35 из 100 сенато-
ров и полный состав (435 мест) палаты представи-
телей. Часть конгрессменов просто переизбиралась на 
новый срок, но выборы сулили заметные перемены в 
раскладе сил в американской столице. И, что 
важно, стали очевидным прологом к прези-
дентским выборам 2024 года.

КОШЕЛЕК Как будут 
оплачивать службу 
мобилизованных

Команда 
по расчетам 

Юрий Гаврилов

300 тысяч военнослужащих запаса, призванных в 
строй в рамках частичной мобилизации, готовятся к 
боевым действиям либо уже находятся в зоне специ-
альной военной операции. Как будет оплачиваться их 
опасная служба, с какого момента им начисляют день-
ги, сколько станут получать в зоне СВО различные ка-
тегории таких военных? На эти и другие вопросы отве-
тил представитель финансового блока Минобороны 
России Сергей Микищенко. 

Сергей Георгиевич, президент России дал указания о 
минимальном размере денежного довольствия для мо-
билизованных граждан. Сколько минимально они бу-
дут получать? Из чего данная сумма складывается?

СЕРГЕЙ МИКИЩЕНКО: Минимальная сумма, которую будут 
получать военнослужащие, призванные в строй в рам-
ках частичной мобилизации, составит 195 тысяч ру-
блей.

Эта сумма состоит из ежемесячной социальной 
выплаты и денежного довольствия военнослужащего. 
Последнее в первую очередь зависит от оклада по 
воинской должности военнослужащего, оклада по его 
воинскому званию и выслуги лет.

Так, рядовой на должности мотострелка 
будет получать минимально 195 тысяч. 
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Алексей Пушков: 
Острый конфликт 
нашей страны 
с Западом назревал 
уже давно
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРТИИ 
Дмитрий Медведев 
обсудил с губернаторами 
поддержку семей 
военнослужащих

Примите 
во внимание

Виктория Ильина

Важнейшей задачей «Единой России» остается мак-
симальное внимание к мобилизованным и их семьям, 
заявил председатель партии Дмитрий Медведев. Вчера 
он встретился с губернаторами Томской области Влади-
миром Мазуром, Кировской области Александром Со-
коловым и Сахалинской области Валерием Лимаренко.

«Единая Россия» всегда исходила из того, что глав-
ный капитал, который накоплен партией, это внима-
ние людей, неравнодушное отношение к тем пробле-
мам, которые есть у граждан нашей страны», — сказал 
он. «Это проявлялось в разный период и в разных си-
туациях — и в период борьбы с коронавирусной инфек-
цией, в последние 
несколько лет, и, 
конечно, сейчас, в 
сложнейший пери-
од в жизни нашей 
страны. Поэтому 
максимальное вни-
мание к мобили-
зованным и их се-
мьям действитель-
но является сейчас 
важнейшей задачей 
партии», — заявил 
политик. По его словам, безусловно важна и волонтер-
ская работа по линии партии по поддержке Вооружен-
ных сил в разных формах.

Валерий Лимаренко сообщил, что «Единая Россия» 
в Сахалинской области дала старт проекту помощи се-
мьям мобилизованных «Сопричастие». Все семьи по-
ставили на учет, чтобы решать адресные проблемы. 
Также партия принимает активное участие в обеспече-
нии военнослужащих техникой и экипировкой.

Каждая семья мобилизованного находится на 
контроле и в Томской области. Семьям выплачивает-
ся 42 тысячи и оказывается адресная помощь, создан 
благотворительный фонд с целью поддержки семей мо-
билизованных, рассказал Владимир Мазур. Кировская 
область также обеспечивает достойную поддержку се-
мьям мобилизованных. «У нас первыми начали давать 
выплаты по детсадам и школам (семьям мобилизован-
ных) на бесплатный проезд, отмену транспортного 
налога, бесплатное посещение всех социальных учре-
ждений — культуры, спорта, образования. За каждой 
семьей, которая пожелает, закрепляем социального 
работника», — проинформировал Александр Соколов.

Все три губернатора претендуют на должности се-
кретарей региональных отделений ЕР. Дмитрий Мед-
ведев подчеркнул, что партийная организация — это не 
только секретарь и призвал наладить работу на всех 
уровнях. «Буксует все очень часто на среднем звене, 
где нет уже такой мотивации и где нет контроля. Вот на 
это просил бы вас, как будущих партийных руководи-
телей, обратить внимание», — указал он.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин требует учитывать возможности речных и морских путей 
в новых логистических маршрутах 

Как в воду глядеть
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Миха-
ил Мишустин попросил 
руководителя Федераль-

ного агентства морского и реч-
ного транспорта Захария Джио-
ева держать на личном контро-
ле морские грузоперевозки в 
Калининградскую область. Жи-
тели и бизнес региона должны 
быть обеспечены всем необхо-
димым, подчеркнул он.

Председатель правительства 
обсудил положение морского 
и речного транспорта страны с 
главой профильного федераль-
ного агентства. Судоходство 
исторически играет в России 
очень важную роль, подчеркнул 
Мишустин, а сейчас стоит зада-
ча создания новых логистиче-
ских коридоров, в которых свои 
возможности должны раскрыть 
морские и речные пути.

Несмотря на все отрица-
тельные эффекты последних 
нескольких лет, в 2021 году 
грузооборот морских портов 
вырос до 835 миллионов тонн. 
«Сейчас мы видим, что, несмот-
ря на все негативные прогнозы 
и ожидания наших недоброже-
лателей, грузооборот морских 
портов остался практически 
на том же уровне, что говорит о 
высокой надежности и стабиль-
ности морских перевозок», — 
заявил Джиоев. 

Грузопотоки смещаются 
с северо-запада на юг и Даль-
ний Восток, отметил глава фе-
дерального агентства. Сейчас 
очень востребован междуна-
родный транспортный кори-
дор «Север — Юг», высокий по-
тенциал у его Транскаспийско-
го маршрута. Для развития ко-
ридора Росморречфлот активно 
работает над улучшением ин-
фраструктуры Волго-Каспий-
ского канала, стараясь со следу-
ющего года обеспечить проход-
ную осадку судов 4,5 метра.

Новая экономическая обста-
новка открывает новые возмож-
ности. Это касается и транс-

портной отрасли. Стратегия ее 
развития была утверждена в 
декабре прошлого года, а сей-
час пересматриваются отдель-
ные планы по развитию мощ-
ностей на Дальнем Востоке. «В 
первую очередь для того, что-
бы переориентировать их под 
более востребованные грузы. Я 
имею в виду в первую очередь 
контейнеры, минеральные удо-
брения, генеральные грузы. Мы 
видим, что на Дальнем Востоке 
сейчас резкое увеличение им-
порта контейнеров, и наша за-
дача — обеспечить инфраструк-
туру, чтобы она, соответствен-
но, не сдерживала рост грузо-

потоков», — пояснил Захарий 
Джиоев.

Для российских логистиче-
ских организаций уход из стра-
ны международных судоходных 
контейнерных компаний стал 
определенным вызовом, при-
знает руководитель Росморреч-
флота, но для российских судо-
ходных компаний это открывает 
окно новых возможностей. «Они 
им пользуются, они развивают 
новые маршруты, и сейчас у нас, 
в том числе на Дальнем Востоке, 
новые линии регистрируются», 
— подтвердил глава агентства.

Мишустин напомнил, что 
на заседании Евразийского 

межправительственного сове-
та было решено создать пере-
страховочную компанию в рам-
ках организации. «Думаю, что 
это тоже может быть хорошим 
подспорьем — страхование су-
дов и вообще всех услуг, кото-
рыми занимается в том числе 
ваше агентство», — предполо-
жил он. Джиоев подтвердил мне-
ние премьера — вместе с отказом 
иностранных компаний от стра-
хования российских судов резко 
выросли ставки, что привело к 
падению конкурентоспособно-
сти отечественных грузов.

Премьер-министр также за-
тронул ситуацию с морски-
ми грузоперевозками в Кали-
нинградскую область. Регион 
столкнулся с проблемами по-
сле запрета на транзит отдель-
ных грузов через Прибалти-
ку. «В связи с этим стоит очень 
важная задача — обеспечить бес-
перебойное снабжение нашего 
региона всеми необходимыми 
видами грузов», — подчеркнул 
Мишустин.

«Все грузы, которые необхо-
димо доставить в Калининград-
скую область, мы обеспечива-
ем. Морская паромная и обыч-
ная морская переправы рабо-
тают бесперебойно», — заявил 
глава Росморречфлота. На па-
ромную переправу оперативно 
вывели дополнительные суда, 
в том числе новый 200-мет-

ровый паром «Маршал Ро-
коссовский». В регионе создан 
оперативный штаб, который 
непосредственно координирует 
работу, рассказал Захарий Джи-
оев. Михаил Мишустин поручил 
ему держать на личном контро-
ле ситуацию с грузоперевозка-
ми в Калининградскую область. 
«Жители и бизнес этого рос-
сийского региона должны быть 
обеспечены всеми необходимы-
ми товарами, продуктами, гру-
зами», — указал премьер.  

Грузооборот морских портов достиг 835 млн тонн, доложил Михаилу Мишустину Захарий Джиоев.

Семьи участников 
СВО в регионах 
взяты на учет 
для оказания 
адресной помощи

Между тем

Правительство утвердило пере-

чень компаний, к которым будут 

применяться специальные эконо-

мические меры в области воен-

но-технического сотрудничества. 

В него включены 74 организации 

из Болгарии, Великобритании, 

Германии, Канады, Литвы, Слова-

кии, Польши, Чехии, Черногории, 

Эстонии и США. С ними запреще-

ны сделки в области ВТС.

Федеральная служба по воен-

но-техническому сотрудничеству 

в дальнейшем будет вносить 

в правительство предложения 

по изменению перечня. Она же 

станет предоставлять временные 

разрешения на отдельные опера-

ции с подсанкционными компа-

ниями.
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ЗАКОНОПРОЕКТ 
Добровольцев 
признают ветеранами 
боевых действий

Поправка 
на статус

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении законопроект о ста-
тусе ветеранов и инвалидов боевых действий для до-
бровольцев. В том числе они будут иметь право на бес-
платные путевки и лекарства.

Документ внесен депутатами всех фракций и сена-
торами во главе со спикером Государственной Думы 
Вячеславом Володиным и председателем Совета Феде-
рации Валентиной Матвиенко. Законопроект затраги-
вает порядка 15 тысяч добровольцев: тех, кто оказы-
вал содействие Во-
оруженным cилам 
РФ в ходе специаль-
ной военной опе-
рации в период с 24 
февраля 2022 года.

«Это справедли-
вое решение. До-
бровольцы и чле-
ны их семей, как и 
военнослужащие 
Российской Феде-
рации, будут поль-
зоваться установ-
ленными законом 
льготами и мерами 
социальной под-
держки», — заявил 
председатель ГД.

Напомним, ра-
нее Госдума при-
няла федеральный 
закон об установле-
нии статуса добровольцев, которые участвуют в спе-
циальной военной операции (участники добровольче-
ских формирований будут приравнены к военнослу-
жащим по контракту). Он же определял порядок обес-
печения их вооружением, медпомощью. Теперь депу-
таты сделали следующий шаг в том же направлении.

Как отметил первый зампред Комитета Госдумы 
по обороне Андрей Красов, статусом ветерана боевых 
действий ранее наделили не только военных, но и гра-
жданских лиц, привлеченных к выполнению задач СВО, 
— например, врачей. С принятием нового закона статус 
ветерана боевых действий (или инвалида в случае уве-
чья или контузии) получат добровольцы. «Это те гра-
ждане, которые в трудное для страны время не остались 
в стороне, а по зову своего сердца выступили за защиту 
жителей Донбасса, нашего Отечества», — сказал депу-
тат. В том числе им будут положены бесплатные поезд-
ки к месту лечения и обратно, льготные путевки и бес-
платные лекарства, обратил внимание Красов.

В числе положенных льгот — единовременные и еже-
месячные выплаты ветеранам и инвалидам боевых 
действий, компенсация 50% затрат на оплату жи-
лья. «Точно такие же, как и для военнослужащих», — 
уточнил председатель Комитета Госдумы  по промыш-
ленности и торговле Владимир Гутенев.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поставил новые задачи по росту доходов 
семей с детьми

Взрослые гарантии
Айсель Герейханова 

В
ладимир Путин во 
вторник провел со-
вещание по поддерж-
ке семей с детьми. Он 
поставил перед пра-
вительством задачу 
увеличивать реаль-
ные доходы граждан, 
ускорить рост МРОТ, 

а единое пособие для нуждаю-
щихся семей запустить с нового 
года, несмотря ни на что. В сред-
нем размер таких выплат соста-
вит 13 900 рублей. Важно, чтобы 
доходы граждан росли темпами 
выше инфляции, подчеркнул 
президент.

Открывая совещание, Вла-
димир Путин отметил, что под-
держка со стороны государства 
для семей с детьми должна ста-
новиться все более весомой, 
результативной и ощутимой.  
«Главная задача государствен-
ной поддержки — свести к мини-
муму угрозу бедности для рос-
сийских семей: и тех, где толь-
ко рождается ребенок, и для тех, 
которые уже воспитывают де-
тей», — подчеркнул он.

Президент напомнил, что за 
последние годы была запуще-
на система мер — от поддерж-
ки будущих мам до достиже-
ния ребенком 17-летия. Кроме 
того,  в 2020 году был расширен 
круг получателей материнско-
го капитала: право на него при-
обрели те семьи, где рождается 

первенец. Благодаря этому те-
перь ежегодно порядка миллио-
на семей получают выплату, а 
сама эта программа продлена 
до конца 2026 года. С учетом ин-
фляции маткапитал на первого 
ребенка в 2023 году увеличится 
до 590 тысяч рублей, на второго 
— до 780 тысяч.

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова заявила, что в России фак-
тически завершено формирова-
ние системы поддержки семей 
с детьми. Речь идет о едином по-
собии, которое будет выплачи-
ваться семьям с детьми до 17 лет. 
Универсальное пособие объеди-
нит выплату для беременных 
женщин, вставших на учет в ран-
ние сроки, пособие по уходу за 
ребенком до 1,5 лет, пособия на 
детей от 3 до 8 лет и от 8 до 17 лет, 
а также ряд других выплат. «В це-
лом на вот это единое пособие с 
2023 года будет тратиться 1 трлн 
691 млрд рублей, из которых 1 
трлн 430 млрд — это федераль-
ный бюджет», — сказала она.

Министр труда и соцзащи-
ты РФ Антон Котяков заявил на 
совещании, что «в среднем мак-
симальный размер такого посо-
бия в нашей стране составит 13 
900 рублей». Предполагается, 
что оно охватит семьи, воспи-
тывающие около 10 млн детей. 
«Новое пособие будет предо-
ставляться по принципам соци-
ального казначейства, то есть 
по одному заявлению, поданно-
му в электронном виде, при на-

значении будет использоваться 
комплексная оценка нуждаемо-
сти», — сказал он.

Путин заявил, что новое еди-
ное пособие будет выплачивать-
ся с 1 января 2023 года. «Прошу 
отладить здесь все организаци-
онные вопросы, механизмы на-
числения и выплаты пособия», 

— поручил он. Президент под-
черкнул, что оформление и по-
лучение единого пособия долж-
ны быть «максимально понят-
ными, простыми, удобными для 
граждан». «Информация долж-
на быть у граждан полноцен-
ная, чтобы люди знали, что и как 
нужно делать. И, конечно, оно 
(пособие. — Прим. «РГ»)  должно 
послужить реальной поддержке 
для семей», — сказал президент.

Глава минфина Антон Силуа-
нов сообщил, что поддержка се-
мей с детьми полностью учтена 
в проекте бюджета РФ на пред-
стоящую трехлетку. Министр 
добавил, что в последние годы 
в проекте финансового плана 
специально выделяется «дет-
ский бюджет». «И этот бюд-

жет растет из года в год. Если в 
2016 году выделялось чуть бо-
лее 650 млрд рублей, то в 2022 
году на эти цели выделялось 1,7 
трлн рублей, а в следующем году 
«детский бюджет» будет состав-
лять 2,7 трлн рублей. То есть 
идет значительный рост расхо-
дов на эти цели», — отметил он.

Пособия должны поддер-
жать нуждающиеся семьи, но 
при этом нужно создать допол-
нительные возможности и сти-
мулы для родителей выходить 
на работу, давать им возможно-
сти повышать квалификацию и 
осваивать новые хорошо опла-
чиваемые профессии. «Нужно 
поддержать тех, кто стремится 
зарабатывать больше», — под-
черкнул Путин. Он обратил вни-
мание на ситуации, когда роди-
тели выходят на работу или их 
заработок незначительно повы-
шается, но они в результате те-
ряют право на детские выпла-
ты: при этом, даже несмотря на 
получаемую зарплату, совокуп-
ный доход семьи остается невы-
соким, а иногда и ниже, чем у се-

мей с пособиями. «Можно или 
по налогам корректировки сде-
лать, чтобы люди меньше плати-
ли налоги, если совокупный до-
ход падает, или частично выпла-
чивать пособия. Здесь разные 
подходы возможны, я знаю, 
что вы этим занимаетесь, про-
шу только не затягивать и при-
нять согласованное решение», — 
предложил президент.

Безработица сейчас в Рос-
сии находится на минимуме и 
составляет 3,9%. При этом ре-
альные доходы граждан долж-
ны расти быстрее инфляции, 
заявил президент. «В номинале 
за восемь месяцев текущего года 
среднемесячная зарплата в це-
лом по стране выросла на 12,7%, 
но мы с вами понимаем, что это 
мало что значит для рядового 
гражданина», — отметил Путин. 
По его словам, пока темпы ро-
ста зарплат все-таки немного 
отстают от роста цен.  «Важно, 
чтобы доходы граждан, особен-
но семей с детьми, росли темпа-
ми выше инфляции», — указал 
президент. Котяков в свою оче-
редь сообщил, что рост зарплат 
ожидается в РФ по итогам этого 
года,  а в 2023 году он превысит 
инфляцию.

Путин заявил, что, по оцен-
кам правительства и экспертов, 
инфляция в России сохраняет 
устойчивую тенденцию к сни-
жению и в I квартале 2023 года 
может опуститься в годовом вы-
ражении до уровня 5% или чуть 

ниже. В свою очередь министр 
экономического развития Мак-
сим Решетников сообщил, что 
инфляция в РФ в 2022 году мо-
жет оказаться ниже текущего 
прогноза (12,4%), ожидается в 
интервале 12—12,4%. Президент 
также поручил подготовить но-
вые предложения по ускорен-
ному росту минимального раз-
мера оплаты труда (МРОТ). По 
его словам, разрыв между эти-
ми двумя показателями должен 
продолжать увеличиваться в 
плане повышения реальных до-
ходов граждан.

Антон Котяков на совещании 
отметил, что темпы роста МРОТ 
заложены в бюджете на три года 
выше темпов роста прожиточно-
го минимума, и по итогам трех-
летнего периода разница соста-
вит 10%. Однако, по его словам, 
этого недостаточно, поскольку 
целевым показателем является 
превышение МРОТ прожиточно-
го минимума более чем на 30%.

Завершая совещание, Пу-
тин заявил, что россияне долж-
ны быть уверены в поддержке 
государства.  «Российские се-
мьи, молодежь — юноши, девуш-
ки, которые только начинают 
взрослую жизнь, должны быть 
уверены, что наши меры под-
держки семей — отцовства, ма-
теринства, детства, гарантиро-
ваны российским государством 
на годы вперед», — отметил пре-
зидент. Речь идет о будущем Рос-
сии, подчеркнул он.  

Владимир Путин посетил работавшую на Красной площади выставку, посвященную истории обороны Москвы и 81-й годовщине военного парада 7 ноября 1941 года. Отдельное внимание он уделил военной технике. 
Президент вспомнил, как курсантом военной кафедры в университете учился стрелять из пушки образца 1938 года.

А К Ц Е Н Т

Маткапитал на первого ребенка в 2023 
году увеличится до 590 тысяч рублей, 
на второго — до 780 тысяч

В числе положен-
ных льгот — 
единовременные 
и ежемесячные 
выплаты ветера-
нам и инвалидам 
боевых действий, 
компенсация 
50% затрат на 
оплату жилья
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ОФИЦИАЛЬНО 

НАЗВАНЫ РЕАЛЬНЫЕ ПОТЕРИ В 155-Й БРИГАДЕ

Юрий Гаврилов

В 
Минобороны России про-
комментировали появив-
шиеся в соцсетях сообще-

ния о якобы огромных и «бес-
полезных» потерях, которые в 
боях под Павловкой в Донецкой 
Народной Республике понесла 
155-я отдельная гвардейская 
бригада морской пехоты Тихо-
океанского флота.

Заявления ряда блогеров, 
сделанные вроде бы от имени 
военных этой части, в минобо-
роны назвали неверными. Там 
подчеркнули, что бойцы брига-
ды более 10 суток ведут эффек-
тивные наступательные дей-
ствия на Угледарском направле-
нии и продвинулись на глубину 
до 5 километров.

Что касается реальных по-
терь бригады, то ситуация вы-
глядит так. «За счет грамотных 
действий командиров подраз-
делений потери морпехов за 
данный период не превышают 
1 процента боевого состава и 
7 процентов ранеными, значи-
тельная часть которых уже вер-
нулись в строй», — сообщили в 
Минобороны России.

Для сравнения там привели 
данные о потерях ВСУ. Они, по 
информации наших военных, 
составляют в среднем 7 к 1, а на 
отдельных участках — 9 к 1 в лю-
дях и технике.  

Напомним, что ранее в соц-
сетях появилось сообщение: 
морпехи 155-й отдельной гвар-
дейской бригады ТОФ пожало-
вались на большие неоправдан-
ные потери. Военные обрати-
лись к губернатору Приморья 
Олегу Кожемяко с просьбой по-
содействовать тому, чтобы на 
Донбасс прислали комиссию 
минобороны для выяснения 
всех обстоятельств трагедии. 

К проверке информации Ко-
жемяко подключил в том числе 
военную прокуратуру. В прави-
тельстве Приморья не исклю-
чили, что она является вбросом 
украинских спецслужб.

Потом губернатор заявил: 
он связался с командирами 
морпехов на передовой. Те ему 
рассказали о «жестком наступ-
лении» силами бригады. Офи-
церы не скрывали: потери сре-
ди личного состава есть, но в 
Сети они «значительно преуве-
личены».

В Telegram-канале главы 
Приморья размещены видео-
свидетельства самих морпехов. 
«Прошла информация якобы 
155-й бригады, что нашего до-
бровольческого отряда «Тигр», 
входящего в ее состав, больше 
не существует. Хотим сказать, 
что отряд строй держит, брига-
да воюет. К сожалению, потери 
есть», — сказал в одном из роли-
ков военнослужащий части.

В следующем видео другой 
военный говорит, что в Павлов-
ке действительно идут тяжелые 
бои. Но бойцы продолжают «да-
вить противника» и выполнять 
поставленную задачу.

В том, что тихоокеанцы вою-
ют героически и умело, сомне-
ваться не приходится. Не слу-
чайно 28 марта 2022 года пре-
зидент России Владимир Пу-
тин присвоил 155-й отдельной 
бригаде морской пехоты ТОФ 
звание гвардейской. В указе 
главы государства сказано, что 
воинская часть удостоилась та-
кой чести за «массовый героизм 
и отвагу, стойкость и мужество, 
проявленные личным составом 
бригады в боевых действиях по 
защите Отечества».  

КОМАНДА ПО РАСЧЕТАМ

Офицеру, наверное, по-
ложено больше?
С Е Р Г Е Й  М И К И Щ Е Н К О :  Да, 

абсолютно правильно. Если во-
еннослужащий, например, сер-
жант, прапорщик или офицер, у 
него, безусловно, в зависимости 
от воинского звания, а также от 
воинской должности, будь он ко-
мандиром отделения, взвода или 
роты, эта, соответственно, сумма 
будет больше.

К примеру, командир взвода 
станет получать около 225 тысяч 
рублей. А командир батальона — 
около 243 тысяч рублей.

С какого момента мобилизо-
ванным начинают начислять 
денежные средства? Как, когда 
и за какой период происходит 
такое начисление? 

С Е Р Г Е Й  М И К И Щ Е Н К О :  Денежные 
средства военнослужащим, при-
званным в рамках частичной 
мобилизации, начисляются на 
банковскую карту с 10-го по 20-е 
число каждого месяца за преды-
дущий месяц военной службы. 
То есть военнослужащим, про-
ходившим службу с 1 по 31 октя-
бря, будет начислено денежное 
довольствие с 10 по 20 ноября. 
Минимальная сумма денежного 
довольствия, которую я озвучил 
ранее, будет составлять 195 ты-
сяч рублей.

Подчеркну, что минималь-
ную сумму в 195 тысяч получат 
те, кто прослужил с 1 по 31 октя-
бря. Если военнослужащий про-
служил не 31 день, а, к примеру, 
20 дней, то сумма начисленного 
ему денежного довольствия бу-
дет меньше. Ее размер будут про-
порционален прослуженному 
сроку за октябрь.

Хочу обратить ваше внима-
ние, что к настоящему времени 
все документы для начисления 
денежного довольствия военно-
служащим подготовлены. Выпла-
ты сформированы. В текущем 
месяце денежное содержание на-
чнет выплачиваться досрочно — 
уже с 8 ноября.

Может ли семья мобилизован-
ного по его просьбе получать 
за военнослужащего денежное 
довольствие? Много ли та-
ких случаев, и что для этого 
нужно?

СЕРГЕЙ МИКИЩЕНКО: Да, есть такая 
возможность. Денежное доволь-
ствие зачисляется на расчетный 
счет, который военнослужащий 
представил. По его желанию де-
нежное довольствие может быть 

перечислено его родственни-
кам. Для этого военнослужаще-
му необходимо оформить дове-
ренность. 

Кроме того, существует воз-
можность оформить дополни-
тельную банковскую карту, 
привязанную к тому же расчет-
ному счету, который ранее пред-
ставил военнослужащий. Но это 
решение он принимает само-
стоятельно. И сам оформляет 
дополнительную банковскую 
карту.

Облагается ли денежное до-
вольствие мобилизованного 
подоходным налогом? Если да, 
то какая его часть?

СЕРГЕЙ МИКИЩЕНКО: Денежное до-
вольствие военнослужащего, 
призванного в рамках частич-
ной мобилизации, облагает-

ся подоходным налогом так же, 
как и у всех военнослужащих, 
проходящих военную службу по 
контракту.

Однако хочу подчеркнуть, 
что социальная выплата, уста-
новленная президентом России в 
размере 158 тысяч рублей, подо-
ходным налогом не облагается.

Объясню, как это будет вы-
глядеть, на примере, скажем, во-
еннослужащего в звании рядово-
го, призванного в рамках частич-
ной мобилизации на должность 
мотострелка. Из полагающихся 
ему 195 тысяч рублей — 158 ты-
сяч не будут облагаться налогом. 
А оставшиеся 37 тысяч будут об-
лагаться подоходным налогом в 
13 процентов.

Если говорить о денежном 
довольствии командира взво-
да в звании лейтенанта, кото-
рое составит около 225 тысяч 
рублей, то социальная выпла-
та в размере 158 тысяч не обла-
гается налогом. А около 68 ты-
сяч рублей за воинское звание, 
должность командира взвода и 
выслугу лет облагается налогом 
в 13 процентов.

Какие дополнительные 
выплаты предусмотрены для 
мобилизованных? 

СЕРГЕЙ МИКИЩЕНКО: Дополнитель-
ные выплаты к денежному до-
вольствию военнослужащим, 
призванных по мобилизации, 
устанавливаются, как и всем во-
еннослужащим, в соответствии 
с приказом министра обороны 
Российской Федерации от 2019 
года № 727.

Например, им может быть 
установлена ежемесячная над-
бавка за особые условия военной 
службы. Еще есть ежемесячная 
надбавка за особые достижения.

В Указе президента говорит-
ся, что военнослужащим сроч-
ной службы, заключившим 
контракт, устанавливает-
ся единовременная выплата в 

размере 195 тысяч рублей. Мо-
жете объяснить, что это за 
выплата?

СЕРГЕЙ МИКИЩЕНКО: Да, действи-
тельно, Указом президента Рос-
сийской Федерации определено, 
что, начиная с 21 сентября 2022 
года, всем военнослужащим, 
проходящим срочную службу и 
заключившим контракт о про-
хождении военной службы сро-
ком на один год и более, будет на-
числена единовременная денеж-
ная выплата в размере 195 тысяч 
рублей. 

Это же касается граждан, при-
званных в рамках мобилизации 
и также заключивших контракт 
на прохождение военной служ-
бы на срок один год и более.

Обращаю ваше внимание, 
что данная выплата производит-
ся после того, как человек заклю-
чил контракт о прохождении во-
енной службы. 

Далее он будет получать де-
нежное довольствие с соответ-
ствующими надбавками, как все 
военнослужащие, проходящие 
службу по контракту в зависи-
мости от выполняемых задач.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Российские ракетчики, артиллеристы и летчики в течение суток поразили на территории Донецкой Народной Республики и в Харьковской области четыре пункта управления ВСУ. 

А К Ц Е Н Т

По желанию мобилизованного 
его денежное довольствие можно 
перечислять родственникам. 
Для этого необходимо оформить 
доверенность

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ ПРОИНСПЕКТИРОВАЛ КОМАНДНЫЙ ПУНКТ РОССИЙСКИХ ВОЙСК 

Юрий Гаврилов

В
чера министр обо-
роны Сергей Шой-
гу проинспектиро-
вал командный пункт 
Объединенной груп-
пировки российских 
войск, выполняющих 
задачи спецоперации 
на Украине. 

Командующий группиров-
кой Сергей Суровикин доложил 
министру об  оперативной обста-
новке в зоне СВО, характере дей-
ствий противника, выполнении 
нашими войсками боевых задач 
на различных операционных 
направлениях. Суровикин также 
отчитался за вопросы обеспече-
ния всеми видами довольствия 
пополнивших состав группиров-
ки мобилизованных. 

На командном пункте Шойгу 
вручил военнослужащим, про-
явившим отвагу и героизм, меда-
ли «Золотая Звезда», ордена Му-
жества и другие госнаграды. Их 
военные удостоились по указу 
президента России.

Между тем официальный 
представитель Минобороны Рос-
сии генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков рассказал, что на Ку-
пянском направлении отбита 
атака усиленного танками укра-

инского мотопехотного батальо-
на. Он рвался в сторону Куземов-
ки (Луганская Народная Респуб-
лика). Но попал под шквальный 
огонь российской артиллерии. 
Атака тут же захлебнулась.

Кроме того, наши вертоле-
ты нанесли удар по двум рот-
ным тактическим группам про-
тивника, выдвигавшимся для 
перехода в атаку в районах на-
селенных пунктов Берестовое 
Харьковской области и Новосе-
ловское в ЛНР. 

«Общие потери ВСУ на Ку-
пянском направлении за сутки 
составили более 160 украинских 
военнослужащих убитыми и ра-
неными, два танка, три боевые 
машины пехоты и два автомоби-
ля», — доложил Конашенков.

По его словам, на Красно-Ли-
манском направлении упрежда-
ющее огневое поражение сорва-

ло попытку двух батальонных 
тактических групп ВСУ насту-
пать в сторону Площанки и Чер-
вонопоповки в ЛНР. В результате 
ударов российских вертолетов и 
нашей артиллерии было уничто-
жено свыше 100 украинских во-
еннослужащих, три танка, пять 
бронемашин, один тягач МТ-ЛБ, 
два пикапа и два автомобиля 
противника.

На Южно-Донецком направ-
лении неприятель, стремясь за-
медлить наступление россий-
ских войск, дважды безуспешно 
пытался контратаковать в сторо-
ну Новомихайловки и Павловки 
в ДНР. Но, оказавшись под огнем, 
был остановлен. 

Рассеянные подразделения 
ВСУ оставили на поле боя около 
90 военнослужащих, пять броне-
машин, один МТ-ЛБ и два пикапа.

За сутки наши военные пре-

секли девять попыток дивер-
сионно-разведывательных групп 
проникнуть в тыл российской 
обороны на Николаево-Криво-
рожском направлении. Уничто-
жено более 50 украинских воен-
ных и националистов, 7 броне-
машин и 10 автомобилей.

Наша оперативно-тактиче-
ская и армейская авиация, ра-
кетные войска и артиллерия по-
разили за сутки в ДНР и Харь-
ковской области четыре пункта 
управления ВСУ. Удары также 
нанесли по огневым позициям 
64 артиллерийских подразделе-
ний, живой силе и технике про-
тивника в 192 районах.

Под Кущевым в Запорожской 
области, Невским в ЛНР и Высо-
копольем на Херсонщине на воз-
дух взлетели три склада боепри-
пасов и ракетно-артиллерийско-
го вооружения ВСУ. А около Лыч-
кова в Днепропетровской обла-
сти — хранилище топлива для во-
енной техники. 

Около Первомайского в Ни-
колаевской области была уни-
чтожена РЛС зенитного ракетно-
го комплекса С-300. В районе Ви-
сунска в Николаевской области 
— украинский зенитный ракет-
ный комплекс «Бук-М1». А под 
Ивановкой в Харьковской обла-
сти — радиолокационная станция 

контрбатарейной борьбы AN/
TPQ-64 производства США.

В окрестностях Антонов-
ки в ДНР, Червоного и Беляев-
ки в Херсонской области в ходе 
контрбатарейной борьбы под по-
ражающий огонь попали три ар-
тиллерийских взвода ВСУ. 

Наши истребители сбили в 
небе над Нововоскресенским в 
Херсонской области вертолет 
Ми-24 воздушных сил Украины. 
А расчеты российской ПВО по-
разили около Угледара враже-
ский штурмовик Су-25. 

Кроме того, за сутки были 
уничтожены семь украинских 
беспилотников. Их сбили у Но-
вокраснянки и Глотовки в ЛНР. А 
также близ Новоселовки в ДНР, 
около Лоцкино в Николаевской 
области, у Качкаровки и Степо-
вого на Херсонщине. 

«Также перехвачены 17 ре-
активных снарядов систем зал-
пового огня HIMARS и «Ольха» 
в районах населенных пунктов 
Грузско-Ломовка в ДНР, Анто-
новка, Чернобаевка, Крынки 
и Масловка Херсонской обла-
сти», — сообщил генерал Кона-
шенков.  

А К Ц Е Н Т

Командующий группировкой Сергей 
Суровикин доложил министру обороны 
о текущей оперативной обстановке 
в зоне специальной военной операции

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов 

М
и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказало еще о ше-
сти военнослужащих, 

совершивших подвиги во время 
проведения специальной воен-
ной операции.

Взвод под командованием 
старшего лейтенанта Рашидха-
на Амирарсланова на подсту-
пах к одному из населенных 
пунктов попал под массирован-
ный артиллерийский обстрел 
со стороны ВСУ. В ходе боя Ра-
шидхан организовал маски-
ровку поста корректировки 
огня, определял точки прице-
ливания и своевременно пере-
давал координаты объектов 
противника, по которым неза-
медлительно наносился мино-
метный удар. Благодаря этому 
была уничтожена минометная 
батарея противника, в которую 
входили пять минометов и до 20 
националистов.

Расчет боевой машины под 
командованием лейтенанта 
Степана Бучнева оказывал ог-
невую поддержку российским 
подразделениям, которые на-
ступали на позиции украинских 
националистов.

В ходе боев на подступах к 
одному из сел лейтенанту Буч-
неву была поставлена задача 
нанести удар по позициям вра-
га. В результате удара были уни-
чтожены 4 минометных орудия 
и подавлены 2 артиллерийских 
взвода националистов. Дей-
ствия лейтенанта Степана Буч-
нева позволили развить наступ-
ление группировки войск на 
районы, подконтрольные ради-
калам.

Рядовой Камиль Гасанов 
выполнял задачи по тылово-
му обеспечению наступающих 
российских подразделений. 
Противник, пытаясь сорвать 
поступление материальных 
средств российским подразде-

лениям, атаковал тыловую ко-
лонну, в составе которой двигал-
ся Камиль. Автомобиль рядово-
го Гасанова получил поврежде-
ния от разорвавшегося снаряда 
и потерял ход. Камиль покинул 
горящий автомобиль и с ходу 
вступил в бой с националиста-
ми. Ведя прицельный огонь, Ка-
миль Гасанов уничтожил 4 бое-
виков. Отразив нападение про-
тивника, рядовой Гасанов опе-
ративно восстановил исправ-
ность машины и продолжил дви-
жение в заданный район.

Группа российских военно-
служащих, в составе которой 
действовал рядовой Александр 
Казиханов, получила информа-
цию о диверсионно-разведыва-
тельной группе ВСУ и присту-
пила к поиску диверсантов.

Продвигаясь по лесополосе, 
Александр обнаружил боевиков 
ВСУ. Группа, заняв огневые по-
зиции, вступила в бой в врагом. 
В ходе боя Александр Казиханов 

скрытно выдвинулся к позици-
ям противника и забросал гра-
натами позицию пулеметного 
расчета боевиков. Лишенные 
огневой поддержки национали-
сты были вынуждены бежать с 
поля боя.

Экипаж радиостанции под 
командованием прапорщика 
Вячеслава Мокринского орга-
низовал бесперебойную связь в 
оборонительном бою. В ходе по-
пытки контрнаступления про-
тивника аппаратная и антенна 
радиостанции получили повре-
ждения от разорвавшегося сна-
ряда. Вячеслав Мокринский, по-
нимая, что потеря связи в бою 
лишит командование возмож-
ности оперативно координиро-
вать действия подразделений, 
вместе с экипажем приступил к 
восстановлению поврежденной 
станции.

Благодаря действиям пра-
порщика Мокринского, а также 
профессионализму его подчи-

ненных поврежденная техника 
была быстро восстановлена.

Расчет артиллерийского 
орудия под командованием сер-
жанта Эдуарда Виноградова 
действовал в составе артилле-
рийской батареи.

В ходе боя, несмотря на от-
ветный артиллерийский и ми-
нометный огонь с позиций 
украинских боевиков, расчет 
Эдуарда Виноградова уничто-
жил 2 самоходных орудия, а так-
же большое количество наци-
оналистов. Благодаря профес-
сиональным навыкам сержанта 
Виноградова, а также умелым 
действиям его подчиненных 
нанесенный ими урон обеспе-
чил прорыв оборонительных 
позиций противника и продви-
жение батальонной тактиче-
ской группы российских войск 
вглубь обороны боевиков. По 
итогам боя националисты оста-
вили занимаемые позиции и от-
ступили.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Взвод старшего лейтенанта 
Рашидхана Амирарсланова 
уничтожил 5 минометов.

Расчет боевой машины 
лейтенанта Степана Бучнева 
уничтожил 4 миномета. 

Рядовой Камиль Гасанов 
уничтожил четырех 
диверсантов ВСУ.

Рядовой Александр Казиханов 
уничтожил пулеметный 
расчет диверсантов .

Прапорщик Вячеслав 
Мокринский восстановил 
связь под огнем ВСУ.

Расчет сержанта Эдуарда 
Виноградова уничтожил 
две самоходки ВСУ.
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В этом месяце денежное содержание мобилизованным выплачивают досрочно — с 8 ноября.
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ФИНАНСЫ Банки переходят 
на отечественное 
программное обеспечение

Защита 
для денег

Сергей Ермаков

Российские банки начали процесс перехода на отече-
ственное программное обеспечение. Разработчика-
ми из Калининграда совершен настоящий прорыв в 
этой сфере. Как известно, согласно Указу президента 
от 30 марта 2022 г. и постановлению правительства РФ 
от 22 августа 2022 г. № 1478 кредитным организаци-
ям запрещено использование зарубежного программ-
ного обеспечения.  Однако сегмент автоматизирован-
ных банковских систем, используемый для обработки 
банковских транзакций и автоматизации банковской 
деятельности, был одним из самых уязвимых. В 
банковском сообще-
стве всегда ориенти-
ровались на между-
народные стандарты 
безопасности, за-
рубежные форматы 
данных, оборудова-
ние и софт. Но самая 
популярная систе-
ма управления база-
ми данных (СУБД) 
Oracle ушла с наше-
го рынка, а отече-
ственных аналогов 
ей не было.

 Первой ласточкой, позволившей говорить о «све-
те в конце туннеля», стала разработка калининград-
ской компании «Софтэкс», которая нашла решение на 
базе самого популярного отечественного программ-
ного обеспечения «1С». «Решение на базе «1С» являет-
ся кросс-платформенным и не чувствительно к сме-
не СУБД. На это программное обеспечение  уже пере-
шли два региональных банка», — сообщили в компании 
«Софтэкс». По словам разработчиков, решение гаранти-
рует успешную замену зарубежных офисных программ 
и переход на программные продукты с открытым кодом 
и «облачными» сервисами.  

Рубль плывет точно по курсу
Но такое управление 
с точки зрения конку-
рентоспособности рос-

сийской экономики (что явно 
сейчас на первом плане. — «РГ») 
ничего не даст, отметила Наби-
уллина. «ЦБ своими валютны-
ми интервенциями, просто по-
купая и продавая валюту, мо-
жет влиять на номинальный 
курс, но не на реальный. А для 
экономики важен именно ре-
альный обменный курс, кото-
рый учитывает инфляцию в дру-
гих странах и так далее», — пояс-
нила глава ЦБ.

Директивное ослабление 
рубля, например путем введе-
ния валютного коридора, вызо-
вет рост инфляции из-за повы-
шения рублевых цен на импорт, 
говорит старший управляющий 
директор рейтингового агент-
ства НКР Александр Проклов. А 
с другой стороны, принудитель-
ное ослабление потребует от ЦБ 
регулярных интервенций на ва-
лютном рынке для поддержа-
ния заниженного курса. «Кроме 
того, в условиях санкций, когда 
ввоз многих товаров ограничен 
или прекращен и стоит зада-
ча налаживания параллельно-
го или замещающего импорта, 
сильное ослабление рубля ухуд-
шило бы условия для этого про-
цесса», — говорит Проклов.

«Фиксированные и управ-
ляемые курсы связывают руки в 
работе с инфляцией и самостоя-
тельном установлении процент-
ных ставок. Если вспомнить 

российский опыт 2008—2009 
годов, то управляемое ослабле-
ние привело к большим потерям 
резервов», — вспоминает глав-
ный экономист рейтингового 
агентства «Эксперт РА» Антон 
Табах.

Валюта 
в замороженном виде 

Банк России пока не видит 
предпосылок для дальнейшего 
смягчения ограничений на дви-
жение капитала, которые были 
введены в этом году, также ска-
зала Набиуллина. «После замо-
розки валютной части наших 
резервов мы не могли прово-
дить интервенции для того, что-
бы сглаживать колебания, вола-
тильность на валютном рынке. 
Именно поэтому нам пришлось 
ввести широкий спектр ограни-
чений на движение капитала», 
— пояснила глава ЦБ. Так, запад-
ные страны заморозили не ме-
нее половины из 600 млрд дол-
ларов российских международ-
ных резервов.

«Отмена валютных ограни-
чений в отношении снятия на-
личных долларов и евро пред-
ставляется трудно реализуе-
мой ввиду запрета на поставки 
в Россию соответствующих ку-
пюр в рамках санкций. Что ка-
сается ограничений на вывод 
валюты на свои счета или сче-
та другого лица за рубежом, то 
сейчас действует лимит до 1 
млн долларов в месяц, что не-
мало. Дальнейшая либерализа-

ция будет главным образом за-
висеть от продолжительности 
действия санкций, хотя опреде-
ленную роль будет играть и ди-
намика внешней торговли», — 
говорит Проклов.

По словам Табаха, ЦБ должен 
иметь инструменты для под-
держки стабильности финансо-
вой системы без резких скачков 

ставок: контроль за движени-
ем капитала и ограничения для 
физлиц в нынешнем виде доста-
точно мягкие, но обеспечивают 
необходимую стабильность.

Выдающиеся части 
системы 

Российская экономика пере-
живает структурную трансфор-
мацию, и это заметно, в частно-
сти, по динамике выдачи кре-
дитов. «Кредитование сейчас 
растет хорошими достаточно 
темпами, особенно корпора-
тивное: предприятия использу-
ют кредитные ресурсы, чтобы 
адаптироваться к новым усло-
виям и заместить внешние за-

имствования. По предваритель-
ным оценкам, за десять месяцев 
года корпоративный портфель 
вырос на 9,9%, что чуть больше, 
чем в прошлом году», — сообщи-
ла Набиуллина. 

К р е д и то в а н и е  г р а ж да н 
тоже росло, хоть и существен-
но затормозило по сравнению 
с прошлым годом с учетом про-

садки потребительского креди-
тования и весной, и в октябре, 
добавила глава ЦБ. Так, по оцен-
ке ЦБ, за десять месяцев 2022 
года показатель вырос на 6,7%. 
Как ранее указывали в ЦБ, под-
держку кредитованию оказыва-
ли как снижение ключевой став-
ки (сейчас — 7,5% против 20% в 
начале весны, резко подбросив-
ших ставки по кредитам), так и 
программы льготного кредито-
вания. В целом люди сохраняли 
высокую склонность к сбере-
жению, а не трате денег. Банкам 
осенью пришлось не так быстро 
снижать ставки по вкладам (ме-
стами даже повысить), чтобы 
вернуть деньги обратно на де-
позиты.

«Банковская система, не-
смотря на то, что именно на 
нее пришелся первый и самый 
мощный удар санкций, хоро-
шо выдержала шоки этого года 
и сохраняет потенциал для кре-
дитования и запас прочности. 
Поэтому мы ожидаем, что в кре-
дитовании сохранится положи-
тельная динамика, и при этом 
банки смогут без проблем вы-
полнять и новую программу 
кредитных каникул для моби-
лизованных и членов их семей. 
Первые данные о кредитных ка-
никулах мы сможем предоста-
вить по итогам этого месяца», — 
подытожила Набиуллина.

Степени жесткости 
экономики 

Пессимистичный сценарий 
прогноза по развитию эконо-
мики ЦБ в последнее время стал 
реальнее, призналась Набиул-
лина. Но наиболее вероятным 
сценарием остается базовый.

В базовом сценарии миро-
вая экономика продолжает раз-
виваться в рамках текущих тен-
денций (замедление роста, но 
без рецессии). Санкции против 
России сохранятся, но не уси-
лятся. В 2022 году и в течение 
большей части 2023 года рос-
сийская экономика будет со-
кращаться и перейдет к росту 
во второй половине 2023 года. 
В 2024 году восстановительный 
рост продолжится. В 2025 году 
темп роста экономики стабили-
зируется в диапазоне 1,5—2,5%. 
Годовая инфляция составит 12—
13% в 2022 году, снизится до 
5—7% в 2023 году, вернется к це-
левым 4% в 2024 году.

В пессимистичном сцена-
рии ЦБ мир ждет больше дег-
лобализации, усиление санк-
ций против России и потенци-
альный мировой экономиче-
ский кризис, сравнимый с тем, 
что был в 2007—2008 годах. Для 
российской экономики миро-
вой кризис осложнит струк-
турную перестройку и адапта-
цию к новым условиям. ВВП в 
2023 году сократится сильнее, 
чем в 2022 году. В 2024 году па-
дение продолжится, и лишь в 
2025 году возможен небольшой 
рост — порядка 1%. Годовая ин-
фляция в этом сценарии в 2023 
году вырастет до 13—16% на 
фоне ослабления рубля и уси-
ления ограничений на стороне 
предложения, инфляционные 
ожидания также увеличатся.

«Базовый сценарий мы поче-
му называем базовым — потому 
что считаем его гораздо более 
вероятным, чем альтернативные 
сценарии. Но за последние меся-
цы ситуация и баланс рисков для 
мировой экономики несколь-
ко сместились если не в сторо-
ну полномасштабного глобаль-
ного кризиса, то более жесткого 
варианта развития ситуации», — 
говорит Набиуллина.  

РЕСУРСЫ Добыча газа падает, а доходы бюджета растут

Трубная прибыль
Сергей Тихонов

В 
октябре нефтегазо-
вые доходы бюджета 
составили 1,28 трлн 
рублей. Больше было 
только в апреле это-
го года — почти 1,8 
трлн рублей, после 
чего поступления из 
отрасли стали посте-

пенно снижаться. Но результа-
ты октября на 593 млрд рублей 
превысили сентябрьские по-
казатели. И произошло это на 
фоне снижения нашей добычи и 
экспорта газа и стагнации добы-
чи и экспорта нефти.

Скачок доходов мог стать 
следствием роста цен на энер-
гоносители, который компен-
сировал бы снижение физиче-
ских объемов производства и 
поставок, но в октябре нефте-
газовые котировки не ставили 
рекордов и даже немного сни-
зились относительно сентября. 
К сожалению, рост поступле-
ний в бюджет также не объяс-
няется устойчивостью отрасли 
к западным санкциям и ее бы-
строй трансформацией к новым 
условиям. 

Рост доходов обеспечило 
увеличение налоговой нагруз-
ки на отрасль. А именно — на-
лога на добычу полезных ис-
копаемых (НДПИ) для «Газ-
прома» на 1,248 трлн рублей 
на период с октября по декабрь 
(по 416 млрд рублей в месяц), 
а также корректировка пара-
метров демпфирующего ме-
ханизма (компенсация нефтя-
ным компаниям разницы меж-
ду экспортной и российской 
ценой топлива при поставках 
его на внутренний рынок), сни-
зившая выплаты нефтеперера-
батывающим заводам (НПЗ) из 
бюджета. По данным Reuters, 
это позволило сэкономить бюд-
жету в октябре около 23 млрд 
рублей. 

Как отмечает глава Центра 
развития энергетики (Центр 
РЭ) Кирилл Мельников, нефте-
газовые доходы России пока-
зывают почти непрерывное по-
месячное сокращение с апреля 
2022 года. Это объясняется па-
дением объемов продаж нефти 
и газа, которое не полностью 
компенсируется ростом цены, 
а также увеличением компен-
саций нефтепереработке по 
демпферу и обратному акцизу 
на нефть (оба параметра прямо 
зависят от цены нефти). В то же 
время пока уровень нефтегазо-
вых доходов остается выше, чем 
в прошлом году. Рост же дохо-
дов в октябре объясняется по-

чти исключительно повышени-
ем НДПИ на «Газпром», и эф-
фект от этого повышения будет 
сохраняться до конца года. 

В росте налоговой нагрузки 
на компании топливно-энер-
гетического комплекса в сего-
дняшних условиях (энергетиче-
ский кризис, санкции, ограни-
чения) нет ничего удивительно-
го. Схожие меры обсуждаются 
в Евросоюзе, разговоры об уве-
личении выплат от нефтяных 
компаний идут в США. Разница 
заключается лишь в том, что на 
Западе эти меры принимаются 
на фоне роста цен на газ и топ-
ливо, подорожания электриче-
ства и сверхприбылей энерге-
тических компаний. У нас тако-
го роста нет, а о сверхприбылях 
компаний едва ли можно гово-
рить в условиях снижающегося 
экспорта и необходимости со-
здавать новые механизмы тор-
говли ресурсами, а также пере-
страивать логистику поставок. 
Фактически в России налого-
вое бремя выросло для отрасли, 
и без этого являющейся основ-
ной в деле пополнения бюджета. 
И сейчас она нуждается в допол-
нительных инвестициях на со-
здание новой инфраструктуры 
для поставок за границу. 

Есть в итогах октября еще 
один нюанс. В октябре нефтя-
ники выплачивают налог на 
дополнительный доход (НДД). 
В отличие от НДПИ, который 
выплачивается с валовых по-
казателей добычи, НДД учиты-
вает финансовые показатели 
компании. По итогам третьего 
квартала выплаты по нему со-
ставили 302,3 млрд рублей. За 
второй квартал по НДД в казну 
поступило  — 306,3 млрд рублей, 
то есть остался почти на том же 
уровне.

По мнению эксперта Инсти-
тута развития технологий ТЭК 
Кирилла Родионова, НДД поз-
воляет нефтяным компаниям 
автоматически подстраивать-
ся под меняющуюся конъюнк-
туру, что особенно важно в ны-
нешних условиях. 

Стабильный объем платежей 
по НДД свидетельствует о том, 
что нефтекомпании полностью 
используют возможности этого 
налогового режима с точки зре-
ния увеличения инвестиций, 
считает Мельников.  

Несмотря на рост цен на газ и временное увеличение налоговой нагрузки «Газпрома», нефть сохраняет большую 
долю в доходах бюджета России.

А К Ц Е Н Т

Уровень нефтегазовых доходов бюджета России остается 
выше, чем в прошлом годуВопросы 

министру культуры
Девятого ноября в Государ-

ственной Думе состоится пра-
вительственный час с мини-
стром культуры Ольгой Люби-
мовой. А накануне, 7 ноября, 
министр приняла участие в за-
седании президиума фракции 
«Единая Россия» и ответила на 
вопросы депутатов.

Прежде всего нас интере-
совало, как новые регионы 
России — ДНР, ЛНР, Запорож-
ская и Херсонская области — 
интегрируются в культурное 
пространство нашей страны. 
Напомню, что в учреждени-
ях культуры новых субъектов 
Федерации трудятся 26 тысяч 
человек. Это работники музе-
ев и художественных галерей, 
театров и филармоний, домов 
культуры и библиотек. Данные 
учреждения перешли в ведение 
министерства культуры с октя-
бря 2022 года. По словам Оль-
ги Любимовой, в министерстве 
создана специальная группа, 
которая регулярно выезжает 
в новые регионы для решения 
проблем в подведомственных 
организациях.

Кроме того, каждое учре-
ждение культуры в ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской об-
ластях становится подшефным 
тому или иному федеральному 
учреждению культуры. Напри-
мер, Московская государствен-
ная филармония оказывает по-
стоянную поддержку филар-
мониям в новых регионах. А 
Российская академия музыки 
имени Гнесиных и Московская 
консерватория содействуют 
развитию музыкального об-
разования на Донбассе.

Также министерство культу-
ры и 13 крупнейших федераль-
ных музеев — Музей Победы, Го-
сударственный исторический 
музей и другие — создали пере-
движной проект «Наши тради-
ции», в рамках которого в Лу-
ганской Народной Республике 
прошли выставки на 30 пло-
щадках. Росгосцирк привозил 
в Луганск шоу фонтанов. В нем 
были задействованы, в частно-
сти, 12 львов. Это шоу посети-
ли около 63 тысяч жителей ЛНР. 
А на прошлой неделе многие 
артисты из цирков Донбасса 
приезжали в Санкт-Петербург 
на международный фестиваль 
циркового искусства «Без гра-
ниц» и выступали перед детьми 
и их родителями.

Помимо этого, сформиро-
ваны агитбригады из 50 твор-
ческих коллективов, которые 
собираются гастролировать 
в новых регионах. И одновре-
менно ведется работа по орга-
низации гастролей артистов из 
ДНР, ЛНР, Запорожской и Хер-
сонской областей по террито-
рии нашей страны.

Наконец, министерство 
культуры активно занимает-
ся обновлением библиотечно-
го фонда на Донбассе, ведь еще 
совсем недавно там было очень 
мало литературы на русском 
языке, практически отсутство-
вали книги о Великой Отече-
ственной войне, не хватало дет-
ских книжек.

Еще одна важная тема, ко-
торую мы подняли на встре-
че с министром, — реализация 
партийного проекта «Единой 
России» «Культура малой Ро-
дины», направленного на под-
держку региональных учре-
ждений культуры. Этот проект 
существует уже шесть лет. Сна-
чала он охватывал только мест-
ные дома культуры, театры ма-
лых городов, детские и куколь-
ные театры. Затем в 2019 году 
в него были включены детские 
школы искусств и училища ис-
кусств, автоклубы и мобиль-
ные библиотеки. Отмечу, что 
как раз в рамках этого проек-
та школы искусств стали по-
лучать новые музыкальные 
инструменты. А с 2022 года во 
исполнение Послания прези-
дента Федеральному Собранию 
мы дополнительно направляем 
средства на поддержку муни-
ципальных краеведческих му-
зеев. Сегодня таких музеев на-
считывается около 1700. Из 
них в 2022—2024 годах будут 
модернизированы 444, и еще 
110 — полностью реконструи-
рованы. В результате эти музеи 
станут уютными, красивыми и 
модными местами, привлека-
тельными для туристов и мест-
ных жителей.

На заседании президиума 
фракции «Единая Россия» мы 
предложили министру распро-
странить меры поддержки и на 
региональные музеи.

Еще целый ряд вопросов мы 
планируем обсудить с Ольгой 
Любимовой в среду на пленар-
ном заседании Госдумы.  

— Все колонки автора на сайте 
rg.ru/sujet/5033 

А К Ц Е Н Т

В целом люди сейчас склонны сберегать, 
а не тратить. Причем формой сбереже-
ний нередко выбирают наличные 
в тумбочке, а не банковские вклады

СРЕДА

Андрей Исаев,
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

1

— Читайте на сайте: Потомки 
американских нефтяных 
магнатов финансируют 
экоактивистов, выступающих 
за прекращение добычи 
природного топлива 
rg.ru/art/2430429
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РЕШЕНИЕ КС разъяснил 
правило возврата денег

Налоги 
по аналогии

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ постановил, что в случае 
излишне уплаченного утилизационного сбора сум-
му надо вернуть с процентами. На данную ситуацию 
должно распространяться то же правило, что и на на-
логи и таможенные платежи. 

С жалобой на Правила взимания, исчисления, 
уплаты и взыскания утилизационного сбора в отно-
шении самоходных машин и (или) прицепов к ним, 
а также возврата и зачета излишне уплаченных или 
излишне взысканных сумм этого сбора обратил-
ся поставщик лесозаготовительной и строитель-
ной техники «Трактородеталь Групп». В 2018 году 
компания намеревалась ввести в Россию деревооб-
рабатывающие станки — щепорубительные маши-
ны. Но таможенные органы посчитали, что оборудо-
вание классифицировано неправильно, относится к 
самоходным машинам и потому облагается утилиза-
ционным сбором. 

Чтобы соблюсти сроки контракта, фирме при-
шлось заплатить около 10 миллионов рублей. Впо-
следствии решение таможенников удалось отменить 
через суд, сумма излишне уплаченного утилизаци-
онного сбора вернулась на счета компании.

Заявители пыта-
лись в судах прове-
сти аналогию с На-
логовым кодексом 
РФ, который преду-
сматривает начис-
ление процентов 
на сумму излишне 
взысканного нало-
га. Однако пункт 
37 вышеназванных 
Правил прямо гово-
рит о том, что «про-
центы с излишне 
уплаченных (взыс-
канных) утилиза-
ционных сборов не 
выплачиваются, 
суммы не индекси-
руются».

В ходе публич-
ных слушаний 
представители ор-
ганов исполни-
тельной и законо-
дательной власти 
также сочли эту 
аналогию непри-
менимой, посколь-
ку утилизационный сбор относится к неналоговым 
платежам. Однако судьи КС РФ, вынося решение, 
напомнили, что в РФ создаются условия для взаим-
ного доверия государства и общества. Иными слова-
ми, граждане должны видеть, что в сходных обстоя-
тельствах государством применяются одинаковые 
правила.

— Предусмотренный Гражданским кодексом РФ 
порядок возмещения вреда, причиненного незакон-
ными действиями либо бездействием государствен-
ных органов и их должностных лиц (статьи 15, 16, 
1064 и 1069), несмотря на его универсальный харак-
тер, не способен в полной мере обеспечить платель-
щику в случае незаконного (излишнего) взыскания с 
него утилизационного сбора тот же уровень гарантий 
защиты от имущественных потерь, который достига-
ется в упрощенном порядке, — указал КС РФ.

Положения пункта 37 Правил признаны не соот-
ветствующими Конституции РФ как нарушающие 
принцип равенства перед законом и судом и закреп-
ленное в Основном Законе страны право частной 
собственности. На основании этих доводов зако-
нодателю поручено привести норму, оспоренную 
компанией, в соответствие с позицией КС. Но ре-
шение по ее делу должно быть пересмотрено еще до 
внесения изменений: для выплаты процентов с из-
лишне взысканных утилизационных сборов подле-
жит применению по аналогии порядок выплаты про-
центов, предусмотренный статьей 79 Налогового ко-
декса РФ, указал КС.  

КС напомнил, 
что у нас создают-
ся условия 
для взаимного 
доверия государ-
ства и общества, 
то есть граждане 
должны видеть, 
что в сходных 
обстоятельствах 
государством 
применяются 
одни правила

Решение 
гарантирует 
успешную замену 
зарубежных 
офисных 
программ 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АВТОМОБИЛИ 
Верховный суд разъяснил, 
как применять закон 
об автогражданке

ОСАГО — 
деньгами 
или натурой

Владимир Баршев

В каких случаях возмещение ущерба по ОСАГО произ-
водится деньгами, а в каких — ремонтом, то есть нату-
рой? Пленум Верховного суда утвердил постановле-
ние, в котором разъясняются эти вопросы.

Доработанный вариант документа весьма отлича-
ется от предыдущей версии, которая удивила страхов-
щиков. В утвержденном документе все спорные вопро-
сы решены. ВС напомнил, что страховщик не вправе 
отказать потерпевшему в организации и оплате ре-
монта автомобиля с применением новых деталей. Он 
не может в одностороннем порядке заменить ремонт 
на выплату деньгами. Но это возможно при заключе-
нии письменного соглашения. Такое соглашение долж-
но быть явным и недвусмысленным. Все сомнения в 
его толковании трактуются в пользу потерпевшего. 

Если автовладелец не согласен ремонтировать ма-
шину там, где ему предлагает страховщик, а страхов-
щик не согласен ремонтировать ее на сервисе, кото-
рый предлагает автовладелец, то возмещение ущерба 
производится деньгами. То есть с учетом износа. 

В случае если страховщик не организовал или не 
оплатил ремонт, автовладелец вправе произвести его 
самостоятельно и потребовать возместить убытки. В 
предыдущей версии проекта говорилось о том, что при 
этом сумма возмещения может и превышать установ-
ленный законом об ОСАГО лимит в 400 тысяч рублей. 
В утвержденном постановлении говорится о таком 
размере возмещения, как если бы страховщик напра-
вил машину в ремонт и оплатил его. То есть все-таки в 
пределах установленного лимита. 

Также ВС напомнил, что досрочное прекращение 
договора в связи с гибелью машины допускается, если 
есть подтверждение из ГИБДД о том, что автомобиль 
снят с учета для утилизации. Выплата страховки на 
условиях полной гибели машины — не повод для до-
срочного прекращения договора.  

Суд и Сеть

Как сказано в проекте постановления плену-
ма Верховного суда России, не образует со-
става преступления использование вредо-

носной программы, «не преследующее цели непра-
вомерного доступа к охраняемой законом компью-
терной информации и не повлекшее уничтожения, 
блокирования, модификации, копирования компью-
терной информации или нейтрализации средств ее 
защиты». Речь может идти о применении вирусной 
программы «например, в целях проверки уязвимо-
сти средств защиты компьютерной информации».
Отдельный большой вопрос: что считать распростра-
нением порнографии. Вряд ли надо рассказывать, что 
у многих граждан 
телефоны полны 
не только фото-
графиями пейза-
жей или застолий. 
А еще появилось 
такое явление, как 
порноместь, когда 
кто-то начинает 
рассылать пикант-
ные фото бывших 
любовников и лю-
бовниц. Плохая но-
вость для тех, кто 
совершает настоль-
ко плохие вещи: 
это считается пре-
ступлением. Даже просто переслать кому-то в чате 
горячие кадры уже незаконно. 

«Под распространением порнографических ма-
териалов в данных статьях понимается незаконное 
предоставление конкретным лицам либо неопреде-
ленному кругу лиц возможности их использования, 
— говорится в проекте. — Оно может совершаться пу-
тем направления в личном сообщении конкретному 
лицу (по электронной почте либо с использованием 
социальных сетей, мессенджеров или иных прило-
жений), рассылки определенному или неопределен-
ному кругу лиц (в группу в социальной сети или в 
чат в мессенджере)».

Само собой, под УК подпадает сохранение запре-
щенных материалов на своих страничках в социаль-
ных сетях или демонстрация порно во время прямых 
трансляций в интернете так называемых стримов.

Также закон позволяет взыскивать компенсацию 
морального вреда с тех, кто рассылает чужие фото 
без права на то.  

ПРОЕКТ 

Крупных 
чиновников 
будут жестче 
наказывать 
за незаконный 
бизнес

С МИНИСТРА 
СПРОСЯТ 
СТРОЖЕ
Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
подготовило проект поправок 
в УК, усиливающий наказание 
для высокопоставленных госу-
дарственных руководителей за 
незаконный бизнес.

«Статьей 289 УК установ-
лена ответственность за учре-
ждение должностным лицом 
организации, осуществляющей 
предпринимательскую деятель-
ность, либо участие в управле-
нии такой организацией лично 
или через доверенное лицо во-
преки запрету, установленному 
законом, если эти деяния связа-
ны с предоставлением такой ор-
ганизации льгот и преимуществ 
или с покровительством в иной 
форме», — поясняют в минюсте.

Иными словами, если чинов-
ник учредил фирму и отдает ей 
госзаказы, — это преступление. 
И не важно, что сам начальник 
не будет фигурировать в штате 
компании, а посадит директо-
ром своего человека. 

Однако по статусу чиновник 
чиновнику рознь. Есть простые 
госслужащие, занимающие не-
большие должности. А есть ру-
ководители. Или люди на особо 
важной и статусной работе, до-
пустим, судьи. Такие должности 
называются государственными.

Уголовная статья, наказыва-
ющая столоначальников всех 
рангов за незаконное пред-
принимательство, относится 
к статьям о преступлениях не-
большой тяжести. Как расска-
зывают в минюсте, анализ 
практики показал, что нередко 
лицам, занимавшим государ-
ственные должности, за совер-
шение преступления, преду-
смотренного статьей 289 УК 
РФ, назначались штрафы от ста 
до двухсотвосьмидесяти тысяч 
рублей. Одному из больших на-
чальников как-то дали сто ча-
сов обязательных работ. При 
этом аналогичные наказания 
получали и мелкие чиновни-
ки с более мелкими фирмами. 
Например, госслужащему, ко-
торому по должности далеко до 
больших столоначальников, на-
значили не так давно триста ча-
сов обязательных работ.  Поэто-
му законопроект дополняет 
УК отдельной нормой, по кото-
рой бизнес должностных лиц, 
занимающих государствен-
ные должности, а также глав 
местного самоуправления бу-
дет наказываться строже. Ми-
нистрам — как федеральным, 
так и региональным, а также су-
дьям, губернаторам и прочим 
будет грозить до четырех лет 
лишения свободы.  

ТРАНСПОРТ Минтранс обсудит проблему самолетов 
с «двойной регистрацией» с турецкими авиавластями

Высокие отношения

Евгений Гайва, 
Алена Шадрина

П
е р е г о в о р ы  с 
а в и а в л а с т я м и 
Турции по поводу 
запрета на полеты 
российских само-
летов с «двойной 
регистрацией» за-
п л а н и р о в а н ы  в 
ближайшее время. 

Об этом сообщили в минтрансе. 
Авиаэксперты в сложившейся 
ситуации видят политическую 
подоплеку и призывают ори-
ентироваться на использова-
ние самолетов отечественного 
производства.

«Ситуация на сегодняшний 
день такова, что недружествен-
ные страны обвиняют нас в со-
зданной ими же «двойной реги-
страции» и совершенно не заме-
чают того, что сами же наруша-
ют основные принципы Чикаг-
ской конвенции», — отметили в 
минтрансе.

Запрет на полеты россий-
ских самолетов с «двойной 
регистрацией» Турция ввела с 
1 ноября. Как рассказали «РГ» 

источники в отрасли, в целом 
с такой проблемой на данный 
момент столкнулись две авиа-
компании: iFly и Nordwind. В 
частности, компания iFly уве-
домила об изменении маршру-
та полетов «в связи с запретом 
пролета через воздушное про-
странство Турции самолетов с 
двойной регистрацией с 1 ноя-
бря». Об этом сообщили «РГ» в 
компании TezTour. При этом из-
менения времени в пути оказа-
лись незначительными и не от-
разились на стоимости турпа-
кетов, отметил представитель 
туроператора.

С подобной проблемой столк-
нулся и туроператор «Пегас Ту-
ристик», сообщило ранее изда-

ние РБК со ссылкой на гендирек-
тора компании Анну Подгорную. 

Однако сложившаяся ситу-
ация, видимо, все же затронула 
ограниченное число участников 
рынка. В некоторых туркомпа-
ниях «РГ» рассказали, что ника-
ких проблем не заметили.

Проблема с двойной реги-
страцией воздушных судов, на 
которую, по словам участников 
российского туррынка ссылает-
ся Турция, возникла из-за введе-
ния санкций. Зарубежные лизин-
говые компании объявили о пре-
кращении договоров лизинга, 
по которым самолетами Boeing 
и Airbus владели российские 
авиаперевозчики, и потребова-
ли вернуть машины. Авиапере-

возчики возвращать самолеты не 
стали и перерегистрировали их в 
российский реестр. 

Минтранс подавал жалобу на 
авиавласти Бермудских остро-
вов в ИКАО. В министерстве и 
раньше поясняли, что вина в так 
называемой «двойной» реги-
страции самолетов лежит на 
Бермудах.

При этом безопасность поле-
тов на воздушных судах россий-
ских авиакомпаний обеспечива-
ется на высоком уровне и соот-
ветствует всем мировым стан-
дартам, отмечали в минтрансе. 

В министерстве заверили, 
что совместно с Росавиацией 
ведут работу с авиационными 
администрациями иностран-
ных государств, направленную 
на получение гарантий отказа 
от ареста или задержания наших 
самолетов по требованиям тре-
тьих стран. 

Однако решать возникшую 
проблему, видимо, придется все 
же своими ресурсами. Несмот-
ря на то что эту ситуацию спро-
воцировал Запад, эксплуатация 
таких самолетов противоречит 
правилам Чикагской конвенции, 

говорит руководитель аналити-
ческого отдела агентства «Авиа-
Порт» Олег Пантелеев. Ситуа-
ция осложняется тем, что власти 
стран, где зарегистрирована зна-
чительная часть самолетов рос-
сийских авиакомпаний, не идут 
навстречу России и не планиру-
ют проводить дерегистрацию.

Страны будут принимать 
ограничения и запреты на экс-
плуатацию самолетов с «двой-
ной регистрацией», предупре-
ждает эксперт. «Так или иначе, 
политически мотивированные 
чиновники сделают все для со-
здания проблематичного реше-
ния вопроса. Быстрого решения 
нет», — говорит он. Зарубежные 
лизинговые компании едва ли 
согласятся на дерегистрацию 
самолетов. В этой ситуации, 
поэтому, пожалуй, единствен-
ное решение — формирование 
своего парка воздушных су-
дов из числа отечественных 
лайнеров, указывает Пантелеев. 
Все ресурсы для этого у нас есть, 
заключает он.  

Летать самолетам с двойной реги-
страцией запретила Турция, такие 
меры могут ввести и другие страны. 

А К Ц Е Н Т

Быстрого решения нет, 
России нужно формировать 
свой парк воздушных судов 
для выполнения зарубежных полетов

1

Пересылка 
в общем чате 
«горячих фото» 
тоже будет 
считаться распро-
странением 
порно

Дополнение в Перечень 
иностранных 

и международных 
неправительственных 

организаций, 
деятельность которых 

признана нежелательной 
на территории 

Российской Федерации
66. Dekabristen e.V. («Декабристы») 

(Германия) (распоряжение Минюста Рос-
сии от 25.10.2022 № 1437-р, решение пер-
вого заместителя Генерального прокуро-
ра Российской Федерации от 12.10.2022).

Информация Минюста России
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Александр Емельяненков 

Ш
естой в линейке стра-
тегических ракето-
носцев проекта 955 

«Борей» и второй уже серий-
ный «Борей-А» успешно сдал 
экзамены в море и вернулся не-
надолго к месту постройки, что-
бы корабелы «Севмаша» завер-
шили все полагающиеся опера-
ции для передачи нового кораб-
ля в состав ВМФ России. 

Накануне экипаж подводно-
го крейсера «Генералиссимус 
Суворов» выполнил обязатель-
ный в рамках программы госу-
дарственных испытаний пуск 
МБР «Булава» из Белого моря 
по полигону Кура на Камчат-
ке. Как сообщили из Минобо-
роны РФ, полет ракеты прошел 
штатно, а ее боевые блоки «при-
были в заданный район боевого 
поля», что подтверждено дан-
ными объективного контроля.

Такой итоговый результат, 
безусловно, порадовал созда-
телей нового корабля. А это 
большая производственная 
кооперация, которая замы-
кается на «Севмаш». Во гла-
ве, конечно, ЦКБ «Рубин», где 
спроектирована и продолжа-
ет совершенствоваться вся ли-
нейка подводных ракетоносцев 
четвертого поколения «Борей» 
и «Борей-А». 

По словам генерального ди-
ректора верфи Михаила Буд-
ниченко, который наблюдал 
за важнейшими этапами ис-
пытаний с судна сопровожде-
ния в Белом море, «сдаточная 
команда предприятия и экипаж 
корабля отработали задачи в 
полном объеме». За несколько 
выходов в море системы кораб-
ля проверены в различных ре-
жимах. И теперь, когда «Генера-
лиссимус Суворов» ненадолго 
встал к достроечной набереж-
ной завода, будет произведена 
обязательная перед передачей 
ВМФ ревизия механизмов, за-

кончена отделка-покраска вну-
три корабля и загружено все 
штатное оборудование. 

Напомним, что «Генералис-
симус Суворов» вывели из эл-
линга 25 декабря 2021 года, по-
сле чего он был спущен на воду и 
начал поэтапную программу ис-
пытаний. А перед тем как была 
дана команда «Стапель-поезд 
на ход», бутылку шампанского 
о кормовой руль нового кораб-
ля по заведенной традиции раз-
бил командир экипажа капитан 
I ранга Виктор Артемов. 

На выводе со стапеля новый 
ракетоносец встречали первые 
лица ВМФ и Северного флота. 
Главком Николай Евменов по-
благодарил корабелов и сказал, 
что корабли проекта «Борей-А» 
уже доказали свою надежность, 

охраняя рубежи страны. В этом 
проекте реализованы новые 
технические решения, усовер-
шенствовано оборудование, 
снижен уровень физических по-
лей, повышена безопасность, 
выполнен комплекс работ по 
импортозамещению. 

В декабре прошлого года на 
расширенной коллегии Мино-
бороны России глава военно-
го ведомства Сергей Шойгу дал 
открыто понять, что прием в со-
став флота атомного подводного 
крейсера «Генералиссимус Су-
воров» — приоритетная задача 
на 2022 год. Согласно ранее объ-
явленным планам Минобороны 
и ВМФ России, новый стратеги-
ческий ракетоносец пополнит 

и усилит группировку атомных 
подводных лодок Тихоокеанско-
го флота, где уже несут службу 
его старшие собратья «Алек-
сандр Невский», «Владимир Мо-
номах» и «Князь Олег». 

Ракетоносец «Князь Олег», 
пятый по счету в серии «Бо-
реев», поднял флаг ВМФ 21 
декабря 2021 года. А вместе 
с ним — многоцелевая атом-
ная подводная лодка «Новоси-
бирск» проекта «Ясень-М». В 
этом тандеме они и совершили 
этой осенью переход с Северно-
го флота на Тихоокеанский.  

А тем временим на «Севма-
ше» готовят к выводу со стапеля 
ракетоносец «Император Алек-
сандр III».  

А К Ц Е Н Т

Новый ракетоносец пополнит группи-
ровку таких же АПЛ на Тихом океане, 
где несут службу «Александр Невский», 
«Владимир Мономах» и «Князь Олег»
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Командир ракетоносца «Генералиссимус Суворов» капитан I ранга 
Виктор Артемов уверен в своем корабле и своем экипаже. 
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ФЛОТ Завершил испытания в море новый ракетоносец «Генералиссимус Суворов» 

Встречайте генералиссимуса

«Генералиссимус Суворов» выполнял программу испытаний при любом состоянии моря и погоде над ним.  

СЛЕДСТВИЕ Вскрыта 
сеть баров, обманувших 
посетителей на 10 млн

Промомодели 
на доверии

Мария Голубкова,
«Российская газета», Санкт-Петербург

В Северной столице организованная преступная груп-
па около года обирала посетителей ночных увесели-
тельных заведений с помощью специального персо-
нала и промомоделей. В полицию Петербурга подали 
заявления 11 пострадавших мужчин, но, скорее всего, 
их намного больше.

К противоправной схеме причастны десятки людей, 
деятельность которых была подчинена строгой иерар-
хии. Схема обмана рассчитана на состоятельных муж-
чин, находящихся в сильном подпитии и желающих 
провести время с красивой девушкой. Когда клиент про-
сил счет, ему либо сразу выставляли солидную сумму, 
либо с временными промежутками подсовывали один 
и тот же счет для повторной оплаты — до 7 раз. А промо-
модели в это время отвлекали внимание. Установлено, 
что в преступную сеть входили девять баров на улице 
Рубинштейна, где и опаивали клиентов контрафактным 
алкоголем. Пострадавшие в общей сумме заплатили за 
него более 10,5 миллиона рублей.  

НАГРАДА 
Священнику 
Михаилу 
Васильеву 
присвоено 
звание
Героя России 
посмертно

ЗА МУЖЕСТВО 
И ГЕРОИЗМ
Елена Яковлева

Президент присвоил звание Ге-
роя России (посмертно) свя-
щеннику Михаилу Васильеву.

«За мужество и героизм, 
проявленные при исполнении 
гражданского долга», — сказано 
в указе о присвоении звания Ге-
роя России.

Настоятель храма ВДВ в Со-
кольниках священник Михаил 
Васильев погиб во время спецо-
перации от удара HIMARS.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БЕЗОПАСНОСТЬ

СТУДЕНТЫ ПРОТИВ ХАКЕРОВ: АТАКИ ОТРАЖЕНЫ

ОБРАЗОВАНИЕ

ДОМАШНЕЕ ЗАДАНИЕ ДЛЯ ТАЛАНТЛИВЫХ И КРЕАТИВНЫХ 

Наталья Решетникова, 
Татьяна Тюменева

С
егодня дефицит специа-
листов по кибербезопас-
ности эксперты оценива-

ют до 50 тысяч человек. И с каж-
дым годом он будет только уве-
личиваться. Чтобы повернуть 
этот процесс вспять, был создан 
Национальный киберполигон.

Это уникальная виртуальная 
платформа для отработки навы-
ков поиска и предотвращения 
кибератак. Его главная задача — 

готовить высококвалифициро-
ванные кадры по безопасности. 
Обучение идет в рамках Всерос-
сийской программы киберги-
гиены национального проекта 
«Цифровая экономика».

«Занятия на полигоне позво-
ляют нам готовиться к выполне-
нию реальных задач, — говорит 
студент Санкт-Петербургско-
го университета телекоммуни-
каций имени профессора М.А. 
Бонч-Бруевича Эрик Костан-
дян.— Мониторинг сети, анализ 
инцидентов позволяет своевре-
менно предупреждать угрозы, 
включая DDoS-атаки, спуфинг 
атаки, фишинговые и другие». 
На полигоне студенты работают 
на виртуальном предприятии и 
расследует инциденты, которые 
максимально приближены к на-
стоящим. Задача — предотвра-
тить угрозу вторжения в инфор-
мационную структуру, не допу-
стить хакеров к базам данных. 

На самом деле жертвой ки-
бератак может стать каждый. 
«Поэтому стоит критически от-
нестись к тому, что стоит выкла-
дывать в свои соцсети, а что мо-
жет оказаться поводом для шан-
тажа и вымогательства», — счи-
тает Эрик Костандян.

Недавно в университете про-
шло всероссийское киберуче-
ние «OpenBonch 2022». Участ-
никами суперфинала стали 64 
студента, представляющие ко-
манды 15 вузов. На «OpenBonch 
2022» был развернут цифро-
вой двойник инфраструкту-
ры типового офиса. По леген-
де, злоумышленникам уже уда-
лось совершить успешные ата-
ки на компанию и зашифровать 
несколько файлов с ценными 
данными. И надо было навести 
порядок в базе офиса. На таких 
масштабных мероприятиях ре-
бят замечают работодатели, а 
это отличная возможность для 
удачного карьерного старта.

«Для участия в проходящих 
на киберполигоне соревновани-
ях CTF (олимпиад по информа-
ционной безопасности), курсах 
дополнительного образования, 
открытых лекциях мы вовле-
каем школьников, — рассказал 
и.о. ректора Сибирского госуни-
верситета телекоммуникаций и 
информатики Бари Хаиров. — Да-
лее они приходят к нам получать 
образование, заниматься нау-
кой. Нарабатывают практиче-
ские навыков. На рынок выходят 
специалисты высокого уровня».

Киберполигон включает 
несколько локаций — «Лабо-
ратория кибербезопасности», 
«Клуб по киберспорту», «Лабо-
ратория по искусственному ин-
теллекту» и другие. Особое вни-
мание уделяется борьбе с ки-
берпреступлениями. Планиру-
ется открытие удаленных пло-
щадок в Улан-Удэ, Хабаровске и 
Екатеринбурге. 

Всего в вузах страны запу-
щены семь опорных и один об-
разовательный центр, оснащен-
ные полным доступом к инфра-
структуре Национального ки-
берполигона. «Мы тесно сотруд-
ничаем с инженерными вузами, 
— рассказал заместитель генди-
ректора «Ростелеком-Солар» — 
национального провайдера сер-
висов и технологий для защи-
ты информационных активов 
Александр Чечин. — Уже опро-
бовали формат мастер-классов 
по анализу защищенности ин-
фраструктуры, в том число и в 
опорном вузе — Сибирском го-
суниверситете телекоммуника-
ций и информатики. Такие заня-
тия помогают ребятам окунуть-
ся в реальные условия работы 
сотрудников служб кибербезо-
пасности».  

ПЕРСПЕКТИВЫ Найти свой путь в искусстве, науке, научиться управлять умными устройствами

Самое интересное — впереди

Юлия Потапова, 
Надежда Столярчук 

Н
ач и н а ю щ и й  д и -
зайнер Илья Еки-
мов будет разраба-
тывать фирменный 
стиль для шоу, кон-
цертов и фестива-
лей. Он уже начал 
сотрудничество с 
компанией, кото-

рая проводит культурные меро-
приятия федерального уровня.

Илье — 17 лет. Он выпуск-
ник кемеровской Школы кре-
ативных индустрий. Контракт 
подписал на Восточном эконо-
мическом форуме, где предста-
вил свой коммерческий проект 
«Аудиовизуальная ДНК дино-
завров деревни Шестаково». 

Школа креативных инду-
стрий работает в Кемерове при 
филиале Российского государ-
ственного института сцениче-
ских искусств третий год. Бо-
лее 200 ребят от 12 до 17 лет 
бесплатно занимаются в сту-
диях звукорежиссуры и совре-
менной электронной музыки, 
дизайна, театра и театральных 
технологий, анимации, интер-
активных цифровых техноло-
гий, фото- и видеопроизводства. 
И у них есть возможность реа-
лизовывать свои проекты.

Этой осенью Школа креа-
тивных индустрий открылась 
и в Новокузнецке — на базе Куз-
басского колледжа искусств. 
После ремонта школу оснасти-

ли мощными компьютерами, 
VR шлемами, очками допреаль-
ности, 3D принтером, профес-
сиональными акустическими 
мониторами и многим другим. 

«До сих пор мы преподава-
ли классическое искусство, и 
теперь наступил новый этап 
развития, отвечающий совре-
менным потребностям. Ждем 
от креативных студийцев мно-
жество новых творческих идей 
и свершений, — поделилась ди-
ректор колледжа Элла Гомберг. 

А кемеровская Школа креа-
тивных индустрий в этом году 
сделала первый выпуск. Мно-
гие ребята стали студентами 
творческих вузов. Некоторые 
выбрали Колледж креативных 
индустрий, который открыл-
ся в этом году при Кузбасском 
техникуме архитектуры, геоде-
зии и строительства. На 75 бюд-
жетных мест сюда поступили 
выпускники 9 и 11 классов — бу-
дущие графические дизайне-
ры и фотографы.  «Кузбасс ин-
тенсивно развивается. Нужны 
люди с креативным мышлени-

ем, которые будут делать эконо-
мику региона процветающей», 
— подчеркнула министр культу-
ры и нацполитики Анна Юдина.

Дополнительное образова-
ние совершенствуется и в дру-
гих регионах. Это одна из за-
дач нацпроекта «Культура». На 
днях в Тыве, в селе Тээли, после 
капремонта распахнула двери 
местная Школа искусств имени 
Дамба Хуреш-оола. А за два года 
обновили 11 школ искусств.

В Тээли проживают более 
трех тысяч человек. Район — 
один из самых отдаленных. До 
столицы — Кызыла — свыше 300 
километров. Даже заядлым лю-
бителям выставок и концертов 
не под силу часто туда ездить. 
Помогает школа искусств, где 
жители проводят все значимые 
мероприятия. Здесь же учатся 
дети. Сейчас это 214 школьни-
ков. «Мы постарались собрать 
под одной крышей максимум 
интересных для детей занятий. 
Хочешь — иди в хореографиче-
ский класс, хоровой кружок. 
Для тех, кому по душе музи-

цирование, выбор — от баяна и 
фортепиано до домбры и игила, 
— рассказывает директор Урана 
Таргын. — Театральная студия 
есть, для нее сделали замеча-
тельную костюмерную». 

Занятия доступны всем 
школьникам. Родители за каж-
дого ребенка платят по 200 руб-
лей в месяц. Это вполне подъем-
ная сумма для селян. Зато, как 
говорят педагоги, выпускники 
словно получают знак качества 
— их принимают на работу в ан-
самбли региона, они выступают 
в составе национального театра 
музыки и танца «Саяны». 

В республике ждут следую-
щего шага в рамках нацпроек-
та «Культура». «У нас высокая 
рождаемость, — пояснила «РГ» 
начальник отдела профессио-
нального искусства и образова-
ния минкультуры Аюна Хамнаг-
даева. — Мест в школах искусств 
недостаточно. Новые помеще-
ния просто необходимы».  

А К Ц Е Н Т

Многие выпускники кемеровской 
Школы креативных индустрий стали 
студентами творческих вузов. Среди них — 
будущие дизайнеры и звукорежиссеры

БИБЛИОТЕКИ

НЕ КНИГОЙ ЕДИНЫ

Олег Платонов

В ноябре в селе Старые Зюри 
открылась модельная библио-
тека. Первая в Тюлячинском 
районе Татарстана. По сути, это 
современный досуговый центр.

Создан он в старом капи-
тально отремонтированном 
здании библиотеки в рамках 
нацпроекта «Культура». В Рос-
сии работает уже около 790 мо-
дельных библиотек. 

«Такого современного учре-
ждения не то что в нашем селе, 
в районе нигде нет, — не скры-
вая эмоций, делится радостью 
Ризида Давлиева, директор 
тюлячинской межпоселенче-
ской библиотеки. — У нас с 1978 
года не было капремонта». По-
явилось современное обору-
дование: ноутбуки, проектор, 
экран, интерактивный пол, 
планшеты, акустическая систе-
ма, развивающий интерактив-
ный комплекс и даже очки вир-
туальной реальности. 

«Для села — роскошь! Мно-
гие подростки современную 
технику первый раз видят! 
Несмотря на небольшое про-
странство, дизайнер так удачно 
расположил зоны в библиоте-
ке, что никто никому не меша-
ет, — говорит Ризида Давлиева. 
— Если раньше ребенок после 
школы бежал домой, то сегодня 
его от нас не вытащишь». 

И все же главными в библио-

теке остаются книги. Более чем 
на миллион рублей закупили 
новые книги. «Интерес к чте-
нию есть, — уверяет директор. 
— Больше половины села имеют 
читательские билеты. В Старых 
Зюри живет 840 человек. После 
открытия модельной библиоте-
ки ждем новых читателей, по-
скольку будем проводить экс-
курсии для соседних сел». 

Дети младшего возраста 
особенно полюбили интерак-
тивный пол, на котором мож-
но не только развлекаться, но 
и выполнять задания по точ-
ным наукам в игровой форме. 
Так что многие учителя начали 
проводить здесь выездные уро-
ки. «Мы рады, что у нас в селе 
появилось место, где есть воз-
можность читать всей семьей, 
отдохнуть, с пользой провести 
время», — говорит учительница 
Тюлячинского муниципально-
го района Зарина Фаттахова. 

Современный интеллек-
туальный и образовательный 
центр появится и в Балтий-
ске Калининградской области. 
Здесь при обновлении выбрали 
концепцию «Самая западная 
библиотека России — литератур-
ный форпост». Много интерес-
ных решений. Например, про-
странство молодежной зоны 
будет трансформироваться под 
площадки с дизайном разных 
профессий: морских, ремеслен-
ных, музыкальных, IT.  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ОНКОПАТРУЛЬ УЖЕ В ПУТИ

Татьяна Кузнецова

В этом году мобильный онкопа-
труль совершил уже три выезда 
в отдаленные территории Ал-
тайского края. Врачи краевого 
онкодиспансера и специалисты 
Диагностического центра про-
консультировали почти 370 па-
циентов и выявили 27 случаев 
онкозаболеваний.

Онкопатруль действует в 
рамках региональной програм-
мы «Борьба с онкологически-
ми заболеваниями» нацпроек-
та «Здравоохранение». «Глав-
ная цель проекта — приблизить 
онкопомощь к пациентам. И 
это удалось», — подчеркивает 
главврач Алтайского краево-
го онкодиспансера, главный 
внештатный онколог региона 
Игорь Вихлянов. В составе вы-
ездной бригады — онкологи, 
маммологи, гинекологи, уро-
логи, врач ультразвуковой диа-
гностики, рентгенолог и эндо-
скопист. Специалисты работа-
ют несколько дней на базе цен-
тральных районных больниц и 
ведут бесплатный прием. 

В отдаленные города и 
районы едут не просто высо-
коклассные специалисты, они 
везут с собой современное обо-
рудование. «Кроме того, они 

имеют удаленный доступ к на-
шей медицинской базе, — отме-
тила главный врач Диагности-
ческого центра Жанна Вахло-
ва. — За пару минут они могут 
найти все данные медкарты па-
циентов и их прежние обследо-
вания. Это позволяет составить 
максимально точный и полный 
анамнез».

Такая выездная диагностика 
очень удобна. «Вместо 200 ки-
лометров до Барнаула я проеха-
ла всего полчаса на автобусе 
до Камня-на-Оби и попала на 
прием к врачам краевого онко-
логического центра, — подели-
лась жительница села Крутиха 
Ольга Шухалова. — Про онко-
патруль мне рассказал врач на-
шей районной больницы».  

А Владимир Гуленко из Кам-
ня-на-Оби прочитал о приезде 
онкопатруля в местной газете и 
записался на прием, ведь у него 
уже было онкозаболевание. 
«Мне 74. Каждый раз ездить в 
Барнаул тяжело и накладно», — 
говорит пенсионер. 

Во время рейдов специали-
сты не только обследуют паци-
ентов, но и консультируют кол-
лег из районных и городских 
больниц: как на ранних стадиях 
обнаружить злокачественные 
новообразования.  

КУЛЬТУРА

АРТИСТЫ ПОШЛИ УЧИТЬСЯ

Илья Аверин, 
Константин Бахарев

Работники культуры пошли 
учиться. Среди них — опытные и 
заслуженные. Для них это ока-
залось весьма актуально.  

Конечно, никто не ставит 
под сомнение их мастерство. 
Но культура как отрасль раз-
вивается. Появляются новые 
технологии, профессии, по-
вышаются требования. Чтобы 
адаптироваться к переменам, в 
рамках федерального проекта 
«Творческие люди» нацпроекта 
«Культура» можно бесплатно 
повысить квалификацию в луч-
ших творческих вузах страны. 
Разработано 250 программ для 
профессиональных артистов, 
библиотекарей, сотрудников 
музеев и клубов, преподава-
телей детских школ искусств. 
Есть и программы, связанные с 
интернет-пространством и он-
лайн взаимодействием.

За три года в Бурятии уже 
более 930 человек окончили 
такие курсы. Среди них — и ар-
тистка хора Бурятского госу-
дарственного академического 
театра оперы и балета Ольга 
Татаурова. «Я прошла обуче-
ние на базе ВГИКа по сцениче-

ской речи, — сообщила она. — 
Мы прошли много упражнений 
на постановку и развитие речи, 
дыхания, мимики. Они позво-
ляют привести организм в то-
нус перед выступлением, мень-
ше уставать. Если еще будет 
возможность пойти на курсы, 
с удовольствием это сделаю». 

Эльвира Мокрянская рабо-
тает замдиректора по воспи-
тательной работе Пермского 
краевого колледжа искусств и 
культуры. В этом году она про-
шла курс «Принципы организа-
ции инклюзивных творческих 
коллективов» в Российской 
государственной специализи-
рованной академии искусств. 
«Я работаю, — рассказала она, 
— в том числе и со студентами 
с ограниченными возможно-
стями. Необходимо расширять 
свои профессиональные гори-
зонты». За три года в регионе 
окончили курсы более 1,3 тыся-
чи человек.

А по стране — только в этом 
году повысят квалификацию 
40 тысяч работников культуры. 
Сбор заявок по программам 
проводит оператор проекта — 
Ресурсный учебно-методиче-
ский центр колледжа искусств 
имени П.И. Чайковского.  

ДОРОГИ

ГОРОД ПОД СМАРТОМ

Надежда Столярчук

В ближайшие три года на до-
рогах Красноярского края по 
нацпроекту «Безопасные ка-
чественные дороги» установят 
420 умных устройств. Это де-
текторы транспорта, пункты 
управления интенсивностью 
движения, метеостанции, каме-
ры и светофоры.

«Смартустройства букваль-
но окружат агломерацию Крас-
ноярска, — рассказал заммини-
стра транспорта Ренат Даутха-
нов. — Интеллектуальная транс-
портная система объединит до-
роги, светофоры, камеры фото-
видеофиксации, пункты весо-
вого контроля, метеостанции 
и самих участников движения. 
Установят и термокосы. Эти 
датчики позволяют анализиро-
вать данные о сезонных колеба-
ниях температуры грунта». 

До конца года на трех кра-
евых маршрутах заработают 
новые автоматические метео-
станции. Здесь большая интен-
сивность движения и особен-
но важно следить за погодой. 
Если она ухудшится, тогда на 
проблемные участки немедлен-
но выйдет спецтехника для под-
сыпки и уборки дороги. Метео-
станции определяют темпера-
туру воздуха, направление и  
скорость ветра, атмосферное 
давление, тип и интенсивность 
осадков, уровень видимости и 
степень промерзания. 

В крае приступили к уста-
новке дополнительных датчи-
ков мониторинга экологиче-

ских параметров. Как расска-
зали «РГ» в департаменте го-
родского хозяйства Краснояр-
ска, эти датчики — пылемеры 
и газоанализаторы. «Эти ум-
ные приборы будут подавать 
сигнал. Есть резкое превыше-
ние вредных веществ в возду-
хе? Значит, здесь пробка, скоп-
ление выхлопных газов. Надо 
срочно ликвидировать затор», 
— пояснили в ведомстве.

Внедрение интеллектуаль-
ной транспортной системы 
идет в регионе третий год под-
ряд. Красноярцы с удоволь-
ствием отмечают, что благода-
ря умным приборам удалось 
разгрузить многие магистра-
ли, город «задышал», а время в 
пути значительно сократилось.

Также до конца года в крас-
ноярском центре мониторин-
га Управления дорог, инфра-
структуры и благоустройства 
появятся новые модули для 
управления умными устрой-
ствами, серверное оборудо-
вание и видеостена. На эти 
цели Красноярск получил из 
федерального бюджета около 
135 миллионов рублей.  

Выездная диагностика очень удобна для жителей отдаленных районов. 
Не надо самим ехать за сотни километров к нужным врачам на обследование.

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, reg-smi@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В
Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Номер выпуска: 252 (8900) 
Дата выхода в свет: 09.11.2022 г.
Свободная цена
ТИП. № 2721М
Тираж 109 892
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Летом в Шестакове Кемеровской области проходил Международный научно-популярный фестиваль «Динотерра». Его участники работали рядом 
с первобытной деревней, где 69 лет назад был обнаружен первый скелет динозавра. Фирменный стиль форума по заказу организаторов разра-
ботал начинающий дизайнер Илья Екимов — выпускник Школы креативных индустрий, где учатся творческие ребята от 12 до 17 лет.

СПРАВКА «РГ»

По данным мировой статистики, раком молочной железы болеет каждая 

восьмая женщина на планете. По нацпроекту «Здравоохранение» в Рос-

сии совершенствуют службу оказания онкологической помощи.

Открывают центры амбулаторной помощи. Их уже более 420 по всей 

стране. Больницы оснащают современным оборудованием, благодаря 

которому успешно проводят самые сложные операции.

ЦИФРА

42
РЕГИОНА

устанавливают интеллектуаль-

ные транспортные системы.

ЦИФРА

505
ДЕТСКИХ ШКОЛ 
ИСКУССТВ

масштабно обновили по нац-

проекту «Культура». Улучши-

лись условия для обучения 

творчески одаренных детей.

ЦИФРА

80
ПРОЦЕНТОВ

на столько в 2022 году выросло 

число кибератак на Россию, 

по данным вице-премьера 

Дмитрия Чернышенко. При 

этом были успешно ликвидиро-

ваны более 25 тысяч кибератак 

на госресурсы и 1,2 тысячи ин-

цидентов на критической ин-

фраструктуре.

СПРАВКА «РГ»

Найти ближайшую к дому модельную библиотеку можно на сайте: новая-

библиотека.рф. 

Здесь наряду с бумажными книгами есть оцифрованные копии произве-

дений великих авторов. Можно подключиться к фондам Национальной 

электронной библиотеки. Модельная библиотека — не просто книгохра-

нилище и читальный зал. Это еще и арт-холл для презентаций или 

мультимедийный коворкинг — зона для работы, общения и обучения. 

Здесь проводят мастер-классы и театральные спектакли, выходят в вир-

туальную реальность. При создании модельных библиотек учитываются 

пожелания жителей. Например, некоторые помещения оформлены с 

ориентацией на народные мотивы региона. К концу 2024 года в России 

будет создано не менее тысячи модельных муниципальных библиотек.
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Теперь в модельной библиотеке села Старые Зюри можно не только 
почитать книги, но и развиваться в зоне интеллектуального досуга.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОБЫТИЕ В Москве 
открыли памятник 
советскому военачальнику

Командарм 
Ефремов 

Владимир Мединский, 
помощник президента РФ, председатель РВИО

В центре Москвы на пересечении улиц 3-й Фрунзен-
ской и Ефремова был наконец-то открыт памятник ге-
нерал-лейтенанту М.Г. Ефремову. Ефремов командо-
вал 33-й армией. Она лишь наполовину состояла из 
более-менее кадровых частей. Остальные были моск-
вичи, ополченцы. Они прошли по Красной площади 7 
ноября, 81 год назад. Прямо с парада уходили в райо-
ны сосредоточения — чтобы спустя месяц перейти в от-
чаянное наступление. В феврале 1942-го 33-я армия 
была окружена под Вязьмой. Два месяца воины диви-
зии дрались в окружении. Когда, казалось, шансов на 
спасение не было, за командармом и штабом по сло-
жившейся практике прислали эвакуационный само-
лет, но Ефремов и его штаб отказались бросить своих 
солдат. Последним бортом они отправили тяжелоране-
ных и боевые знамена. Окруженный гитлеровцами ра-
неный командарм Ефремов застрелился, чтобы не по-
пасть в плен.

Ошеломленные упорством и доблестью Ефремо-
ва гитлеровцы похоронили его с воинскими почестя-
ми. Прибывший немецкий командир отчеканил вы-
строившимся солдатам вермахта: «Учитесь защищать 
свой фатерлянд, 
как это делал этот 
русский генерал!» 
Что ж, среди немец-
ких офицеров тогда 
было еще немало 
тех, старой породы, 
«прусской военной 
косточки», пони-
мавших, что есть 
долг солдата. Своим 
самопожертвованием Ефремов как бы искупил и неу-
дачу, стыд окружения (а ведь нередко именно так отно-
сились к окруженцам в Ставке). Вышедшие из окруже-
ния бойцы были награждены медалями, командиры  — 
орденами. 

Уже в 1943-м был объявлен конкурс на создание па-
мятника воинам 33-й армии и ее командарму. Победи-
телем в нем стал Евгений Вучетич. Памятник Ефремо-
ву стал первой работой, принесшей ему известность. 
Он был открыт 7 ноября 1946 года в разрушенной 
Вязьме, за освобождение которой билась 33-я армия. 

Но спустя годы о подвиге Ефремова перестали вспо-
минать. Кому-то казалось, что он не вписывается в кра-
сивую картинку истории войны. Между тем, команд-
арм Власов оказался примерно в то же время в сходном 
положении (его 2-я ударная армия попала в окружение 
северо-западнее армии Ефремова) — не просто смало-
душничал и сдался вместе с начштаба, но и стал симво-
лом предательства, воюя против своей Родины. Но его 
имя, как ни поразительно, знают все. А Ефремова — его 
полного антипода, анти-Власова — немногие.

В 1957 году его именем наконец назвали улицу в 
Москве. Но с оговоркой. Как гласит установленная на 
ней тогда же странная табличка, улица названа в честь 
40-летия Октябрьской революции и… в память «участ-
ника октябрьского вооруженного восстания в Моск-
ве».  Лишь в 1996-м Ефремову посмертно было присво-
ено звание Героя России, а в 2018-м Военно-историче-
ское общество (РВИО) установило на улице Ефремо-
ва еще одну памятную доску: «Героически сражался в 
окружении под Вязьмой. Предпочел смерть вражеско-
му плену». Поразительно, но у этой доски с тех пор — 
всегда цветы.С того времени РВИО упорно добивалось 
установки на «именной» улице памятника команд-
арму и всем его бойцам, всем москвичам, ушедшим в 
1941-м на фронт и выполнившим свой долг до конца.

Поразительно, но эта идея уперлась в упорное со-
противление местных муниципальных депутатов. Об 
их «оппозиционных» аргументах как-то даже неудоб-
но говорить. То предлагали РВИО «лучше потратить 
свои деньги» на клумбы и газоны. То поменять место: 
вместо красивого, проходного, спрятать его куда-то 
у автомобильной эстакады Лужников. Достойным 
Жванецкого было и предложение «вместо памятника 
сталинскому генералу установить на улице генерала 
Ефремова мемориал жертвам сталинских репрессий». 
Но многолетние усилия не пропали даром — мэр С. Со-
бянин и Мосгордума в итоге поддержали военных ис-
ториков, и памятник был открыт. Одновременно уси-
лиями Москвы по проекту архитекторов РВИО был 
благоустроен сквер, на месте создано еще одно, как го-
ворят москвичи, «красивое городское пространство».

***
В чем урок же этой истории?
В неразрывной связи, преемственности разных 

эпох нашей истории. Ефремов — участник Первой 
мировой войны, офицер, боевое крещение принявший 
в ходе знаменитого Брусиловского прорыва. Как и (ма-
лоизвестный факт) чуть не половина офицерского кор-
пуса Русской Императорской армии, поверил в новую, 
коммунистическую Россию. В годы Гражданской про-
славился организацией стремительного рейда броне-
поездов на Баку. Быстрое наступление РККА позволило 
минимизировать число жертв на Кавказе, а Советская 
Россия в итоге восстановила контроль над главным 
нефтеносным районом страны (ранее отторгнутым 
турками и англичанами). Как показала история, Крас-
ная Армия унаследовала лучшие черты «старой» рус-
ской армии. В ней тоже культивировались честь и от-
вага, верность присяге и долгу. А лучшие командиры 
стремились быть, как герои Бородина — «слугой царю, 
отцом солдатам». По-другому и быть не могло.

Так же и армия России наследует лучшие боевые и, 
главное, личные, героические качества всех защитни-
ков тысячелетней России: от Руси и Московского цар-
ства до Империи и СССР. Сегодня, стоя у памятника и 
вглядываясь в волевое лицо молодого генерала Ефре-
мова, мы сквозь него вглядываемся и в лица наших сол-
дат, офицеров, добровольцев — героев сегодняшнего 
дня. И убеждаемся: традиции воинской доблести, офи-
церской чести продолжаются.  

ВЕРНИСАЖ В Госдуме открылась выставка, посвященная Геннадию Селезневу

Спикер, который умел слушать
Татьяна Замахина

В 
Госдуме вчера вспомина-
ли спикера второго и тре-
тьего созывов, известно-

го журналиста и общественно-
го деятеля Геннадия Селезнева 
— 6 ноября ушедшему из жизни 
в 2015 году политику могло бы 
исполниться 75 лет. Война на 
Кавказе, парад суверенитетов 
регионов, невыплаты зарплат и 
пенсий — в этих условиях Селез-
нев смог удержать парламента-
риев от поступков и решений, 
способных нанести ущерб стра-
не, дискредитировать власть в 
глазах общества. Об этом гово-
рили председатель нынешней 
Госдумы Вячеслав Володин и де-
путаты, открывая в ГД выставку 
в честь коллеги.

Селезнев посвятил Госдуме 
11 лет своей жизни — он четыре-
жды с 1993 года избирался де-
путатом. И, конечно, большая 
часть фотографий, представ-
ленных на выставке, сделана 
именно в здании на Охотном 
Ряду. Показаны и другие сторо-
ны его работы — встречи с изби-
рателями, руководством дру-
гих стран. Отдана дань и жур-
налистскому периоду работы 
Селезнева — напомним, что он 
работал редактором ленин-

градской молодежной газеты 
«Смена», главным редактором 
газет «Комсомольская правда», 
«Учительская газета» и «Прав-
да». Не забыли организаторы и 
про увлечения — например, кон-
ным спортом. На фотовыстав-
ке представлены фотографии 
ТАСС, РИА Новости, «Парла-
ментской газеты», из архивов 
фотографов и личного архива 
семьи Селезнева.

«Для нас эта выставка — по-
вод еще раз вспомнить разви-
тие парламентаризма, историю 
страны, — рассказал в ходе цере-
монии открытия спикер Госду-
мы. — И, конечно, вспомнить че-
ловека, с чьим именем нераз-
рывно связано формирование 
правового поля нашего государ-
ства».

По оценке Володина, вре-
мя, в которое работал Селез-
нев, было, пожалуй, самым тя-
желым не только для Госдумы, 
но и в целом для страны. Дело 
не только в кризисе и сложной 
международной обстановке. 
«Госдума была раздроблена на 
большое количество фракций, 
депутатских групп — их было де-
вять, — отметил спикер. — Вы мо-
жете представить, как было тя-
жело председателю ввести за-
седание, находить консенсус, 

удерживать от поступков и ре-
шений, которые могли бы на-
нести ущерб стране, дискреди-
тировать власть в глазах обще-
ства». И Селезнев, продолжил 
он, в своей должности проявил 
мудрость: «Он с честью прошел 
то время, когда менялись прави-
тельства, звучал вопрос об им-
пичменте президенту, и кризис 
дышал в этих стенах, но он его 
не допустил». 

Володин уверен, что не в по-
следнюю очередь благодаря Се-
лезневу Госдума сегодня мо-
жет работать эффективно — во 
многом он заложил фундамент, 
на котором строится работа де-
путатов.

На пост председателя Госду-
мы Селезнева делегировала 
КПРФ. Лидер партии и фрак-
ции Геннадий Зюганов напо-
мнил, что его коллега начинал 

токарем на заводе, возглавлял 
три ведущие газеты страны, 
впервые в СССР организовал 
конкурс на лучшего учителя. 
«Имел ленинградское воспита-
ние, уральскую закалку и был 
настоящим патриотом», — про-
должил Зюганов. Во многом 
такт Селезнева, его умение 

взаимодействовать, счита-
ет глава Компартии, позволил 
Госдуме и стране в целом пере-
вернуть страницы истории тех 
тяжелых лет без излишних по-
терь. 

В Госдуму в этот день при-
шли вдова Селезнева Ирина 
Борисовна, дочь Татьяна Ген-
надьевна, внучки Елизавета 
и Екатерина. Вдова политика 
напомнила, что он родился в 
большой крестьянской семье и 
не понаслышке знал, как живут 
простые люди. «Он много рабо-
тал. И был счастливым, гармо-
ничным человеком, в кругу се-
мьи был заботливым и чутким, 
— рассказала Ирина Борисовна. 
— Очень много ездил по стране, 
вникал во все, выявлял талан-
ты и помогал им, особенно мо-
лодежи». Она подчеркнула, что 
ее муж верил в будущее Родины 
и всегда гордился ею.

Как рассказали в КПРФ, в 
планах депутатов разных фрак-
ций в этот день — возложение 
венка на могилу Селезнева на 
Троекуровском кладбище, а 
также вечер памяти политика в 
Госдуме.  

СОВРЕМЕННАЯ ИСТОРИЯ   Почему нас так тянет к эпохе Брежнева

Человек передышки 
Елена Яковлева

В 
2005 году на теле-
экраны вышел сери-
ал Сергея Снежкина 
«Брежнев», снятый по 
сценарию Валентина 
Черных и неожидан-
но имевший большой 
успех. Создатель зна-
менитых кинохитов 

(«Москва слезам не верит», 
«Выйти замуж за капитана»), 
известный сценарист Валентин 
Черных очень интересно объяс-
нил «РГ» причину популярно-
сти сериала и образа Леонида 
Брежнева.

Индифферентность, вялость, 
плохая дикция, стандартные 
слова, все, кто помнили Бреж-
нева в конце его власти, потом 
насмотрелись, как властители 
пляшут трепака, дирижируют 
оркестром, рассказывают анек-
доты и разваливают страны… И 
образ Брежнева на этом фоне 
сильно обелился. Он перестал 
быть преимущественно пред-
метом насмешек. 

Поэтому Валентин Черных 
писал свой сценарий более двух 
лет. Показывал первый вариант 
лечившему Брежнева академи-
ку Евгению Чазову и известно-
му журналисту Александру Бо-
вину, выслушивал их замеча-
ния, снова писал.

При этом он ничего не при-
думывал про Брежнева, толь-
ко вычитывал из его биогра-
фии, собирая образ по малень-
ким автобиографическим де-
талям. Читал все книги о нем, 
все воспоминания, от Чазова до 
Чурбанова.

— Все надо было выковыри-
вать по крохам, — вспоминал 
Черных работу по изучению 
биографии Брежнева. —  Никто, 
например, не дает никакой вер-
сии, объясняющей его чрезмер-
ную любовь к орденам. Нужно 
было очень много прочитать, 
чтобы понять, это, всего скорее, 
у него шло из молодости, когда 
первых орденоносцев было 
очень мало и они были неверо-
ятно почетны. Тогда все хотели 
получить орден. Брежнев, кста-
ти, получил свой первый орден 
достаточно поздно, в 1942-м, на 
войне. И у него немного было 
орденов с войны, четыре всего. 
Я думаю, он себе недополучен-
ное потом возвращал.

Зато, когда сериал, снятый 
умным и ироничным Сергеем 
Снежкиным, вышел и завоевал 
популярность, стало ясно, что 
не только сценарий и режиссу-
ра хороши, но и образ Брежнева 
актуален и интересен.

— Ну что вы хотите, это же 18 
лет жизни каждого из нас, — го-
ворил в интервью «РГ» Вален-
тин Черных. — Жизни, в которой 
всякое было. И паритет с амери-
канцами, и лучшие в мире воен-
ные самолеты, и еще до сих пор 
не устаревшие подводные лод-
ки, и наши военные «в полном 
шоколаде». 

Конечно, это не отменя-
ло усредненную стабильность 
жизни, которая в само брежнев-
ское время мало кого устраива-
ла — цены на хлеб и жилье низки, 
но мяса в магазинах не купить, 
в экономике стагнация. Да и то, 
что советский проект лопнул 
через 9 лет после смерти Бреж-
нева, — «заслуга» не только его 
последователей, есть в этом и 
его вклад.

Результатом кропотливой 
работы сценариста стало не-
мало его собственных находок 
и открытий. Так, одной из при-
чин судорожного держания уже 
очень немощного генсека за 
власть сценарист посчитал от-
сутствие системы достойного 
ухода. 

— Не было определено, что 
положено ушедшему, поэтому 
уходить боялись, — рассказы-
вал Валентин Черных. — Я счи-
таю: человек, до 30 лет живший 
в нищете, наверняка очень хо-
рошо запомнил это и всегда бо-
ялся вернуться в это состояние. 
Многие партийные работники 
и их жены признавались в стра-
хах потерять привилегии, так 
гениально сконструированные 
Сталиным и мотивировавшие 
многих на карьерное и социаль-
ное продвижение.

Кроме мотивации хороших 
«дач, столовых и ателье» был 
еще и страх, «что с тобой все бу-
дет, как с Хрущевым». 

— Если бы не опыт всего того, 
что он сам сотворил с Хруще-
вым, я думаю, Брежнев ушел бы 
раньше, — считал Валентин Чер-
ных. — Человек, участвовавший 
в заговоре или убийстве, всегда 
будет помнить этот день и воз-
вращаться к нему. 

Но при этом у Брежнева был 
и очевидный опыт эффективно-
го менеджера. 

Куда бы его ни бросала пар-
тия, он всегда выигрывал. В 
Молдавию — повысилась уро-

жайность. На оборону, на кос-
мос — все зашевелилось и там. 
На целину — и здесь пошло на 
пользу.

— Брежнев уже не принадле-
жал к той сталинской традиции, 
когда один человек крутит всем. 
Он не мешал работать другим. У 
него было чутье, какого челове-
ка выдвинуть. И замечательная 
черта — умение благодарить, — 
настаивал сценарист. —  Выпол-
нил — получи орденок, кварти-
ру. Брежнев умел играть на сла-
бостях людей, естественных 
чувствах человеческой натуры. 
Сам очень любил, особенно в 
самом начале, получать подар-
ки — ручки какие-то, зажигалки. 
Потом раздавал это все охране. 
Когда у него появилась возмож-

ность, стал выражать благодар-
ность в орденах. Сам любил их 
получать. В конце это, правда, 
перешло в манию. 

А вот ответить на вопрос, 
б ы л  л и  Б р е ж н е в  « п ер в ы м 
лицом» по сути — то есть челове-

ком, готовым принимать реше-
ния и отвечать за них лично, а не 
представлять себе ход событий 
как сумму слагаемых из разных 
мнений, — ответить трудно.

— Не будем забывать, что он 
как лидер был скован уставом 
Коммунистической партии, 
как Папа Римский — канонами, 
— считал Валентин Черных. —  
Часто он мог поступить только 
так, а не иначе. 

Но все время хотел через 
что-то переступить. Продоволь-
ственная программа была та-
ким его шагом, косыгинские 
реформы в промышленности. 
Но Брежнев хотел, а система не 
позволяла. 

— Хотя Брежнев был еще и 
типичным российским челове-
ком, рассчитывал на авось, ду-
мал, что все обойдется, был не-
множко фаталистом, — настаи-
вал Валентин Черных. 

Личной чертой, помогшей 
Брежневу взойти на вершину 
власти, сценарист считал юно-

шескую мечту будущего генсе-
ка… стать актером.

 — Самые одаренные акте-
ры-звезды обычно играют са-
мих себя с гениальными вари-
ациями. А Брежнев играл много 
ролей. Хотя не был великим в 
каждой. Он умел перевопло-
щаться, это очень полезная осо-
бенность для политика. 

Так,  когда его брали во 
власть, сумел показаться чуть-
чуть глуповатым, хотел, чтобы 
поверили в его недалекость. Но 
как только власть была взята, 
расправился со всеми заговор-
щиками, понимая, что люди, 
один раз предавшие, обяза-
тельно предадут во второй. По-
следним убрал Подгорного уже 
много лет спустя.

Резюме человека, создавше-
го первый серьезный кинообраз 
Брежнева, — это был «человек 
передышки». «Он дал возмож-
ность остановиться, задумать-
ся и успеть что-то сделать, и это 
дорогого стоит».  

В сложнейших условиях Геннадий 
Селезнев смог удержать парламент 
от опрометчивых решений.

А К Ц Е Н Т

Брежнев все время хотел через что-то 
переступить. Продовольственная 
 программа была таким его шагом, 
 косыгинские реформы. Но он хотел, 
а система не позволяла

Помощник президента РФ Владимир Мединский на открытии 
памятника командарму Ефремову.

Генерал 
застрелился, 
чтобы не попасть 
в плен к врагу

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Москва. 1982 год. Похороны Леонида Брежнева. Траурная процессия направляется на Красную площадь.

ЦИТАТА

Человек с биографией миллионов
ВАЛЕНТИН ЧЕРНЫХ: Когда он закончил работу на заводе, понял, что нуж-
но уезжать с Урала. Где-то просквозило в каких-то воспоминаниях, 
что Брежнев жутко боялся холода. Он был южным человеком и все 
время стремился к теплу. Уехал с Урала, начал учиться в Москве, не 
понравилось. Перевелся в Днепропетровск, поступил на заочное. 
Работал кочегаром, прежде чем стать инженером. Миллион было 
таких биографий. 

Бремя лести
ВАЛЕНТИН ЧЕРНЫХ: Беда начинается, когда включается наша жуткая 
черта — непомерное восхваление начальства, идущая, может быть, 
от вечного страха перед прошлыми начальниками-тиранами, кото-
рые могли голову срубить неугодному. Начинается неадекватная 
лесть окружающих, восхваления, подлизывания. А человек слаб, он 
все равно прогибается под бременем лести. Именно поэтому власть 
уродует.
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Новость о кончине генерального секретаря стала потрясением для многих.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СКАНДАЛ Премьера 
Греции уличили 
в шпионаже за политиками 
и журналистами

«Список 
Мицотакиса»

Александр Гасюк

Правительство Греции столкнулось с новым витком 
шпионских разоблачений, грозящих премьеру Кири-
акосу Мицотакису позорной отставкой. Впервые о ве-
дущейся с подачи официальных Афин электронной 
слежке за местными политиками и журналистами ста-
ло известно еще прошлым летом. В результате разра-
зившегося в минувшем августе громкого политическо-
го скандала в отставку было отправлено руководство 
греческой спецслужбы ЕИП, непосредственно подчи-
ненной Мицотакису. Проблему, однако, замять не уда-
лось и она быстро вышла на общеевропейский уровень 
— к расследованию «вопиющих антидемократических 
практик» на родине демократии подключились не 
только оппозиционные партии Греции, но и Европар-
ламент (ЕП). Аккурат в канун визита в Афины группы 
евродепутатов для изучения скандальных фактов гря-
нули новые разоблачения. Согласно опубликованным 
газетой Documento данным, Кириакос Мицотакис ис-
пользовал национальные спецслужбы не только для 
слежки за оппозицией, но и за членами собственной 
правящей партии «Новая демократия».

Таким образом, получивший образование в США 
премьер Греции стремился контролировать потенци-
альных политиче-
ских соперников, 
сообщило издание. 
Всего, по данным 
Documento, в «спи-
сок Мицотакиса» 
вошли 33 челове-
ка, которые про-
слушивались ЕИП. 
Среди них фигури-
руют бывший пре-
мьер Антонис Самарас, нынешние члены кабинета ми-
нистров, журналисты, бизнесмены и другие влиятель-
ные фигуры. О том, что в преддверии очередных парла-
ментских выборов в Греции, намеченных на июль 2023 
года, борьба за партийное лидерство внутри различных 
фракций правоконсервативной «Новой демократии» 
резко обострилась, в афинских кофейнях судачит чуть 
ли не каждый грек. В этой связи мотив Мицотакиса — 
амбициозного выходца из известного греческого поли-
тического клана — разнюхать планы конкурентов-одно-
партийцев налицо.

Впрочем, сам глава кабинета категорически опро-
вергает всплывшие в СМИ скандальные разоблачения, 
которые пресса уже назвала «греческим Уотергейтом». 
«Это невообразимая ложь. Стыдно и отвратительно 
заявлять, что премьер-министр шпионит за собствен-
ными министрами, включая министра иностранных 
дел», заявил Мицотакис в интервью греческому телека-
налу ANT1. И списал публикацию компрометирующих 
его материалов на происки левой оппозиционной пар-
тии «СИРИЗА-Прогрессивный альянс», указав пальцем 
на бывшего премьера Греции Алексиса Ципраса.

Правда, чуть ранее самому Мицотакису под давле-
нием неопровержимых фактов пришлось-таки при-
знать: подчиняющаяся ему спецслужба Греции дей-
ствительно прослушивала оппозиционного полити-
ка из левоцентристской партии «ПАСОК -Движение 
перемен» и депутата ЕП Никоса Андрулакиса. Кроме 
него «под колпак» попал и греческий журналист Тана-
сис Кукакис. Смартфоны обоих объектов электронной 
слежки оказались заражены шпионской программой 
Predator. Тогда Мицотакис заявил, что произошедшее 
было политической ошибкой. О которой он, конечно 
же, не знал, поскольку ЕИП ему об этом не докладывал. 
Использование спецслужбой программы Predator кате-
горически отверг. Однако саму слежку за телефонными 
переговорами Ан-
друлакиса премьер 
назвал законной, 
отказавшись рас-
крывать её причины 
по соображениям 
национальной без-
опасности. Но при 
этом быстро отпра-
вил руководителя 
ЕИП Панайотиса 
Контолеона и кури-
ровавшего вопросы 
национальной безопасности собственного племянника 
Григориса Димитриадиса в отставку.

«Я не знаю, кто ведет прослушку. Нам надо это вы-
яснить. Это не ЕИП, и я не имею к этому никакого отно-
шения», — продолжил «мутить воду» Мицотакис после 
новых откровений Documento о якобы санкциониро-
ванной им слежке за собственными министрами.

Впрочем, словам изворотливого греческого премье-
ра мало кто верит не только в самой Греции, но и за ее 
пределами. На минувшей неделе в Афинах побывала 
группа членов ЕП из специально созданного комитета 
PEGA по изучению незаконной электронной слежки с 
использованием спецсредств. Европарламентарии по-
требовали от греческих властей довести расследование 
этой запутанной истории до конца. «Наиболее важная 
информация скрывается... Все указывает в направле-
нии людей в правительственных кругах», — цитирует 
Euronews слова евродепутата Софи Ин’т Велд.

Вышедший на общеевропейский уровень резо-
нансный «шпионский скандал» вокруг правительства 
Мицотакиса, крайне неудобный для Брюсселя с имид-
жевой и временной точек зрения, теоретически может 
спровоцировать досрочные парламентские выборы в 
Элладе. По результатам которых к власти в Афинах на-
деется прийти левая «СИРИЗА» во главе с Алексисом 
Ципрасом, который в 2015 году едва не довел дело до 
выхода Греции из Евросоюза. Памятуя об этом, Мицо-
такис категорически отказывается объявлять досроч-
ное голосование, а у оппозиции на данный момент 
недостаточно голосов в парламенте для вынесения во-
тума недоверия действующему кабинету министров. И 
все же масштаб «греческого Уотергейта», а также чув-
ствительность вопроса о грубом нарушении правитель-
ством страны демократических норм все-таки может 
привести дело к неожиданной развязке, спекулируют 
греческие политологи.  

ГЕОПОЛИТИКА В Америке консенсусом является мнение, что США должны быть сильнее всех, 
чтобы добиваться всего, чего считают нужным

Важны ли выборы в США?
Федор Лукьянов,
профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

М
ного лет назад автор 
участвовал в конфе-
ренции в Нью-Йорке — 

обсуждали, как водится, миро-
устройство. В Соединенных 
Штатах завершалась кампания 
перед президентскими выбора-
ми 2004 года. За второй срок бо-
ролся республиканец Джордж 
Буш-младший, а его соперни-
ком был сенатор-демократ 
Джон Керри. Дело происходило 
через полтора года после втор-
жения США в Ирак, организа-
тором мероприятия выступал 
университет чрезвычайно лево-
либеральной направленности. 
Поэтому публика, прежде всего 
собственно американская, от 
всей души клеймила Буша лич-
но и всю его неоконсерватив-
ную администрацию, не стес-
няясь в выражениях, вплоть до 
характеристики Америки как 
государства, которое скатыва-
ется к фашизму. 

В какой-то момент поднял-
ся участник из Нигерии задал 
риторический вопрос, который 
звучал так: раз уж от того, кто 
станет хозяином Белого дома, 
так много зависит для всех, 
пусть и выбирают его на обще-
мировом голосовании. Аудито-
рия зааплодировала. Будь на то 
воля присутствующих, Керри 
избрали бы на ура. На реальных 
выборах победил Буш, непопу-
лярность иракской кампании 
ему не помешала. Любопытно, 
кстати, что с тех пор президен-
ты США менялись по очереди 
— те, за кого, судя по опросам, 
проголосовал бы мир (Обама 

и Байден), и тот, от кого мир в 
основном шарахался, как черт 
от ладана (Трамп). Интерес-
но, что будет через два года: и 
Байден, и Трамп усердно наме-
кают, что схлестнутся вновь.

Нынешние промежуточные 
выборы (меняются состав кон-
гресса, а также ряд губернато-
ров), как всегда, сопровождают-
ся экзальтированной ритори-
кой. Такова американская поли-
тическая культура. Байден и де-
мократы, которым сулят поте-
ри, говорят об угрозе демокра-
тии как таковой, если выигра-
ют республиканцы. Последние, 
наоборот, грезят о реванше и 
снова обещают Америке ве-
личие — настоящее. А поскольку 
весь мир пребывает в смутном 
состоянии — военно-политиче-
ский кризис в Европе сопрово-
ждается социально-экономиче-
ским почти повсюду, все ждут, 
как политические перемены в 
США воздействуют на между-
народную атмосферу в целом. 

По сравнению с периодом, 
описанным выше, кое-что из-
менилось. Тогда, в начале 2000-
х, «страной-вселенной» были 
только Соединенные Штаты, 
оттуда и гипертрофирован-
ное внимание к происходящим 
в этой стране электоральным 
процессам. Сейчас появилась 
еще одна держава такого или 
почти такого рода — Китай. За 
ХХ съездом КПК, который со-
стоялся в октябре, следили с 
напряжением неменьшим, чем 
за избирательными кунштюка-
ми в Америке. Хотя, казалось 
бы, чего интересного — интри-
ги не присутствовало, о том, что 
Си Цзиньпин продлит полномо-
чия, было известно. Да и сама 

помпезная процедура в КНР 
сюрпризов не подразумевает. 
Тем не менее партийный форум 
освещали как событие обще-
мирового значения — и до, и во 
время, и после. 

Ненормальна ситуация, 
когда внутренние события в ка-
кой-то стране оказывают опре-
деляющее воздействие на весь 
мир. Особенно это заметно, 
если эта самая страна сама пре-
бывает в состоянии конфронта-
ции и поляризации внутри себя, 
как это сейчас происходит в 
США. В китайском случае такое 
проявляется меньше, однако 
исключать нельзя и там. Пере-

плетение домашних и внешних 
мотивов — повсеместное явле-
ние, оно отражает современ-
ную специфику. Взаимосвязан-
ность мира по самым разным 
линиям сохраняется, а идей-
но-этический разнобой нарас-
тает. Уравновешивающим, но 
не стабилизирующим фактором 
выступает то, что число стран, 
значимых для международных 
процессов, растет. Например, 
много зависит от исхода пред-
стоящих в следующем году вы-
боров президента Турции, хотя 
прежде это была исключитель-
но забота тамошних граждан. 
Диверсификация влияния, фор-

мирование «мира без сверхдер-
жав», если вспомнить название 
недавнего Валдайского доклада, 
создают более сложную среду.

В Соединенных Штатах об-
становка во многом парадок-
сальная. Идет острейшая идей-
но-политическая борьба, одна-
ко право и обязанность США 
быть мировой доминантой не 
оспаривается практически ни-
кем. Соответственно, консен-
сусом является мнение, что 
Америка должна быть сильнее 
всех, чтобы добиваться всего, 

чего считает нужным. Есть 
расхождения относительно 
средств. Республиканцы, осо-
бенно трамписты, за более эго-
истичный подход и максималь-
ное перекладывание издержек 
на других, в том числе принуди-
тельным образом. Демократы, 
в общем, не против, но считают 
необходимым добиваться это-
го посредством создания все-
объемлющей идеологической 
рамки, а для этого более кро-
потливой работы с союзниками 
и партнерами. Это разночтение 
может вызывать жесткие про-
тиворечия между партиями, 
однако практический курс ме-
няется по собственной логике 
и не столь резко. В этом смыс-
ле очень показательна цепочка 
Обама — Трамп — Байден. На сло-
вах каждый следующий прези-
дент просто отрицал предыду-
щего. Однако на деле линия на-
много более последовательна, 
чем можно было ожидать. Прав-
да, внутри ситуация действи-
тельно совсем не единообразна, 
и как раз это способно сыграть 
роль. Основное занятие амери-
канских политиков — постоян-
ная борьба за переизбрание, то 
есть поиск денег и поддержки, в 
том числе разных лоббистских 
групп. И вот это способно на-
кладывать серьезные ограниче-
ния на проводимый курс вне за-
висимости от принятой страте-
гии. Поэтому выборы важны. И 
поэтому надо делать все, чтобы 
выборы в каждой конкретной 
стране были менее важны для 
остального мира.  

Дональд вышел из тумана
В лагере правящей Де-
мократической пар-
тии в день голосова-

ния царили унылые настрое-
ния .  Даже президент  Джо 
Байден, подбадривая однопар-
тийцев, заявил, что они вполне 
могут побороться за сохране-
ние контроля над Сенатом, но 
ждать того же в Палате предста-
вителей было бы «завышенным 
уровнем ожиданий». 

В лагере республиканцев, 
напротив, радостное предвку-
шение. Агитировавший за од-
нопартийцев экс-президент До-
нальд Трамп заявил: «Думаю, у 
нас большие шансы на большой 
успех». Лидер республиканцев 
в Палате представителей Кевин 
Маккарти рассказал телекана-
лу CNN, что в случае победы 
запустит серию расследований 
против администрации Байде-
на, будет добиваться урезания 
госрасходов и ужесточения 
охраны южной границы.

Прогнозы большинства СМИ 
и экспертов схожи с байде-
новским — главной интригой яв-
ляется битва за сенат, а в ниж-
ней палате перспективы демо-
кратов оптимизма не вызывают. 
Наиболее плотная борьба за се-
нат развернулась в штатах Ари-
зона, Джорджия, Невада и Пен-
сильвания. В первых трех разы-
граываются места, которые до 
этого-занимали сенаторы-де-
мократы. Уходящий сенатор от 
Пенсильвании был республи-
канцем.

Ресурс RealClearPolitics, аг-
регирующий результаты соцо-
просов, предсказывал, что рес-
публиканцы отвоюют у демо-
кратов 3 места в сенате и от 14 
до 48 мест в палате представи-
телей. Это означало бы, что кон-
гресс целиком окажется во вла-
сти противников Байдена.

2020-й продолжается
Вероятные потери не ста-

нут беспрецедентной катастро-
фой для Байдена — править в та-
ких условиях скорее норма для 
американских президентов. 
Но тогда ему придется гораздо 
больше времени уделять вну-
тренним распрям, чем реализа-
ции своего политического кур-
са, ведь его оппоненты получат 
возможность блокировать его 
законодательные инициативы. 
А при контроле над обеими па-
латами республиканцы смогут 
активнее продвигать собствен-
ные законопроекты. Как при-
знал сам Байден, в этом случае 
его ждут «ужасные два года». 
Радость у него вызывает толь-
ко то, что он обладает правом 
вето для блокирования законо-
проектов республиканцев.

Но это не то, на чем глава Бе-
лого дома сможет поправить 
свой низкий рейтинг (около 40 
процентов) к президентским 
выборам — 2024. А выборы бу-
дут непростыми. Жаждущий ре-
ванша Трамп накануне много-
значительно анонсировал 
«важное заявление» на 15 ноя-

бря — очевидный намек на пла-
ны выдвигать свою кандидатуру 
в 2024 году.

Промежуточные выборы в 
США принято считать, с одной 
стороны, референдумом по кур-
су правящей партии, а с другой 
— репетицией к грядущей борь-
бе за Белый дом. Какие выводы 
можно сделать по нынешней 
предвыборной кампании?

У тех, кто в последние дни 
следил за агитацией, могло воз-
никнуть стойкое ощущение де-
жавю. Выборы-2020 будто и не 
заканчивались. И действующие 
лица те же, и аргументы у них 
все такие же. Президент Байден 
и его соперник по тем выборам 
Трамп активно колесили по 
ключевым штатам, агитируя за 
однопартийцев. Байден вновь 
твердил мантры про то, что на 
кон «буквально поставлена 
сама демократия» в Америке. 
Себя и партию он изображает 
спасителями страны, а респуб-
ликанцев — внутренними терро-
ристами. Трамп, со своей сторо-
ны, без конца твердит, что де-
мократия в США рухнула еще 

два года назад, когда Байден 
«украл» у него победу.

В результате раскол между 
двумя Америками, к которым 
они обращаются, только рас-
тет. Американцы либеральных 
и консервативных взглядов жи-
вут в двух практически непере-
секающихся информационных 
мирах. Те времена, когда поли-
тики на дебатах или страницах 
одного СМИ спорили о точках 
зрения перед общей аудитори-
ей, уходят в прошлое. Эта тен-
денция уже проявилась на теку-
щих выборах. А грядущая борь-
ба перед выборами 2024 года, 
как предсказывает axios.com, 
может стать в США «первой 
президентской кампанией в по-
настоящему параллельных все-
ленных».

Выбирают надоевших
Ни Байден, ни Трамп окон-

чательно не объявляли о планах 
участвовать в выборах-2024, но 
намеков на этот счет от обоих 
звучало предостаточно.

Ситуация парадоксальна и 
напоминает замкнутый круг. 

С одной стороны, Трамп — са-
мый популярный политик кон-
серваторов. В их рядах восхо-
дит звезда губернатора Флори-
ды Рона Десантиса, но, судя по 
опросам, до Трампа на нацио-
нальной арене ему еще далеко. 
А вероятное выдвижение Трам-
па в 2024 году, как ни странно, 
помогает Байдену доминиро-
вать в своей партии. Ведь хотя 
Байден не слишком популярен 
даже среди избирателей демо-
кратов, как показали партий-
ные праймериз в 2020 году, они 
просто не видят ему достаточно 
веской альтернативы для схват-
ки с Трампом.

С другой стороны, в обе-
их партиях уже много лет идут 
разговоры о необходимости но-
вых лиц и подходов. А соцопро-
сы указывают, что большинство 
американцев не хотели бы ви-
деть кандидатом ни Байдена, 
ни Трампа. При всей внешней 
разнице оба они не способны 
преодолеть раскол общества в 
Америке и ориентируются ис-
ключительно на свой электорат.

При этом ни либеральный, 
ни консервативный лагерь не 
обладают решающим переве-
сом. А колеблющиеся амери-
канцы, от которых во многом и 
зависит исход выборов, не осо-
бо верят ни Байдену, ни Трампу. 
Поэтому, если верить соцопро-
сам, ради сдержек и противове-
сов они и склонны навесить на 
ногу Байдена гирю в виде ча-
стично или полностью оппози-
ционного конгресса.  

Американцы голосуют на промежуточных выборах в США, которые считаются референдумом по курсу правящей Демократической партии.

А К Ц Е Н Т

Джо Байден считает, что в случае 
вероятной победы республиканцев 
на промежуточных выборах в США 
его ждут «ужасные два года»

Эксперты гадают, как выбор граждан 
и политические перемены в США 
повлияют на ситуацию в мире.

Словам изворот-
ливого греческого 
премьера мало 
кто верит

1

Премьер Греции 
стремился контро-
лировать потенци-
альных политиче-
ских соперников

— Все материалы автора 
на сайте 
rg.ru/sujet/4799

Кстати

Семь из десяти граждан Греции не верят в независимость су-

дебной системы своей страны и считают, что греческие 

суды находятся под контролем политиков. Такие данные во 

вторник приводит газета Kathimerini со ссылкой на результа-

ты социологического опроса греческой компании Metron 

Analysis. Согласно замеру общественного мнения, 69 про-

центов респондентов заявили, что суды в Элладе контроли-

руются или манипулируются политиками. При этом свое не-

доверие к политической системе Греции обозначили 

82 процента опрошенных.
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МЕЖДУ ТЕМ

В последние недели перед выборами политики в США вдруг публично 

заспорили о том, зачем им поддерживать Украину, хотя еще весной еди-

ногласно голосовали «за». Много говорилось о том, что победа респуб-

ликанцев будет означать сокращение помощи Киеву. С чего такие на-

строения и надолго ли они?

На самом деле это все не от симпатий к Украине или их отсутствия. Не-

давнее Pew Research Center показало, что в американском обществе на-

лицо тенденция к потере интереса к конфликту на Украине. В мае 55 про-

центов опрошенных были крайне обеспокоены возможностью пораже-

ния Киева, сейчас только 38 процентов.

Меньше интереса — меньше желания в это вкладываться. В марте 42 

процента американцев считали, что США помогают Украине недостаточ-

но, и только 7 процентов называли поддержку чрезмерной. Сейчас лишь 

18 процентов хотят помогать больше, но уже 20 процентов полагают, 

что делать этого нужно меньше. В рядах электората республиканцев 

скептиков помощи Киеву гораздо больше, чем среди голосующих за де-

мократов: 32 и 11 процентов соответственно.

Поэтому не случайное совпадение, что споры в США об Украине наибо-

лее остро идут именно среди республиканцев в палате представителей.

Нельзя сказать, что политики в США сию секунду реагируют на любой 

запрос электората. Но чутко прислушиваются. Американская политика 

— штука довольно конкурентная, особенно для членов палаты предста-

вителей, которые переизбираются каждые два года. Такой короткий 

цикл держит в тонусе, они живут в перманентной предвыборной кампа-

нии. Сенаторам попроще — их выбирают на шесть лет, поэтому можно 

спокойнее относиться к переменчивым настроениям публики.

А вот конгрессменам нижней палаты необходимо все время искать новые 

возможности для атаки на конкурентов. И цифры Pew Research Center 

подсказывают части республиканцев, что их избирателям понравятся 

упреки в адрес демократов за многомиллиардные траты на Украину.

Пока и в американском обществе, и в конгрессе большинство все еще 

поддерживает помощь Киеву. В рядах республиканцев против высказы-

вались только около 40-50 конгрессменов. В любом случае новый со-

став конгресса приступит к работе только в январе. Как писали СМИ, 

администрация спешит воспользоваться последними неделями контро-

ля над конгрессом для того, чтобы до конца года выделить на помощь 

Украине в 2023 году до 50 миллиардов долларов.

Но по мере затягивания конфликта и роста трат на Украину американцы 

все чаще будут задавать вопросы о том, зачем это все нужно. Политикам 

в Вашингтоне в борьбе за власть на эти запросы придется реагировать. 

Особенно ближе к старту кампании перед выборами-2024.



9События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 ноября 2022
среда № 252 ( 8900 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КАК У НИХ  Почему британцам бесполезно ждать оперативной помощи 
от государственных медучреждений 

Трое суток не спать
Владислав Шабловский

Ж
дать приезда скорой 
помощи в Англии мож-
но двое суток и даже 

более. Тут как повезет. Как со-
общает The Daily Telegraph, та-
кая вопиющая медлительность 
связана с дефицитом финанси-
рования и самих медработни-
ков. Издание приводит шокиру-
ющую статистику медицинской 
нерасторопности на Альбионе. 
На юго-западе Англии больной 
дожидался скорую почти 60 ча-
сов, на востоке страны антире-
корд ожидания составил без ма-
лого 40 часов, на северо-западе 
— 29 часов. Даже люди с присту-
пами инфаркта или инсульта об 
оперативности медиков могут 
только мечтать: известен слу-
чай, когда пациент провел свы-

ше 24 часов, дожидаясь приезда 
врачей. И это при том, что нор-
матив прибытия в подобной си-
туации — 18 минут. Наконец, ан-
глийские кареты скорой помо-
щи умудряются сильно опазды-
вать и к тем, кто находится на 
грани жизни и смерти: есть пре-
цедент, когда медики прибыли 
почти через три с половиной 
часа после вызова. Хотя долж-
ны были примчать «пулей» за 7 
минут. Находящимся «на краю 
пропасти» больным не поза-
видуешь — британские медики 
скорее подтолкнут их в бездну, 
чем вытащат с того света.  

Парадоксально, но непри-
емлемые опоздания скорой 
— это еще полбеды. The Daily 
Telegraph отмечает, что опера-
тивно дозвониться до местных 
экстренных служб — почти что 

«миссия невыполнима». Так, в 
июле было зафиксировано сра-
зу 3,7 миллиона звонков, когда 
британцам приходилось висеть 
на трубке свыше семи минут. И 
это еще по-божески: особо не-
везучие дожидались связи с опе-
ратором чуть ли не по часу. Чи-
новник Уэс Стритинг считает, 
что главная беда британского 
здравоохранения — это баналь-
ный недостаток рабочих рук. 
А очень скоро этот дефицит 
станет совсем катастрофиче-
ским: рождественские празд-
ники Британия может встре-
тить без медсестер. Как сооб-
щает The Guardian, главный се-
стринский профсоюз Альбио-
на — RCN — готовится устроить 
массовую забастовку своих 
членов, сытых по горло скром-
ной зарплатой на фоне безраз-

личия властей. В британском 
министерстве здравоохране-
ния и соцобеспечения пыта-
ются сделать хорошую мину: 
там утверждают, что готовы 
дополнительно выделить пол-
миллиарда фунтов стерлингов 
для нормализации работы ме-
дучреждений. Но этого явно 
недостаточно: нехватка финан-
сирования в британском здра-
воохранении оценивается в 7 
миллиардов фунтов. 

The Independent еще в конце 
августа писал о том, что наци-
ональная система здравоохра-
нения Британии находится на 
грани полного коллапса. К та-
кому выводу пришла сотрудни-
ца местной службы неотложной 
помощи, чей рассказ приводи-
ло издание. Британка, взявшая 
себе псевдоним Эмма Джонс, 

заявила, что многолетнее недо-
финансирование сделало свое 
дело, приведя к стагнации всех 
механизмов здравоохранения. 
Как результат, в британских 
больницах дефицит коек: но-
вых пациентов просто некуда 
размещать. Из-за этого маши-
ны скорой помощи порой про-
сто не едут на срочные вызовы — 
такова циничная экономия по-
британски. 

Но даже если скорая соизво-
лит приехать, весьма вероят-
но, что ждать спасительную по-
мощь придется чуть ли не веч-
ность. The Independent приво-
дил душещипательные истории 
некоторых британцев, столк-
нувшихся с вопиющей нерасто-
ропностью медиков. Так, одно-
му мужчине пришлось прове-
сти 40 часов в ожидании неот-

ложки. А 87-летний пенсионер 
на протяжении 15 часов мок под 
дождем, лежа на сырой земле в 
ожидании медиков.  

Выводы Эммы Джонс, за 
плечами которой 25-летний 
опыт работы, неутешительны 
для британцев: ждать оператив-
ной помощи от государствен-
ных медучреждений бесполез-
но. «Я даю вам следующий со-
вет: забудьте о них. Выклян-
чите, одолжите или украдите, 
чтобы вместо этого обратить-
ся в частную клинику», — резю-
мировала дама правду-матку о 
британской госмедицине.    

Забрать и не делить
Случай Коломойского 
выбивается из полити-
ческой и экономиче-

ский логики, поэтому его сто-
ит рассмотреть подробнее. Для 
справки: главная нефте- и газо-
добывающая компания страны 
«Укрнафта» уже больше деся-
ти лет как является стабильно 
убыточной.  Причина, во-пер-
вых, в исчерпании известных 
месторождений — если в УССР 
добывалось почти 70 миллио-
нов тонн нефти и газового кон-
денсата, то к моменту госпере-
ворота в независимой Украине 
— меньше 2 миллионов. Во-вто-
рых, дело в специфическом ме-
неджменте Коломойского. Это-
му миноритарному акционеру 
когда-то удалось поставить в 
«Укрнафте» своих управляю-
щих, которые и обеспечива-
ли лично ему солидную при-
быль на использовании нема-
гистральных трубопроводов 
(почти 3000 километров), га-
зоконденсатных заводов и сети 
из 500 с лишним заправок. Под 
использованием следует по-
нимать контрабанду горюче-
го, демпинг для своих и спеку-
ляцию для чужих, махинации 
с объемами, бухгалтерской от-
четностью и налогами. О мо-
дернизации, геологоразведке, 
вложениях в новые технологии 
речи, естественно, не шло. 

Пирамиду из коррупцион-
ных и откровенно воровских 
схем венчала «Укртатнафта», 
которую известный рейдер 
Коломойский вместе с бли-
жайшим партнером Боголю-
бовым еще во времена Кучмы 
украл у российских партнеров. 
Главный актив этой компа-
нии — крупнейший на Украи-
не Кременчугский НПЗ, чьей 
продукцией преимуществен-
но и торговала формально го-
сударственная (контрольный 
пакет «Укрнафты» принад-
лежит «Нафтогазу». — «РГ») 
компания.

Не сказать, что паразитар-
ная деятельность олигарха не 
привлекала внимание: изгнать 
менеджеров Коломойского пы-
тались Ющенко, Янукович и 
Порошенко, и все безуспешно. 
Последнее уголовное дело — о 
хищении государственного га-
зового конденсата на 350 мил-
лионов долларов — заведено уже 
при Зеленском, и у Коломойско-
го полтора месяца назад даже 
прошли обыски.

Благодарность, честность, 
исполнение договоренностей 
никогда не входили в список до-
бродетелей политических укра-
инцев, поэтому велик соблазн 
объявить, что Зеленский нако-
нец предал и обокрал человека, 
приведшего его за руку к прези-
дентству. Однако что-то мешает 
так сказать. Действительно, не 

секрет, что в Вашингтоне с пер-
вых дней требовали от Зеленско-
го голову скандального и находя-
щегося за океаном под следстви-
ем и судом олигарха. Вот только 
тот до сих пор сибаритствует в 
своем карпатском шале, с юмо-
ром воспринимает лишение его 
украинского гражданства (фак-
тического подтверждения это-
му до сих пор нет) и, если верить 
украинским инсайдерам, под-
держивает постоянную связь с 
Зеленским. Также, по достовер-
ным слухам, он продолжает за-
ниматься контрабандой нефте-
продуктов через причерномор-
ские страны, но уже без проклад-
ки в виде «Укрнафты». Поэтому 
большой вопрос, так ли он сего-

дня нуждается в этих обесценен-
ных активах. Не стоит забывать, 
что и Кременчугский НПЗ уже 
становился, и наверняка еще не 
раз станет, легитимной целью 
для ВКС РФ.

Рискнем предположить, что 
и открытое уголовное дело, и 
автоматически закрывающая 
его национализация — очеред-
ная инсценировка в стиле «95-го 
квартала» для западных покро-
вителей, согласованная с Коло-
мойским, и что он еще извлечет 
из этой ситуации прибыль. Ведь 
национализация, напомним, по 
тому же решению ставки Зелен-
ского, предполагает компенса-
цию после отмены военного по-
ложения. Есть предчувствие, 

что Коломойский получит ее вне 
очереди, сполна и непублично. 

Зато нет сомнений, что в 
остальных случаях Зеленский 
прибирает к рукам то, что плохо 
лежит. Завод  «АвтоКрАЗ», ко-
торый уже бывший олигарх Же-
ваго покупал ради выпуска ка-
рьерной техники для своих же-
лезорудных карьеров, сегодня 
клепает броневики для ВСУ на 
базе еще советских самосвалов. 
Поэтому его национализация 
для военных нужд выглядит ло-
гично. Воровство на оборонном 
заказе новыми управленцами 
мы держим в уме. Сам бывший 
владелец не первый год скры-
вается от уголовных дел то ли в 
Лондоне, то ли в Швейцарии и, 
вероятно, морально готовится 
потерять свой главный актив — 
крупнейший в стране Полтав-
ский ГОК. Зеленскому осталось 
придумать, где в боевых дей-
ствиях можно применить желе-
зорудный концентрат, то есть 
окатыши.

Похожими рассуждения-
ми объясняется и национа-

лизация завода «Запорож-
трансформатор». Украина и 
правда нуждается в замене вы-
битого российскими ударами 
сетевого оборудования, и хо-
зяин трансформаторов — ка-
кая удача — тоже еще до нача-
ла СВО выпал из числа влия-
тельных украинцев. Бывший 
гражданин России Констан-
тин Григоришин живет в Ита-
лии, занимается философией и 
плаванием, и пока еще владеет 
несколькими региональны-
ми энергосбытовыми компа-
ниями.

И совсем все просто с быв-
шим флагманом советского мо-
торостроения «Мотор Сич». 
Новые китайские владельцы 
благодаря интриге США так и 
не смогли вступить в права вла-
дения, перспективы их судеб-
ного иска в западных судах ту-
манны, а моторы для вертоле-
тов ВСУ нужны сейчас. Можно 
только горевать о судьбе быв-
шего владельца, 84-летнего Ге-
роя Украины Вячеслава Бо-
гуслаева, отдавшего заводу и 

стране жизнь, а теперь по воле 
распоясавшегося юного комика 
оказавшегося в изоляторе СБУ. 
Вряд ли он сможет получить 
обещанную ставкой Зеленского 
компенсацию.

Итого, начав национализа-
цию по военным нуждам, Зе-
ленский, с одной стороны, эф-
фективно прикрыл своего отца 
и учителя Коломойского от аме-
риканцев, а с другой — создал 
прецедент прямого ограбле-
ния олигархов, пока не перво-
го ряда. С отобранных активов 
его команда управленцев — в 
первую очередь глава офиса Ан-
дрей Ермак и его заместитель 
Кирилл Тимошенко, ведающие 
оборонным бюджетом, обяза-
тельно извлекут доход. Новый 
опыт в будущем может быть 
масштабирован на тех же Ах-
метова и Порошенко — главное 
найти у них хоть косвенно «во-
енный» бизнес.  

Бывший флагман советского
моторостроения (на фото — музей 
«Мотор Сич») оказался заложником 
интриг США.

А К Ц Е Н Т

Нет сомнений в том, что Зеленский
прибирает на Украине к рукам то,
что плохо лежит

С тем, что предстоящая зима вызовет кризис на Альбионе, согласны даже экоактивисты Extinction Rebellion, кото-
рые, возмущаясь ценами на энергию, требуют от властей утеплять дома.

— Читайте также: В британских 
школах не хватает мест 
для местных детей 
из-за притока мигрантов 
rg.ru/art/2430075

МЕЖДУ ТЕМ

Премьер Британии Риши Сунак получил открытое 

письмо с очередным антикризисным предложением: 

около трехсот британских парламентариев, ученых и 

других публичных деятелей призвали его ввести в Со-

единенном Королевстве безусловный базовый доход 

(ББД). Это своего рода «подушка безопасности» от 

государства, заменяющая традиционные социальные 

выплаты и предполагающая регулярные перечисле-

ния фиксированной суммы всем категориям граждан 

с любым достатком.

Инициатива довольно радикальная, учитывая, что на 

общенациональном уровне она была реализована 

лишь в двух государствах (Иране и Монголии), где ее 

позже свернули. В других странах экономисты про-

должают спорить об эффективности такой меры со-

циальной поддержки и ограничиваются пилотными 

проектами, в которых ББД выплачивается лишь не-

большим группам людей. В результате эксперимент 

не отражает, что на государственном уровне инициа-

тива встанет властям в копеечку. Так, в 2016 году в 

Швейцарии прошел референдум о введении в стране 

безусловного базового дохода в размере 2250 евро. 

Власти настоятельно рекомендовали швейцарцам го-

лосовать против, ведь за ББД неминуемо должно по-

следовать увеличение налогов и сокращение/отмена 

социальных пособий. Тогда лишь 23 процента гра-

ждан поддержали инициативу — предложение отло-

жили до лучших времен.

Авторов письма, адресованного Сунаку, в числе ко-

торых показательно доминируют лейбористы, не 

смущают предубеждения экспертов. Они полагают, 

что введение безусловного базового дохода в Аль-

бионе станет мощной поддержкой британцам в пе-

риод кризиса стоимости жизни и убережет их от фи-

нансовой нестабильности в будущем. Стоит отме-

тить, что инициаторы не столь радикальны, как могло 

бы показаться на первый взгляд. Для начала они 

предлагают премьеру запустить пилотные проекты 

по всему королевству и создать целевую группу, 

дабы посмотреть на рентабельность идеи на практи-

ке и зафиксировать расходы. К тому же адепты ББД 

хотят установить «скромный» размер выплат: они 

должны покрывать расходы на питание, транспорт и 

счета за коммунальные услуги. Примечательно, что о 

конкретных цифрах авторы письма не говорят. В об-

ращении к Сунаку они предупреждают премьера, что 

приближающаяся зима грозит Альбиону «настоящим 

кризисом», а бедность и неравенство, по их мнению, 

подрывают «основы самой Великобритании». Одна-

ко непонятно, как герои собираются «спасти» бри-

танцев при помощи ББД с приближением холодов, 

если на начальных этапах поддержку собираются 

оказывать ограниченному числу людей на экспери-

ментальном уровне. 

Подготовила Анна Белорусцева

В МИРЕ

НАС ВОСЕМЬ 
МИЛЛИАРДОВ
Максим Макарычев

По данным Организации Объединенных Наций, к 15 
ноября население Земли достигнет восьми миллиар-
дов человек. Это более чем в три раза превышает чис-
ленность населения в 2,5 миллиарда человек в 1950 
году. Отдел народонаселения ООН заявил, что населе-
ние планеты продолжит расти в ближайшие десятиле-
тия, а ожидаемая продолжительность жизни увеличит-
ся в среднем до 77,2 года к 2050 году.

Увеличение ожидаемой продолжительности жизни, а 
также числа людей детородного возраста означает, что, 
по прогнозам ООН, население мира продолжит расти 
примерно до 8,5 миллиарда в 2030 году, 9,7 миллиарда в 
2050 году и достигнет пика примерно в 10,4 миллиарда 
в 2080-х годах. По данным ООН, в 2021 году средний ко-
эффициент рождаемости составлял 2,3 ребенка на жен-
щину за всю ее жизнь по сравнению с примерно пятью 
в 1950 году. Согласно прогнозам ООН, к 2050 году этот 
показатель упадет до 2,1. Но, как отмечают аналитики, 
под глобальными средними показателями скрываются 
серьезные региональные различия. Так, по прогнозам 
ООН, к 2050 году более половины прироста населения 
будет приходиться всего на восемь стран: Демократиче-
скую Республику Конго, Египет, Эфиопию, Индию, Ни-
герию, Пакистан, Филиппины и Танзанию.

Средний возраст населения в разных регионах так-
же сильно отличается друг от друга: в настоящее вре-
мя составляет 41,7 года в Европе по сравнению с 17,6 
годами в странах Африки к югу от Сахары. При этом, 
по данным ООН, этот разрыв «никогда не был таким 
большим, как сегодня». Еще одной иллюстрацией ме-
няющихся тенденций стало то, что две самые густо-
населенные страны, Китай и Индия, поменяются ме-
стами по численности населения уже в 2023 году. По 
прогнозам экспертов Всемирной организации, насе-
ление Китая, составляющее 1,4 миллиарда человек, со 
временем начнет сокращаться и к 2050 году упадет до 
1,3 миллиарда человек. К концу века население Китая 
может сократиться до 800 миллионов человек. Ожида-
ется, что население Индии, которое в настоящее время 
чуть ниже, чем в Китае, превзойдет своего северного 
соседа в 2023 году и вырастет до 1,7 миллиарда к 2050 
году, хотя коэффициент рождаемости в этой стране 
уже упал ниже уровня воспроизводства. Соединенные 
Штаты останутся третьей по численности населения 
страной в 2050 году, однако их догонит Нигерия с 375 
миллионами населения.  

ЕВРОПА ЗАПЛАТИТ 
СПОЛНА
Иван Сысоев

Сегодня Еврокомиссия намерена презентовать новый 
план, который предусматривает выделение Украине 
пакета финансовой помощи на 2023 год в размере 18 
миллиардов евро.  Однако, даже если новые транши бу-
дут одобрены, полностью покрыть бюджетные расхо-
ды Киева они не смогут.

Работа над оформлением финансового пакета кипит 
в Брюсселе уже больше недели. Европейские СМИ, ссы-
лаясь на свои дипломатические источники, отмечают, 
что задача перед Еврокомиссией стоит амбициозная: 
«обеспечить более стабильную и предсказуемую под-
держку Киеву». Дело в том, что Евросоюз уже неодно-
кратно подвергался критике со стороны Украины и 
США из-за того, что выделяемые ЕС финансы доходят 
до Киева с опозданием. Например, все еще не получили  
окончательного одобрения два транша на три и девять 
миллиардов евро, обещанные Украине еще в мае.

По данным знакомых с ходом обсуждения наблюда-
телей, сейчас в Еврокомиссии склоняются к тому, что-
бы финансовая помощь выделялась в виде кредитов. 
Причем Киев должен получить льготный период для 
их обслуживания на десять лет. Ключевой  же пробле-
мой в данном случае становятся  гарантии по этим кре-
дитам. Пока в качестве рабочего варианта в Брюсселе 
склоняются к тому, чтобы обеспечить их за счет со-
здания «подушки безопасности» непосредственно в 
самом европейском бюджете. Но с этим могут возник-
нуть трудности: ведь для такого решения потребуется 
консенсусное одобрение всех европейских столиц. А, 
например, Венгрия уже заявила, что не поддержит вы-
деление дополнительных средств Украине. Даже в слу-
чае, если Еврокомиссии удастся реализовать все бюро-
кратические процедуры, а политическое руководство 
ЕС с ними согласится,  европейская  финансовая по-
мощь не сможет полностью залатать дыры в укра-
инском бюджете. По оценкам европейских экспертов, 
общие нужды Киева составляют от 40 до 60 миллиар-
дов евро в год. Поэтому в Брюсселе рассчитывают, что 
украинским друзьям помогут и другие союзники.

НИЧЕГО ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО

Анна Белорусцева

Две охотничьи собаки оказались в центре политическо-
го скандала в Республике Корея — экс-президент страны 
Мун Чжэ Ин хочет отказаться от питомцев, подаренных 
лидером КНДР Ким Чен Ыном в знак дружбы между дер-
жавами. Причиной возможного расставания с любим-
цами стали разногласия с администрацией нынешнего 
лидера Южной Кореи и субсидии на содержание требо-
вательных четвероногих, которые не одобрили власти.

Белоснежные пушистые друзья породы пхунсан 
(охотничьи собаки из КНДР) по кличке Сонганг и Гоми 
поселились в резиденции экс-президента после меж-
корейского саммита в 2018 году. Питомцы мгновенно 
завоевали любовь господина Муна и первой леди Юж-
ной Кореи, а спустя несколько месяцев одна из собак 
подарила чете щенят. Экс-лидер расценил пополнение 
в семье как светлый знак и выразил надежду на даль-
нейшее укрепление сотрудничества между странами. В 
мае 2022 года Юн Сок Ёль сменил Муна на посту, одна-
ко Сонганг и Гоми вместе с одним из детенышей оста-
лись под крылом бывшего президента. По закону соба-
ки принадлежат государству и должны были быть пере-
даны в президентские архивы, но заботливый хозяин 
подсуетился и договорился с МВД и архивами, что про-
должит опекать питомцев. Ради такого дела в ведомстве 
даже якобы внесли законодательную поправку.

Идиллия закончилась спустя полгода, когда в юж-
нокорейские СМИ просочилась информация о гото-
вящихся субсидиях господину Муну на содержание 
собак. Местная газета Chosun Ilbo рассказала, что 
экс-президенту собираются выделять 1800 долларов 
в месяц на питание и ветеринарные услуги для четве-
роногих. Вскоре после этого офис Муна опубликовал 
информацию о том, что хозяин скрепя сердце готов 
расстаться с питомцами из-за сопротивления со сторо-
ны администрации нынешнего президента. 

Народ с негодованием встретил заявление бывшего 
лидера, а политик Квеон Сон Дон и вовсе раскритико-
вал непутевого хозяина за то, что тот решил отдать со-
бак из-за отказа в финансировании из казны. В офисе 
действующего президента утверждают, что переговоры 
о дальнейшей судьбе Сонганг и Гоми все еще ведутся.  

1

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 ноября 2022
среда № 252 ( 8900 )

Москва
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЖКХ Как 
не попасться 
на уловки 
мошенников

ПОВЕРЯЙ, 
НО ПРОВЕРЯЙ
Ирина Огилько 

В Москве появились мошенни-
ки, которые предлагают сроч-
но поверить водяные счетчики 
в связи с введением Росстан-
дартом новых госстандартов 
поверки. Они уверяют, что эти 
стандарты вступили в силу в 
ноябре, а значит, старые дан-
ные приборов учета расхода 
воды недействительны. Так ли 
это, выяснил корреспондент 
«РГ». 

Как объясняют в Росстан-
дарте, новый ГОСТ Р 8.1012-
2022 адресован компаниям, 
имеющим аккредитацию для 
поверки счетчиков воды. Он 
содержит унифицированный 
подход к самой поверке, а так-
же закрепляет применение ав-
томатизированных способов 
фиксации и синхронизации 
данных, применение видеока-
мер, частотных сигналов, ме-
тодов цифровой передачи ин-
формации в Федеральный ин-
формационный фонд по обес-
печению единства измерений. 
Данных об изменениях в сро-
ках поверки приборов доку-
мент не содержит и не предпо-
лагает тотальной переповерки 
приборов.

Сроки поверки счетчиков 
горячего и холодного водо-
снабжения в столице указаны 
в Едином платежном докумен-
те (ЕПД) москвича, заявили в 
комплексе городского хозяй-
ства. «Все выезды специали-
стов осуществляются только по 
заявке граждан, никто не обзва-
нивает москвичей и уж тем бо-
лее не приходит в дом. Только 
мошенники пытаются попасть 
в квартиру, предлагая услуги по 
замене счетчиков или проверке 
газовых плит, — напомнил зам-
мэра Москвы по вопросам ЖКХ 

и благоустройства Петр Би-
рюков. — К сожалению, подоб-
ные случаи нередки, поэтому 
москвичам следует сохранять 
бдительность, не впускать та-
ких визитеров, не приобретать 
у них дорогостоящее оборудо-
вание, так как оно может пред-
ставлять реальную опасность 
при эксплуатации». Если люди, 
предлагающие свои услуги, 
проявляют настойчивость, зам-
мэра посоветовал обращаться 
в полицию.

По словам сопредседателя 
Союза потребителей РФ Наде-
жды Головковой, поверка счет-
чиков потребления воды — одна 
из самых популярных услуг, 
которой пытаются воспользо-
ваться мошенники. «В месяц к 
нам приходят сотни обращений 
от жителей разного возраста и 
социального статуса,  — расска-
зала она. — Мы помогаем, разъ-
ясняем. Но если человек по соб-
ственной воле уже впустил в 
квартиру мошенников, запла-
тил за поверку, вернуть сред-
ства очень сложно». Как отме-
тила «РГ» директор АНО «Ор-
ганизация народного контро-
ля» Наталья Чернышева, лю-
бое нововведение привлекает 
мошенников, которые ищут в 
этом выгоду. «Не стоит вестись 
и на «дешевизну» предложе-
ний. Тем более когда компания 
предлагает поверить сразу два 
счетчика. Ведь межповероч-
ный интервал разный у прибо-
ров, измеряющих расход воды: 
для горячей интервал состав-
ляет четыре года, а для холод-
ной — шесть лет, — отметила спе-
циалист. — Верная дата поверки 
счетчика указана в верхней ча-
сти Единого платежного доку-
мента».

И еще одно важное обстоя-
тельство. Проводить поверку 
водяных счетчиков имеет пра-
во всего 271 аккредитованная 
компания. У них просто физи-
чески не хватит времени, что-
бы еще и обзванивать клиентов.

Тем, у кого наступило время 
проводить поверку счетчиков, 
следует внимательнее выби-
рать компанию, лучше найти ее 
данные в списке аккредитован-
ных на портале «Росаккреди-
тации».

Напомню, если вовремя не 
провести поверку, плата за рас-
ход воды будет начисляться по 
нормативу.  

Если человек 
пустил в квартиру 
мошенников 
и заплатил им, 
вернуть средства 
будет сложно

— Как теперь будет проводиться 
поверка счетчиков воды — 
подробности на сайте 
rg.ru/art/2429795

Сергей Жуков 

Р
еставрацию ансамбля быв-
шей детской больницы свя-
той Ольги планируется за-

вершить в конце 2023 года. К 
жизни вернут четыре здания-па-
мятника, а рядом с ними разо-
бьют ландшафтный парк. 

Свернув с шумного Проспек-
та Мира в Орлово-Давыдовский 
переулок, можно увидеть ого-
роженный забором участок. За 
ним — четыре кирпичных особ-
няка, «квартирующих» тут уже 
больше 130 лет. Когда-то здесь 
находилось имение с больни-
цей, в которой лечились дети 
разных сословий. Граф Сергей 
Орлов-Давыдов построил ее в 
память о своей матери. В наше 
время здания перестали отве-
чать современным требованиям 
и опустели. Спустя какое-то вре-
мя комплекс приобрел частный 
инвестор. Он последний год их и 
восстанавливает. «Четыре крас-
нокирпичных здания со встав-
ками из белого камня появи-
лись в конце XIX века, — расска-
зал «РГ» представитель компа-
нии-девелопера Глеб Иванов. 
— Проектировали их разные ар-
хитекторы. Постройки возводи-
лись в одном стиле из кирпича 
известных в те времена заводов 
Челнокова и Герасимова, о чем 
сегодня напоминают сохранив-
шиеся клейма». 

До наших дней особняки до-
шли в нормальном состоянии: 
не разваливались, но выгляде-
ли непрезентабельно. С момен-
та постройки они ни разу не ре-
ставрировались, но ремонти-
ровались. Из-за этого многие 
архитектурные детали оказа-
лись испорчены и утеряны. Фа-
сады, например, были закраше-
ны несколькими слоями деше-
вой красной краски. По иронии 
судьбы она и помогла кирпи-
чу сохраниться: по-прежнему 
дышит стариной и отличает-
ся прочностью. Хотя местами, 
особенно в районе фундамента, 
бой с влагой он не выдержал — 
снег у домов зачастую не убира-
ли. «Все же на 95 процентов мы 
сохраним историческую кладку 
и вернем зданиям первоначаль-
ный вид, — объяснил начальник 

строительства Алексей Кубец. 
— Недостающие элементы нам 
делают отечественные заводы. 
Похожий по составу кирпич мы 
подбирали аж три-четыре ме-
сяца».

Работы сейчас идут во всех 
зданиях. В одном из них сохра-
нились интерьеры 19 века. Идем 
внутрь, несколько шагов по 
лестнице и мы в парадном зале. 
«Конечно, он не такой пышный, 
как во дворцах Петербурга. Тут 
все минималистично», — гово-
рит Кубец, показывая простор-
ное помещение с высоченными 
потолками и лепным декором. 
Стены, как и фасады, неодно-
кратно перекрашивались. Изна-
чально они были зеленоватого 
оттенка, но со временем краски 
выгорели, и теперь все кажется 

то ли розовым, то ли сиреневым. 
После реставрации зал сможет 
вновь влиться в культурную по-
вестку: тут, скажем, можно про-
водить светские рауты. Спус-
каемся в подвал. Здание, как и 
все остальные, поднято на сваи. 
По словам строителей, это необ-
ходимо, чтобы залить новый 
фундамент и проложить новые 
инженерные сети, сохранив 
строения на долгие годы вперед. 

Реставрируются и мозаич-
ные иконы святого целителя 
Пантелеимона и святой Оль-
ги. В свое время их спасли, за-
мазав плотным слоем краски. 
В такой маскировке они «пря-
тались» десятки лет, пока их не 
нашли реставраторы. Сохрани-
лись неплохо - видны даже мел-
кие морщинки. «Внутри зданий, 

в стенах, мы еще находим остат-
ки печных каналов и труб. Сами 
печи пока не встречались, - по-
делился Глеб Иванов. - В совет-
ское время сюда провели отоп-
ление, тогда же, наверное, все 
и демонтировали. Но мы уста-
новим новые камины: они бу-
дут рабочими, но планируем 
использовать их в качестве де-
коративных». Появится здесь и 
ландшафтный парк. На двух гек-
тарах земли к вековым дубам, 
кленам, липам, вязам и ясеням 
добавятся новые взрослые де-
ревья. Центром будет площадь 
с фонтаном, вокруг которой вы-
садят кустарники, обустроят 
прогулочные дорожки, три ал-
леи и так называемые тайные 
комнаты из живой изгороди – 
места отдыха со скамейками. 
Сами здания станут частью воз-
рожденной городской усадьбы. 
Не исключено, что в постройках 
разместится резиденция посла 
или представительство крупной 
компании.  

ТРАНСПОРТ МСД будет 
бесплатным для москвичей

Дорога 
недорого 

Сергей Буланов 

Жители Москвы и Подмосковья смогут ездить бесплат-
но по новой скоростной трассе МСД. Те, у кого машины 
зарегистрированы на территории столичной агломера-
ции, получат возможность пересечь город за 40 минут 
без пробок и лишних трат. 

Как уже писала «РГ», скоростной диаметр получит-
ся путем соединения Северо-Восточной и Юго-Восточ-
ной хорд. Первая трасса сдана, вторая будет запускать-
ся участками в 2023 году. Но уже сейчас, как сообщает 
пресс-служба департамента транспорта, по диаметру 
каждый день ездят более 250 тысяч авто. МСД стал связ-
кой между соседними округами, также по нему можно 
проехать в Шереметьево без существенных заторов. А 
когда откроют южную часть, появится и быстрый путь 
в Домодедово. Кроме того, появятся и транзитники. По 
подсчетам заммэра Максима Ликсутова, трафик вы-
растет до 400 тысяч авто ежедневно. И поэтому заранее 
вводится плата, чтобы диаметр оставался скоростным. 

«На основе предложений экспертов и москвичей мы 
сформировали механику работы платного проезда по 
МСД таким образом, чтобы жителям столицы и области 
не мешал транзитный трафик», - объяснил вице-мэр.

По 950 рублей за проезд по МСД со 2 января будут 
платить владельцы авто с номерами других регионов, 
если едут по диаметру менее 2 часов или в течение 24 ча-
сов покидают границы ЦКАД. То есть если они использу-
ют диаметр для транзита. Если они задержатся в столич-
ном регионе дольше суток, то платить не придется.    

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Исторические краснокирпичные 
здания планируют привести 
в порядок до конца 2023 года.

РЕЗОНАНС Иллюминация «Солнца Москвы» мешает спать

Как ни крути

Сергей Буланов 

Ж
и т е л и  с е в е -
р о - в о с т о к а 
М о с к в ы  п о -
жаловались в 
Роспотребнад-
зор на иллюми-
нацию нового 
колеса обозре-
н и я  « С ол н ц е 

Москвы». «Вечерами порой не-
возможно уснуть, — рассказы-
вает местная жительница Ма-
рина Старостина. — Мы, конеч-
но, понимаем, что это новая до-
стопримечательность города. 
Но как же быть с нашими ин-
тересами?»

Иллюминацию колеса, как 
сообщили жители улицы Акаде-
мика Королева, включили еще 
в конце августа, до официаль-
ного открытия аттракциона. И 
уже тогда у сотен местных жи-
телей возникли опасения по по-

воду собственного спокойного 
сна. Технические параметры 
освещенности колеса публич-
но не озвучивались. Москви-
чи ориентировались лишь на 
ощущения и наблюдения. Фи-
олетовый свет от колеса виден 
более чем за 15 километров. А 
каково жить, а тем более спать, 
когда живешь в сотне метров от 
«Солнца»?

Как убедились корреспон-
денты «РГ», к колесу вплотную 
примыкают несколько много-
этажек. И хотя аттракцион сто-
ит к окнам торцом, от лучей ни-

кто увернуться не может. В од-
ном из Telegram-каналов по-
явились фото владельцев од-
ной из квартир: там даже при 
выключенном свете вечером 
светло.

Жильцы рассказывают, что 
проводили собрания во дво-
ре, составляли коллективные 
письма в компанию — оператор 
аттракциона. Но пока темнело 
поздно, свет колеса особенно 
не мешал, и большинство жиль-
цов в «солнечном» бунте не 
участвовало. Но с наступлени-
ем осени «Солнце» стало мощ-

нее луны. Это подтвердили офи-
циальные исследования специ-
алистов Роспотребнадзора, за-
казанные горожанами.

СанПины в числе проче-
го устанавливают предельные 
нормы освещенности жилых 
помещений. И они оказались 
завышенными в несколько раз 
в тех квартирах, окна которых 
выходили на колесо обозрения.

«Слишком яркий свет не ме-
нее вреден, чем тусклый, — от-
мечает терапевт Ольга Вуко-
лина. — При превышении норм 
освещенности снижаются зри-
тельные функции, происходит 
перевозбуждение нервной си-
стемы, уменьшается работо-
способность, нарушается ме-
ханизм сумеречного зрения». 
Со всеми этими проявлениями 
столкнулись в разной степени 
почти все, с кем удалось побесе-
довать во дворах домов, примы-
кающих к «Солнцу».

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе проекта «Солнце Моск-
вы», перед запуском колеса 
были получены все необходи-
мые согласования. Однако на мо-
мент запуска колеса «засветку» 
в квартирах не измеряли. Хотя 
жилые дома находятся букваль-
но в сотне метров от аттракцио-
на. Тем не менее операторы ко-
леса согласились уменьшить 
освещенность. Подсветкой коле-
са управляет специальная про-
грамма, можно регулировать ил-
люминацию по разным парамет-
рам. В ближайшее время будут 
завершены работы по настрой-
ке подсветки, скоро ее интенсив-
ность уменьшится.  

Вид из окна, конечно, получается 
красивый. Но как спать с такой 
иллюминацией?

А К Ц Е Н Т

Операторы аттракциона колеса 
в самое ближайшее время обещают 
уменьшить его освещенность

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ПРОВЕРКА СЛУХА 
Куда исчез 
антибиотик 
амоксиклав 

ВЫБОР ЕСТЬ

Ирина Невинная

Сообщения СМИ о том, что из 
аптек Москвы, а также некото-
рых других регионов исчез анти-
биотик амоксиклав, подтверди-
ли в Минпромторге. Дефицит 
популярного лекарства, связан 
с перебоями в поставках и бу-
дет преодолен в ближайшее вре-
мя, отметили в министерстве. В 
то же время в Росздравнадзоре 
успокоили: «В наличии в свобод-
ной продаже имеется широкий 
выбор антибиотиков на основе 
амоксициллина». 

«В  2022 году в аптеки и лечеб-
ные учреждения поступило 16,7 
млн упаковок лекарственных 
препаратов с МНН амоксицил-
лин, из них 13 млн — отечествен-
ного производства. По данным 
системы мониторинга лекар-
ственных средств, сейчас в гра-
жданском обороте имеется более 
14,8 млн упаковок», — сообщили 
в Росздравнадзоре.

Это лекарство продается под 
18 торговыми наименования-
ми.Так что выбор у врачей и па-
циентов есть.  Чем можно заме-
нить временно не доступное ле-
карство?  «Амоксиклав относит-
ся к антибактериальным пре-
паратам широкого спектра дей-
ствия. Он используется при бак-
териальной инфекции верхних 
дыхательных путей — синуситах, 
отитах, фарингитах, тонзилли-
тах, при бактериальной пневмо-
нии, а также инфекциях мочевы-
водящих путей — циститах и пи-
елонефритах, — пояснила «РГ» 
терапевт телемедицинского сер-
виса «Доктис» Наталия  Винар-
ская. — Заменить амоксиклав, 
пока решается вопрос с постав-
ками, можно аналогом другого 
производителя».

При этом врач напомнила, 
что антибиотики нужно прини-
мать только по назначению вра-
ча.  «В аптеках антибактериаль-
ные препараты продаются по 
рецепту. Фармацевт видит, ка-
кой препарат врач выписал, и 
предлагает аналогичные лекар-
ства с тем действующим веще-
ством и в той дозировке, кото-
рую назначил врач», — советует 
Наталья Винарская.  
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В ПРАЗДНИК Московская 

усадьба Деда Мороза 
открыла зимний сезон 

Пишите письма

Александр Мелешенко 

Столичная усадьба Деда Мороза в Кузьминках откры-
ла зимний сезон — родители с детьми сотнями приезжа-
ют туда каждый день, а организаторы готовят для гостей 
новинки. Например, почти готовы Терем волшебства в 
виде огромного почтового ящика и Домик Шуршиков 
— они станут новыми локациями со своей праздничной 
программой. Корреспондент «РГ» стал одним из первых 
посетителей усадьбы в этом сезоне. 

Напомню, московской усадьбе Деда Мороза уже 
больше 15 лет — она расположена на краю парка Кузь-
минки, среди вековых сосен. Во время прогулки созда-
ется ощущение, будто ты в лесу, а большие деревянные 
терема усадьбы только усиливают этот эффект. Терема 
окружают площадь, в центре которой стоит большая на-
рядная елка — иногда пообщаться с гостями к ней выхо-
дит сам Дед Мороз. Благо, его дом находится в двух ша-
гах. А прямо напротив стоит терем Снегурочки и другие 
— есть терем творчества, фуд-корт, отдельный деревян-
ный дворец занимает почта Деда Мороза. Это неудиви-
тельно — каждый сезон сюда приходят около 70 тысяч 
писем, адресованных главному зимнему волшебнику. 
На каждое из них отправляется ответ — главное, чтобы 
на конверте был обратный адрес. Иногда сотрудники 
усадьбы стараются исполнить особенно трогательные 
желания из писем — для этого привлекают спонсоров. 

Но главное в усадьбе, конечно, не терема, а то, что их 
наполняет, — каждый год тут стараются придумывать 
что-то новое и формируют оригинальную программу. 
В этом году главная забава — интерактивная экскурсия 
«Приключения под Новый год...». Детей и родителей 
приглашает на прогулку снеговичок-экскурсовод — он 
предлагает переместиться во времени и застать на часах 
23.59 31 декабря, чтобы загадать желание. Но тут проис-
ходит сбой. Все месяцы путаются между собой и разбега-
ются по теремам. Дальше детям предстоит найти их и до-
браться до заветного Нового года. 

Начинается путешествие в сортировочной, где разби-
раются письма Деду Морозу — здесь есть даже настоящая 
пневмопочта, а стены увешаны детскими посланиями. 
Пока дети пытаются понять, куда же делась зима и где ис-
кать декабрь, родители рассматривают стеллажи со ста-
рыми новогодними подарками и сувенирами. Вот умень-
шенная копия кремлевской башни с цифрами 1980, а вот 
знакомые с детства советские елочные игрушки. 

Путешествие тем временем продолжается — дети 
встречаются со Снегурочкой, которая жалуется им, что 
у нее на окне вместо снежинок выросла клубника. Это 
все из-за того, что месяцы перепутались, рассказывают 
ей дети и решают задания, призванные помочь вернуть 
месяцы на свои места. Одно из заданий приготовила 
даже Баба Яга — она живет на втором этаже терема Сне-
гурочки. Задание у нее непростое — детям нужно станце-
вать вместе с Кощеем. Правда, что Баба-яга, что Кощей 
совсем нестрашные и искренне пытаются помочь найти 
детям потерянные месяцы. В конце концов это у них по-
лучается, а завершается все встречей с Дедом Морозом. 

Подобных программ в усадьбе несколько. Есть, 
например, мультимедийный квест «Игрушечное коро-
левство «Щелкунчика», где все построено на современ-
ных технологиях, а есть «Путешествие по Сказочной 
тропе» — оно проходит в парке рядом с усадьбой. Для 
взрослых готовят вечерний квест «Тайна новогоднего 
огонька» — это командная игра с элементами неожидан-
ности и интересным сюжетом. Подробности и цены на 
билеты можно узнать на сайте: dedmorozmos.ru.  

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

У Деда Мороза в московской усадьбе отдельный большой 
терем, где он встречает детей.
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НАСЛЕДИЕ  Что откроется в бывших владениях 
графа Орлова-Давыдова 

Посол в больницу

А К Ц Е Н Т

Реставраторы восстанавливают 
старинные иконы. 
В свое время их спасли, замазав 
плотным слоем краски
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АРХИВЫ Рассекречен 
уникальный документ 
о колонизации 
Луны и Марса

Место 
для Колумба

Наталия Ячменникова

Ученые «Российских космических систем» (РКС, вхо-
дит в Госкорпорацию «Роскосмос») опубликовали 
уникальный исторический документ 1969 года с про-
рывными идеями освоения дальнего космоса. Это 
«Итоговый научно-технический отчет по теме «Га-
лактика» о развитии космической электроники, в том 
числе по созданию беспилотных и пилотируемых ко-
раблей для полетов на Луну и Марс и их возможной ко-
лонизации.

В подготовленном более полувека назад инжене-
рами НИИ-885 (сегодня — РКС) плане суммированы 
направления развития космической радиоэлектрони-
ки на 10—15 лет. Предложения ориентировались на пер-
спективную программу освоения космического про-
странства с полетами на Луну и Марс. Перед радиоэлек-
троникой ставилась задача, которая и сегодня из разря-
да «супер». А именно: обеспечить дальность действия 
радиолокационных комплексов на расстоянии до 5—6 
миллиардов (!) километров. И чтобы радиоаппаратура 
безотказно работала в условиях повышенной радиации 
в течение 10—12 лет.

Такой нюанс. Как 
говорят эксперты, у 
нас сейчас еще толь-
ко разрабатывается 
система навигации 
и связи для будущих 
российских миссий 
на Луну. А ведь, ока-
зывается, ученые 
еще в далеком 69-м 
говорили, что это 
вполне осуществи-
мо. Причем даже 
для беспилотных ав-
томатических ракетных комплексов. Все было расписа-
но очень четко и конкретно. 

Так, с помощью радиосредств планировалось в 
1971—1972 годах организовать первую советскую лун-
ную обитаемую базу с временем активного существо-
вания до десяти суток. Для перспективных межпланет-
ных космических миссий предлагалось использовать 
комплексы «Квант», и на их основе сформировать ра-
диокомплексы для конкретных космических объектов.

Спустя три года предполагалось разработать аппа-
ратуру для лунной базы со сроком работы 30 суток, а 
после 1975 года — подготовить системы для создания 
базы «Колумб-I» с персоналом 4—6 человек. С 1980 года 
база должна была перейти на длительное существова-
ние с увеличением штата до 10 человек и сменой персо-
нала раз в год.

Инженеры обращали внимание, что колонизация 
Луны потребует создания разветвленной сети связи с 
использованием искусственных спутников Луны, си-
стем ретрансляции, централизованного сбора инфор-
мации, а также ввода в действие стационарной широко-
полосной линии связи «Земля — Луна — Земля».

Но все-таки центральное место в планах СССР за-
нимали исследования Марса с высадкой экспедиции 
на его поверхность. Специалисты подчеркивали: по 
значимости и объемам подготовительных работ эта 
проблема превосходит всю остальную часть общей 
космической программы. В 1971 году предполагалось 
запустить объект М-71 с основной задачей — мягкой 
посадкой автоматической лаборатории. Планирова-
лось создание космоцентра на базе приемной антенны 
с повышенной эффективностью и передающей антен-
ны, оснащенной передающими устройствами с общей 
мощностью до 80 кВт. Отмечалось, что отсутствие на 
тот момент больших антенн в значительной степени 
ограничивает информационный вклад в исследования 
Марса.

Изучение Красной планеты предполагалось прове-
сти в 1973—1975 годах с помощью тяжелых автомати-
ческих комплексов, в том числе мобильных и возвра-
щаемых. Первой на Марсе должна была оказаться ав-
томатическая биолаборатория. Следом должен был от-
правиться марсианский автоматический комплекс, со-
стоящий из орбитального аппарата и двух спускаемых. 
Ему предстояло доставить на поверхность планеты тя-
желые самоходные лаборатории с длительным сроком 
активного существования. 

Ученые собирались разработать принципиально но-
вые радиосредства, которые могли бы обеспечить по-
садку спускаемого аппарата в выбранном районе Мар-
са. Предполагалась разработка высокоинформативной 
радиолинии «борт — орбитальный аппарат — Земля». 
Для этого требовалось на базе больших наземных ан-
тенн создать высокоинформативную линию с переда-
чей цветных изображений с Марса, системы навигации 
и связи на поверхности планеты, пеленгации и связи 
между самоходными установками и базой.

К 1978 году намечалось изучение дальнего космо-
са с запуска пилотируемого межпланетного комплек-
са для облета Марса и Венеры по бипланетной траек-
тории. Ранее нужно было закончить отработку всей 
космической радиоаппаратуры, проверенной много-
летней эксплуатацией в различных условиях. Для это-
го предлагалось во всех разработках ввести так называ-
емую идеологическую дисциплину: когда при решении 
задач всей программы использовались унифицирован-
ные системы и приборы. По возможности.  

РАКУРС Можно ли обмануть искусственный интеллект, 
надев «плащ-невидимку» 

Под маской алиби нет

Юрий Медведев

Ш
пионский сви-
тер,  который 
стал сенсацией 
соцсетей, это, 
по сути, доволь-
но примитив-
ный фейк, ска-
зал «РГ» доцент 
кафедры радио-

электроники и прикладной ин-
форматики МФТИ Андрей Леус. 
Напомним, что по утверждению 
авторов сенсации, им удалось с 
помощью размытых рисунков 
людей на одежде человека сбить 
с толку искусственный интел-
лект (ИИ), который распозна-
ет образы. Нейросеть не в силах 
понять, где картинка, а где ре-
альность, и впадает в ступор. А 
значит, вполне реально создать 
аналог «плаща-невидимки», ко-
торый позволит человеку стать 
незамеченным в мире, напич-
канном устройствами слежения 
и определения личности. Что, к 
примеру, дает шанс для тех, кого 
разыскивают правоохранитель-
ные органы.

— Мы этот «шпионский» сви-
тер прокрутили через нашу ней-
росеть. И она очень легко рас-
познала человека в свитере. Это 
фейк в явном виде. Не пойму, 
зачем сейчас его раскрутили в 
сети, — сказал Андрей Леус. По 
его словам, этот свитер уже «за-
светился» несколько лет назад. 
Его представили как «волшеб-
ное» средство, которое делает че-
ловека на изображении невиди-
мым. Но если действовавшие то-
гда системы распознавания мог-
ли «невидимку» пропустить, то 
современные нейросети 3—5 по-
колений, ловят его элементарно.

Распознавание образов и 
прежде всего лиц — один из са-
мых модных трендов послед-
него времени. С ним связаны и 
большие надежды, и большие 
опасения. С одной стороны, та-
кие нейросети могут помочь 
правоохранителям в поиске ра-
зыскиваемых преступников, с 
другой — активно внедряются в 
частную жизнь человека.

Рынок таких нейросетей рас-
тет стремительно, приближаясь 
к 8 миллиардам долларов при 
ежегодном росте в 16 процен-
тов. Что неудивительно, учиты-

вая области возможного при-
менения. Это и криминалисти-
ка, и медицина, и финансовые 
сферы, и образование, и био-
метрия и т.д. А если учесть, что 
разработчики обещают научить 
нейросети распознавать не 
только сами лица, но и мимику, 
настроение, эмоции, то список 
можно продолжить. Например, 
уже есть сообщения, что нейро-
сети могут определить полити-
ческие взгляды человека и его 
сексуальную ориентацию.

Как нейросеть 
распознает лицо

Если не вдаваться в сложные 
детали современных нейросе-
тей, то принцип их работы вы-
глядит так. Система состоит из 
двух нейросетей. Первая обра-
батывает поток изображений с 
видеокамеры и определяет, есть 
ли там лица. Каждое из них она 
«вырезает» и «выравнивает».

— В идеале для распознава-
ния лицо должно смотреть пря-
мо в камеру, но такая удача бы-
вает редко, особенно если речь 
идет о распознавании человека 
в толпе, — говорит Леус. — Поэто-
му изображение надо выров-
нять, устранить поворот и на-
клон головы. Что обычно и де-
лается, чтобы получить четкий 
фронтальный снимок. Это су-
щественно повышает качество 
распознавания.

Затем в дело вступает вторая 
нейросеть. Она расставляет на 
каждом лице индивидуальные 
особенности, по которым впо-
следствии и будут вычисляться 
индивидуальные характеристи-
ки человека: разрез глаз, фор-
ма носа, подбородка, расстоя-
ние между ними и прочее. Таких 
признаков может быть много, 
вплоть до нескольких тысяч. 
Они обрабатываются по опре-
деленному алгоритму. В ито-
ге получается набор чисел (их 
называют векторами в призна-
ковом пространстве) фиксиро-
ванной длины. Они характерны 
только для данного конкретного 
человека, как рисунок линий на 
его руке. Если нейросеть зани-
мается поиском преступников, 
скажем, при проходе на стади-
он, то каждое обработанное 
нейросетью изображение зри-
теля проверяется по базе право-

охранителей. При совпадении 
объект выявлен.

Прежде чем выпустить ней-
росеть в люди на очень ответ-
ственную работу, ее предва-
рительно обучают на десятках 
миллионов изображений. И судя 
по всему, учат неплохо. По сооб-
щениям авторов нейросетей, с 
2016 по 2020 год точность рас-
познавания лиц улучшилась в 
50 раз: коэффициент ошибок со-
ставил 0,8%.

Среднестатистический чело-
век может идентифицировать 
знакомое лицо в толпе с точно-
стью 97,53%, а мощные нейро-
сети добились точности 99,8% 
еще в 2014 году. А сейчас они 
способны проверять по базе 1 
миллиард изображений менее 

чем за полсекунды с точностью, 
близкой к 100%. Правоохрани-
тели периодически сообщают, 
что им удалось на массовых ме-
роприятиях, скажем, на одном 
из чемпионатов мира, выявить 
более 100 разыскиваемых пре-
ступников.

Количество видеокамер на-
блюдения только в Москве до-
стигло 200 тысяч, в Китае счет 
идет уже на сотни миллионов. 
Словом, в «распознавательной» 
сфере царит оптимизм. Но если 
все так великолепно, то, к приме-
ру, все разыскиваемые преступ-
ники должны сидеть в тюрьме?

— Многие показатели по 
точности распознавания и ко-
эффициентам ошибок, которые 
называют авторы, в том числе и 
в СМИ, — это лукавые цифры, — 
говорит Андрей Леус. — Скажем, 
сообщается, что на таком-то 
чемпионате выявили 100 пре-
ступников. Отлично! Нейросеть 
всесильна, враг не проскочит. Но 
никто не говорит, а сколько про-
пустили? Без этих данных число 
выявленных объектов бессмыс-

ленно. Если ищем в Москве од-
ного человека и 10 миллионов 
проходят перед камерами, то по-
стоянно будут сыпаться ложные 
срабатывания.

Авторы таких систем, при-
водя впечатляющие цифры по 
точности, не афишируют вто-
рые — по ложным срабатывани-
ям. Реклама — двигатель торгов-
ли. Правда, известно, что одна 
известная американская нейро-
сеть внесла в список разыскива-
емых правонарушителей сразу 
28 конгрессменов.

По словам Леуса, в реальной 
жизни результаты распознава-
ния отличаются от задачи к за-
даче. Он зависит как от самой за-
дачи, так и от множества различ-
ных факторов — качества и разре-

шающей способности входного 
потока изображений, мощности 
вычислителя, на котором «тру-
дятся» нейросети, состояние 
оптики, погоды, освещенности, 
числа лица на изображении и т.д.

Арсенал обманок 
постоянно пополняется

Попытки обмануть ИИ пред-
принимались много раз. В дело 
идут самые разнообразные 
уловки: цветные патчи на лице и 
3D-маски, силикон и скотч, спе-
циальный макияж, подобран-
ный по принципу антисходства, 
парики с длинными волосами и 
головные уборы, пластыри, усы 
и т.д. А еще рядом с объектом по-
мещают специальные стикеры, 
объемные фигуры или карти-
ны, которые должны были сбить 
нейросеть с толку.

Н о  а вт о р ы  н е й р о с е т е й 
утверждают, что их «питом-
цы» способны отловить са-
мые разные ухищрения. Па-
рик, усы, очки несильно сни-
жают точность распознавания. 
Боевая раскраска — например, 

футбольных фанатов — тоже не 
сбивает систему с толку. Ведь 
большая часть признаков отно-
сится к строению лица, а не к до-
полнительным атрибутам. Одна 
из американских фирм обеща-
ет, что ее технология с вероят-
ностью более 70% сможет рас-
познать человеческое лицо даже 
в медицинской маске. Для этого 
ей не нужны ни нос и ни рот, так 
как способна определять лич-
ность исключительно по глазам.

— Здесь опять много лукав-
ства, — говорит Леус. — Сего-
дня ситуация такая. Если ней-
росеть запомнила ваше лицо, 
то изменение одного или двух 
признаков, бороды или причес-
ки, мало повлияет на результат 
распознавания. Но если вы хо-
тите обмануть систему, изме-
ните много признаков, скажем, 
используете парик, очки, отпу-
стите бороду и т.д., то шанс рас-
познать в пределах одного кадра 
резко падает.

А «антиразнаватели» идут 
дальше. Так, японские специали-
сты разработали очки, которые 
по виду не отличить от обычной 
оправы. Но встроенные инфра-
красные светодиоды подсвечи-
вают важные для  идентифика-
ции участки лица — глаза и нос, 
делая человека незаметным для 
нейросети.

Эта борьба щита и меча, ко-
торая давно идет во многих сфе-
рах, в задачах распознавания по 
большому счету только начина-
ется. Пока нейросети работают 
с переменным успехом, где-то 
дают очень высокий результат, 
где-то «сыпят» ошибками. Что 
вполне естественно, ведь это но-
вая, очень сложная технология. 
Ей нужно время. Но главное, что 
она стремительно совершен-
ствуется, каждая новая версия 
нейросетей успешно справляет-
ся с задачами распознавания, на 
которых еще вчера спотыкалась. 
А значит, нам надо готовиться, 
что совсем скоро эти нейросети 
станут такой же привычной ча-
стью нашей жизни, как фотока-
меры в мобильных телефонах.  

Обрабатывая индивидуальные 
точки на лице, нейросеть 
распознает человека. 

А К Ц Е Н Т

Современные нейросети способны 
проверять по базе данных 1 миллиард 
изображений менее чем за полсекунды 
с точностью, близкой к 100 процентам

ЭКОЛОГИЯ 
Треть видов 
деревьев 
на грани 
существования

ОСТАНУТСЯ 
В ИНТЕРНЕТЕ
Сергей Деменко 

По оценкам японских ученых 
за последние 60 лет общая пло-
щадь лесов в мире на душу на-
селения сократилась более 
чем на 60%. В принципе в этом 
нет ничего удивительного. Лю-
дей на планете становится все 
больше, уже в этом году насе-
ление достигнет 8 миллиардов 
человек, им надо все больше 
территории, и одним из первых 
под топор попадает лес. 

Эта тенденция сегодня все 
активней работает в бедных 
странах, где число жителей рас-
тет особенно быстро. Богатые с 
отрицательным приростом на-
селения могут себе позволить 
думать о лесе, компенсируя вы-
рубки бедных. Но только ча-
стично. Ученые показали, что 
в период с 1960 по 2019 год об-
щая площадь лесов сократилась 
на 81,7 млн га. При этом общие 
потери (437,3 млн га) превыси-
ли прирост (355,6 млн га). В це-
лом же площадь лесов на душу 
населения сократилась более 
чем на 60%: если в 1960 г. этот 
показатель составлял 1,4 га, то 
в 2019-м — 0,5 га. Если все так 
пойдет и дальше, то скоро мно-
гие земляне вообще забудут, 
что такое реальное дерево. Оно 
останется только в интернете.  

ЛАБОРАТОРИЯ 

Разработан 
уникальный 
метод борьбы 
с раком

СОЗДАЛИ 
НАВОДЧИКА
Аркадий Симонов 

Российскими учеными разра-
ботана уникальная технология 
диагностики и лечения рака 
молочной железы — самого рас-
пространенного у женщин вида 
опухолей. Принцип, который 
используется,  хорошо известен 
и применяется в медицинской 
практике. При подозрении на 
онкологию надо провести диа-
гностику, определить, есть опу-
холь или нет. Если — да, то необ-
ходимо установить ее коорди-
наты и отправить к этой мише-
ни «убийцу» — различные сред-
ства борьбы с онкологией, в 
том числе радиоизопоты.  

Чтобы решить такие задачи, 
создаются очень изощренные 
конструкции. Они состоят из 
лечебного препарата и «навод-
чика» на опухоль, который дви-
жется к мишени. Чем точней 
он отыщет адрес мишени и чем 
крепче к ней присоединится, 
тем эффективней будет лече-
ние. Для их создания использу-
ются самые разные векторы до-
ставки. Ученые Томского НИИ 
онкологии, Томского политех-
нического университета, СибГ-
МУ (Томск), МГУ, Института 
биоорганической химии РАН, 
при участии Уппсальского уни-
верситета (Швеция) впервые в 
мире разработали и применили 
для поиска мишени каркасные 
белки (протеины).

— По сравнению со всеми су-
ществующими «наводчиками», 
наши конструкции способны 
максимально точно опреде-
лять адрес  раковых клеток. К 
этим белкам можно «цеплять» 
разные радиоизотопы — диа-
гностические или уже терапев-
тические, — говорит профессор 
Томского политеха, руководи-
тель стратегического проек-
та вуза «Инженерия здоровья» 
Мехман Юсубов. — Эти белки 
синтезированы нашими специ-
алистами с помощью методов 
генной инженерии.

По словам директора НИИ 
онкологии Томского НИМЦ 
академика Евгения Чойнзоно-
ва, такая технология открывает 
путь к персонификации лече-
ния пациента.  

В 1971—1972 годах 
планировалось 
организовать пер-
вую советскую 
лунную обитае-
мую базу 

Ученые и конструкторы всегда рассматривали Луну как буду-
щий форпост человечества для полетов в дальний космос.

Один из промежуточных этапов распознавания животных нейросетью, созданной учеными МФТИ.  

КСТАТИ 

Учеными МФТИ разработана нейросеть, которая распознает животных, 

чьи изображения фиксируются в фотоловушках. Сегодня она позволяет 

зоологам по всей стране отслеживать их перемещение и делать выводы 

о жизни и миграции самых разных популяций. Более того, эта нейрость 

уже может узнавать конкретных тигров из огромной базы данных. 

Справка «РГ»

Где применяют системы распознавания
Криминалисты, полиция и спецслужбы используют автоматизирован-

ные системы биометрической идентификации для поиска преступни-

ков, доказательства преступлений и их предотвращения — например, 

терактов или мошенничества с документами.

Камеры с распознаванием лиц применяют для обеспечения безопасно-

сти на массовых мероприятиях, для прохождения контроля в аэропор-

тах, контроля доступа в различных организациях. Системы помогают 

находить пропавших детей, людей, которых держат в рабстве, и т.д.

Системы распознавание лиц в больницах и домах престарелых может 

отслеживать, принимают ли пациенты лекарства и следить за их состоя-

нием. Технология распознавания помогает идентифицировать клиента 

и предотвратить мошенничество во время покупки в магазине, анализи-

ровать поведение покупателей и оптимизировать сервис так, чтобы 

увеличить продажи.

С помощью онлайн-биометрии можно открыть счет и получить кредит, 

а также снять деньги в банкомате. В России биометрию планируют вне-

дрить во всех крупнейших банках вместо обычной идентификации.
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А ЧТО СЕЙЧАС?

Россия готовит к отправке на Луну автоматическую межпла-

нетную станцию «Луна-25». Это первый отечественный 

аппарат, который будет запущен к спутнику Земли с 1976 

года. Он открывает долгосрочную российскую лунную про-

грамму: затем последуют «Луна-26», «Луна-27» и «Луна-28». 

По словам главы «Роскосмоса» Юрия Борисова, к 2030 

году мы технологически будем готовы к высадке на Луну 

российских космонавтов.

Справка «РГ» 

По данным ООН, лесной покров 

планеты за последние 30 лет 

уменьшился на 420 миллионов гек-

таров. В России за последние 

20 лет общая площадь уменьшает-

ся на 1,3 миллиона гектаров в год. 

Основные причины — пожары и 

сплошные рубки. По данным уче-

ных, треть всех видов деревьев ба-

лансирует на грани существова-

ния. Если быть точнее, ученые на-

считали 17 500 видов деревьев, ко-

торые могут навсегда исчезнуть 

с лица Земли. 

— Публикацию комментирует 
Вадим Эйленкриг
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ПРОЕКТ В правительстве 
согласовали введение 
экологического сбора 

За упаковку 
ответят

Светлана Задера 

Законопроект о новом механизме расширенной ответ-
ственности производителя (РОП), по которому произ-
водители упаковки должны будут самостоятельно ути-
лизировать ее или платить экологический сбор, про-
шел согласование в правительстве. Об этом сообщили 
«Российской газете» в минприроды. Работа над доку-
ментом продолжается. 

«По РОПу мы прошли все согласования на площад-
ке правительства. Сейчас согласовываем его в осталь-
ных процедурных вещах. Как только все согласова-
ния будут закончены, мы сразу же его внесем в Госду-
му», — рассказал глава минприроды Александр Козлов. 
Расширенная ответственность производителя дей-
ствует в России с 2014 года, но власти еще два года на-
зад пришли к выводу, что в существующем виде систе-
ма неэффективна. В минприроды обращали внимание, 
что население платит 180 млрд рублей в год за обраще-
ние с твердыми коммунальными отходами, а платежи 
бизнеса в рамках реализации РОП в качестве экосбора 
составляют всего около 3 млрд рублей. Поэтому было 
принято решение обновить концепцию ответственно-
сти и принять новый вариант. Ввести новые правила 
планировалось еще в 2021 году, но процесс затянулся. 
Ассоциации, которые представляли интересы круп-
ных компаний, настаивали на том, что новые правила 
отразятся на цене продукта. В минприроды настаива-
ют — бизнес уже должен был платить экосбор в рамках 
закона. 

Московский филиал «Всероссийского общества 
охраны природы» предлагает уменьшить образование 
отходов: ограничить стоимость упаковки на едини-
цу товара. «Тогда появятся простые товары, но после 
нужно будет норматив постепенно уменьшать. Сейчас 
у нас есть типичный пример — две батарейки в огром-
ной упаковке. Можно их заворачивать в бумажки», — 
рассказал «РГ» глава организации Элмурод Расулму-
хамедов. 

По его словам, если сделать ответственными за ути-
лизацию упаковки производителей, то компании бу-
дут делать просто больше упаковки, потому что соби-
рать и приносить на утилизацию есть смысл только 
большую упаковку.  

ЖКХ К индивидуальному водоотведению подойдут коллективно

Ювелирная сточность
Светлана Задера,  
Марина Трубилина

О
коло 25% населения 
России не имеет до-
ступа к централь-
ной канализации, 
поэтому им прихо-
дится организовы-
вать вывоз своих от-
ходов специальной 
техникой. Этот биз-

нес частично находится в серой 
зоне, поэтому фекалии находят 
в лесу, реках и мусорных баках. 
Из-за последних находок Ассо-
циация содействия экономи-
ке замкнутого цикла «Ресурс» 
обратилась в Госдуму с предло-
жением разрешить населению 
делать коллективные заявки на 
подключение к центральной ка-
нализации.  

Такой подход позволит жи-
телям снизить стоимость услуг 
для каждого отдельного челове-
ка, а властям — выделять субси-
дии, отмечают авторы инициа-
тивы. Согласно данным Росста-
та за 2020 год, без канализа-
ции живут 23% россиян, из них 
4,9% не имеют вообще никакой 
системы удаления сточных вод. 

По данным депутата Госду-
мы Александра Когана, досту-
па к канализации нет у 25% на-
селения, она отсутствует у 67% 
россиян в сельской местности. 
«Несмотря на то, что требова-
ниями СанПиНа и правилами 
четко предусмотрено, что де-
лать с этими отходами, ничего 
не происходит. Вопрос админи-
стрирования этого направле-
ния очень сложный и дорогой», 
— отметил депутат. 

Сейчас у жителя, в доме ко-
торого вместо централизован-
ной канализации — выгребная 
яма (есть многоквартирные 
дома и даже бизнес-центры с 
такой канализацией), есть два 
пути, отмечает заместитель ис-
полнительного директора Рос-
сийской ассоциации водоснаб-
жения и водоотведения Ната-
лья Побединская. Первый — он 
может заключить договор на 
откачку слива с гарантирую-
щей организацией — местным 
водоканалом. Но стоки из сеп-
тика более концентрирован-
ные, и их обработка стоит до-
роже, поясняет Побединская. 
И если спецтариф для этого не 

установлен, а такая ситуация в 
большинстве регионов, то ис-
пользуется обычный тариф для 
водоотведения. Поэтому водо-
каналу принимать такие стоки 
невыгодно, и он эти услуги, как 
правило, не рекламирует.  

Второй путь — частники, но 
они зачастую работают по «се-
рой» схеме: официально сда-
ют на специальные сливные 
станции лишь часть стоков. 
С большой долей уверенно-
сти можно предположить, что 
в «серой зоне» сегодня более 
50% возчиков — они сливают 
откачанное в канализационные 
колодцы (в лучшем случае), а 
то и в природные водоемы или 

просто на землю, отмечают в 
«Росводоканале». Такие сбро-
сы наносят вред экологии, вы-
зывают дискомфорт у жителей 
из-за неприятных запахов, за-
грязняют водоемы, которые в 
том числе являются источни-
ками питьевой воды. Абонент 
не обязан отслеживать, заклю-
чил ли перевозчик-частник до-
говор с водоканалом, куда он 
дел откачанное, отмечает По-
бединская. 

Методология и правила, ко-
торые были 15—20 лет назад, 
уже немного устарели, их надо 
модернизировать и предлагать 
новые, заявил Коган. Он пояс-
няет, что особенно остро сто-

ит вопрос в таких плотно засе-
ленных территориях как Мо-
сковская и Питерская агломе-
рации, а также в южных регио-
нах. «В некоторых субъектах 
Российской Федерации уже, в 
принципе, фекальные реки», — 
добавляет Коган.

Региональные операторы 
столкнулись с тем, что при вы-
возе мусора из баков получа-
ют не только пластик, бумагу и 
остатки еды, но еще и те отхо-
ды, которые должны были ока-
заться в канализации, расска-
зала глава Ассоциации содей-
ствия экономике замкнуто-
го цикла «Ресурс» Валерия Гу-
лимова.

«Такая проблема есть как в 
южных регионах, так и в север-
ных. Эту проблему может со-
кратить механизм коллектив-
ной заявки на подключение 
центральной канализации, по 
аналогии подключения к цен-
тральному газоснабжению. У 

людей появится больше воз-
можностей подключить комму-
нальные услуги, а региональ-
ные власти это могут субсиди-
ровать. В свою очередь феде-
ральные власти смогут помочь 
людям, например, через выде-
ление грантов»,  — рассказала 
Гулимова.

Коллективные заявки поз-
волили бы сделать этот процесс 
более организованным и уде-
шевить стоимость услуг для ко-

нечных потребителей, считает 
коммерческий директор котте-
джного поселка «Павловы Озе-
ра» Валерий Лукинов. 

«Однако, как в случае с га-
зоснабжением, это упирается 
в отсутствие свободных мощ-
ностей по приему стоков и жи-
тели будут ожидать подклю-
чения долгие годы. Именно 
обнародование планов по ре-
конструкции очистных соо-
ружений и возведению новых, 
позволит в полной мере ре-
шить проблему подключения к 
центральной канализации за-
городных жителей, а своевре-
менный сбор заявок, в том чис-
ле коллективных, позволит му-
ниципалитетам сформировать 
потребность в будущих мощно-
стях и планировать строитель-
ство новых очистных сооруже-
ний или реконструкцию суще-
ствующих», — отметил Лукинов. 

Владелец строительной 
компании «Дом Лазовско-
го» Максим Лазовский счита-
ет, что коллективное подклю-
чение к центральной канали-
зации может помочь населе-
нию, но для этого нужны еще 
два фактора. «Первый момент. 
Финансирование на государ-
ственном уровне самих ком-
муникаций центральной ка-
нализации. Многие из этих се-
тей (особенно в отдаленных 
муниципальных образовани-
ях даже Московской области) 
не ремонтировались со времен 
СССР и требуют комплексной 
реставрации. Второй момент — 
издержки взаимодействия. На 
данный момент нам не хватает 
координационной составляю-
щей работы всех участников  — 
как на уровне курирующих и 
регистрирующих органов, того 
же «Водоканала», так и муни-
ципальных чиновников, под-
рядчиков услуг и, собственно, 
самих граждан»,  — заявил Ла-
зовский.  

А К Ц Е Н Т

В «серой зоне» сегодня могут находиться 
около 50% возчиков стоков

Экоcбор направят на строительство и реконструкцию инфра-
структуры по обращению с отходами. 
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Российская ассоциация водоснабжения и водоотведения (РАВВ) заявила 

о подготовке поправок в законодательство о порядке вывоза сточных 

вод из домов, где нет централизованной канализации. Ассоциация 

предлагает обязать абонентов обращаться для откачивания стоков толь-

ко в гарантирующую организацию — в местный «Водоканал». Тариф для 

таких стоков должен быть выше, чем для централизованной канализации. 

При этом для жителей может быть установлен регулярный платеж и регу-

лярный вывоз отходов.

ГЕОПОЛИТИКА Избавление жителей Китая от бедности — это еще не финишная черта 

Никто не остался без внимания
Ван Цзюнь, 
заместитель генерального 
секретаря Китайского фонда 
сельского развития,
(Проект: «Россия — Китай: 
события и комментарии»)

К 
2021 году 98,99 миллио-
на обездоленных сель-
ских жителей Китая смог-

ли преодолеть черту бедности. 
То есть весь китайский народ, 
включая сельское население с 
низкими доходами, смог полу-
чить пользу от развития страны. 
Вместе с тем достигнуто всесто-
роннее строительство средне-
зажиточного общества, а зна-
ковым моментом стало то, что 
«никто не остался без внима-
ния». Центральный комитет 
КПК во главе с председателем Си 
Цзиньпином добился историче-
ских успехов в искоренении аб-
солютной бедности — проблемы, 
которая преследовала китайцев 
на протяжении тысяч лет. И это 
внесло значительный вклад в 
сокращение бедности на Земле. 
Как Китаю удалось сотворить та-
кое чудо и войти в историю?

Буланы снова улыбаются
Чжан Юаньсян 35 лет, она 

представительница народно-
сти булан из юго-западной про-
винции Юньнань. Она счастли-
ва в браке, у нее двое детей. Ее 
муж работает недалеко от дома, 
а сама она управляет небольшим 
магазином, предлагая сельчанам 
все нужное и внося свой вклад в 
семейный бюджет. Ее дети ходят 
в местную школу. Чжан радует-
ся жизни, и трудно представить, 
что всего три-четыре года назад 
она едва справлялась с трудно-
стями. 

С детства  у  Чжан были 
проблемы с тазобедренным су-
ставом, но она никак не могла 
получить необходимое лечение. 
В детстве она завидовала дру-
зьям, которые могли беззабот-
но бегать и играть, а во взрос-
лой жизни боль не давала ей нор-
мально жить и ограничивала ее 
в подвижности. Она очень хоте-
ла получить лечение, но понима-
ла, что скудных доходов ее мужа 
едва хватит на то, чтобы содер-
жать семью. 

Когда об истории Чжан узна-
ли чиновники социальной служ-
бы, они отправились к ней до-
мой, объяснили, как работает 

национальная политика в об-
ласти здравоохранения, и при-
звали пройти лечение по воз-
можности быстро. Чжан прове-
ли хирургическую операцию на 
бедре, после которой она пол-
ностью восстановилась. Общая 
стоимость ее лечения составила 
67 050,82 юаня, из которых 60 
354,73 юаня покрыло государ-
ственное медицинское страхо-
вание. Самой Чжан нужно было 
заплатить всего 6705,09 юаня, 
но и из них дополнительную по-
мощь в размере 1882,04 юаня 
выделила «Опора» — проект 
страхования здоровья для ра-
ботников из малоимущих семей, 
запущенный Китайским фондом 
борьбы с бедностью (CFPA). Это 
также облегчило Чжан финансо-
вую ношу. 

Бедность преимуществен-
но возникает в двух случаях: по 
причине болезни или в результа-
те болезни. Согласно статистике 
ведущей группы Управления по 
развитию и борьбе с бедностью 
Госсовета КНР, к концу 2013 года 
12,56 млн семей в Китае находи-
лись в бедности по причине бо-
лезни либо обеднели в результа-
те болезни. На их долю пришлось 
42,4% от общего числа зареги-
стрированных малоимущих се-
мей, что делает проблемы со здо-
ровьем главной причиной бедно-
сти в стране. 

В последнее десятилетие Ки-
тай усовершенствовал систему 
медицинского страхования для 
сельского населения, включив в 
нее базовое страхование, страхо-
вание на случай тяжелых заболе-
ваний и медицинское обслужи-
вание для охраны здоровья сель-
ских жителей. В 2015 году Наци-
ональная комиссия по здраво-
охранению запустила Програм-
му медицинского обслуживания 
для борьбы с бедностью. Госу-
дарство взяло на себя субсиди-
рование не покрываемых базо-
вым медицинским страховани-
ем собственных расходов для 
пациентов из малоимущих се-
мей, данные о которых внесены 
в национальную информацион-
ную систему по борьбе с бедно-
стью. Норма возмещения базо-
вого медицинского страхования 
для таких семей была снижена на 
50%, а доля покрываемых меди-
цинских расходов увеличена на 
10% в соответствии с объемом 
ответственности по полису. В то 

же время норма возмещения по 
страхованию в случае тяжелых 
заболеваний была снижена на 
70%, а доля покрываемых меди-
цинских расходов увеличена на 
90% в соответствии с объемом 
ответственности. 

В период кампании по борь-
бе с бедностью охват базовым 
медицинским страхованием для 
малоимущих превысил 99,9%. 
Нацеленная на искоренение ни-
щеты политика в области здра-
воохранения помогла свыше 500 
млн оставшихся без средств к су-
ществованию людей, обеспечи-
ла надлежащее лечение более 19 
млн доведенным до бедности па-
циентам и избавила от нищеты 
около 10 млн семей, оказавших-
ся в ней из-за болезни. Общий 
уровень возмещения расходов 
по госпитализации для малоиму-

щих превысил 80%. С 2018 года 
основанная на здравоохранении 
политика Китая по борьбе с бед-
ностью снизила финансовое бре-
мя бедного населения порядка на 
350 млрд юаней. 

Установив победное знамя в 
борьбе с абсолютной бедностью 
в 2021 году, китайское прави-
тельство объявило последующие 
пять лет периодом закрепления 
результатов в искоренении бед-
ности и их привязке к возрожде-
нию сел. Было дано обещание со-
здать крупнейшую в мире систе-
му сельского здравоохранения и 
обеспечить всех китайцев надле-
жащим доступом к медицинской 
помощи. 

В прошлом году Китай выде-
лил 914, 807 млрд юаней на ба-
зовое медицинское страхова-
ние, из них 71,669 млрд потраче-
ны на нужды 85,1972 млн чело-
век в 25 провинциях, на которые 
были возложены задачи по борь-
бе с бедностью. Трехуровневая 
система, состоящая из базово-
го медицинского страхования, 
страхования в случае тяжелых 

заболеваний и медицинского 
обслуживания, обеспечила по-
мощь малоимущему населению 
при приеме 123 млн пациентов и 
снизила их медицинские расхо-
ды на 118,963 млрд юаней. 

За последние десять лет чис-
ло держателей полисов базово-
го медицинского страхования 
в масштабах страны возросло 
с 540 млн до 1,36 млрд человек, 
причем к концу 2021 года стра-
хование получили 1,01 млрд 
сельских жителей, а уровень воз-
мещения расходов продолжает 
расти. Число участников базо-
вого пенсионного страхования 
увеличилось с 790 млн до 1,03 
млрд человек, из них, по данным 
на конец 2021 года, 550 млн — это 
сельское население. Жизни лю-
дей становятся все более защи-
щенными. 

Возрождение деревни
Ровная асфальтированная 

дорога проходит через всю де-
ревню. Вокруг уютных домов 
вдоль холма растут деревья, в 
тени кудахчут куры и крякают 
утки, в садах у домов растут 
фрукты и овощи. Время от вре-
мени пробегают белки. Сельча-
не беззаботно сидят у своих до-
мов и беседуют. Подвешенные 
к карнизу китайские колоколь-
чики звенят на ветру. Тишина и 
спокойствие деревни влекут го-
родских жителей, которые хотят 
замедлиться и прочувствовать 
романтику сельской глубинки. 

В уезде Лайшуй провинции 
Хэбэй расположилась красивая 
горная деревушка под названи-
ем Наньюй. Несмотря на то что 
она находится недалеко от наци-
онального парка Есаньпо — по-
пулярной достопримечательно-
сти — и всего в 2,5 часа езды от 
Пекина, восемь лет назад эта де-
ревня нищенствовала, а большая 
часть ее жителей уезжала дале-
ко на заработки. В 2016 году Ки-
тайский фонд борьбы с бедно-

стью и народное правительство 
уезда Лайшуй приступили к раз-
витию сельского туризма, чего 
так хотели местные жители. Пла-
нирование деятельности осуще-
ствляла группа профессионалов 
туристической индустрии: пу-
стые дома были переоборудова-
ны в домашние гостиницы типа 
«ночлег и завтрак», а на месте 
заброшенных загонов для овец 
появились кафе. Сельских жи-
телей сподвигли на улучшение 
условий жизни, и был произве-
ден отбор кандидатов для созда-
ния профессионально-туристи-
ческого кооператива. 

Деревня Наньюй быстро 
превратилась в живописное ту-
ристическое место, куда устре-
мились городские туристы со 
всей страны. Увидев возможно-
сти для бизнеса в сфере туризма, 
те, кто ранее уехал на заработки, 
вернулись и сделали из своих пу-
стующих домов гостиницы и ре-
стораны. Сейчас в деревне На-
ньюй 46 жилых дворов, насчиты-
вающих свыше 500 комнат для 
проживания. Свыше 30 тысяч 
туристов, ежегодно посещаю-
щих деревню, позволили создать 
более 100 рабочих мест и обес-
печили Наньюй годовой доход в 
размере 3,65 млн юаней. Жители 
деревни получают более 6 млн 
юаней от гостиничного разме-
щения туристов. С 2014 по 2021 
год доход на душу населения в 
Наньюй вырос с 2000 до 12 000 
юаней. Поскольку возможности 
трудоустройства находятся пря-
мо у дверей, постоянное населе-
ние деревни увеличилось со 150 
человек в 2014 году до сегодняш-
них 500 человек. С возвращени-
ем молодежи в Наньюй решилась 
проблема «оставленных детей» 
и «стариков в пустых гнездах». 
Сельчане уверены в своем свет-
лом будущем. 

Председатель КНР Си Цзинь-
пин однажды заметил, что разви-
тие бизнеса — это основательный 
подход к устойчивому искоре-
нению бедности, а также долго-
срочный метод укрепления воз-
можностей бедных регионов для 
самостоятельного развития и 
трудоустройства малоимущего 
населения на местах. Преобразо-
вание деревни Наньюй служит 
для других 128 тысяч бедных де-
ревень Китая примером того, как 
выбраться из нищеты путем раз-
вития местного бизнеса. В каж-

дой из этой деревень государ-
ство поддержало развитие эко-
номической деятельности, соот-
ветствующей географическому 
положению, доступным ресур-
сам и преимуществам. Напри-
мер, садоводство, скотоводство, 
сельский туризм, установка сол-
нечных батарей, производство 
одежды. 

По словам Лю Юнфу, бывше-
го руководителя Ведущей груп-
пы Госсовета КНР по борьбе с 
бедностью и развитию, из 98,99 
млн живущих в нищете китай-
цев 92% приняли участие в про-
граммах экономического разви-
тия в последние годы, свыше две 
трети малоимущих семей полу-
чили выгоду от тесного взаимо-
действия с новыми типами де-
ловых предприятий. Более чем 
миллиардные инвестиции пра-
вительств на всех уровнях в раз-
личные отрасли позволили мно-
гим деревням и уездам совер-
шить поразительный скачок от 
отсутствия индустрии к процве-
танию. Возможности чиновни-
ков и жителей в бедных районах 
страны совершенствовались. 
Все это заложило прочный фун-
дамент для усилий Китая по все-
стороннему строительству сред-
незажиточного общества и все-
общего возрождения сел. 

Всеобщее процветание, за 
которое выступает Китай, ни в 
коем случае не является ограб-
лением богатых ради помощи 
бедным, как это превратно ис-
толковывается на Западе. За 70 
лет со дня основания Китайской 
Народной Республики борьба 
с бедностью прошла три этапа 
— институциональные рефор-
мы, заложившие фундамент для 
борьбы, сокращение бедности 
путем масштабного экономи-
ческого развития и целенаправ-
ленное искоренение бедности. 
Усилия Китая по борьбе с бедно-
стью заложили прочную основу 
для достижения всеобщего про-
цветания.

За последние десять лет Ки-
тай достиг исторических и все-
объемлющих успехов в создании 
средств к существованию для на-
рода. Однако избавление от бед-
ности — это еще не финишная 
черта, а всего лишь старт для но-
вой жизни и новых стремлений. 
И на пути к всеобщему процвета-
нию без внимания не останется 
никто.  

А К Ц Е Н Т

В период кампании по борьбе 
с бедностью охват базовым 
медицинским страхованием 
для малоимущих превысил 99,9%

Нужна реконструкция очистных 
 сооружений для подключения 
новых пользователей. 
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Информационное сообщение
Об исключении  

ОАО АКБ «Универсальный кредит»  
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с отзывом 
Банком России лицензии на осуществление банковских 
операций у АКЦИОНЕРНОГО КОММЕРЧЕСКОГО 
БАНКА «УНИВЕРСАЛЬНЫЙ КРЕДИТ» (открытое 
акционерное общество) (ОАО АКБ «Универсальный 
к р е д и т » )  ( р е г и с т р а ц и о н н ы й  н о м е р  п о  К н и г е 
государственной регистрации кредитных организаций 
2903, номер по реестру банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 203), и завершением 
Агентством процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правлением Агентства 7 ноября 2022 г. (протокол № 97) 
принято решение об исключении указанного банка из реестра 
банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов на основании письма Банка России от 2 ноября 
2022 г. № 14-40/7668 о государственной регистрации банка 
в связи с его ликвидацией.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

— Председателя Верховного Суда Республики Коми;
—  Председателя Верховного Суда Республики Та-

тарстан;
—  председателя Второго арбитражного апелляци-

онного суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляци-

онного суда;
—  заместителя председателя Южного окружного во-

енного суда;
— судьи Южного окружного военного суда;
— судьи Центрального окружного военного суда;
—  заместителя председателя Брянского гарнизонно-

го военного суда;
— судьи Курского гарнизонного военного суда;
— судьи 26-го гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 9 декабря 
2022 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.
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ВЫСТАВКА В Эрмитаже случилась «Египтомания»

О чем молчит Клеопатра
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

В 
Государственном Эрми-
таже открылась выстав-
ка, которую в музее уже 

называют главным событием 
сезона. В Николаевском зале и 
Аванзале Зимнего дворца вы-
ставлено более 700 произве-
дений искусства, демонстри-
рующих мировое увлечение 
Древним Египтом. Наследие 
страны Та-Кемет, как назы-
вали ее сами жители, увлека-
ло еще древних греков и рим-
лян, нашло свое отражение в 
Библии, заставило Наполео-
на совершить Египетский по-
ход и дошло до наших дней. 
Как увлечение превратилось 
в науку, рассказывают экс-
понаты временной экспози-
ции «Египтомания. К 200-ле-
тию дешифровки египетских 
иероглифов Жаном-Франсуа 
Шампольоном». 

Николаевский зал — самый 
большой в Эрмитаже, площа-
дью около тысячи квадрат-
ных метров. Приглушенное 
освещение, обустроенное с 
помощью специальных спо-
тов, в первую очередь бережет 
хрупкие папирусы, представ-
ленные в витринах. Напри-
мер, листок «Книги мертвых 
жреца Несмина», созданной 
в III—I веках до нашей эры. Но 
одновременно высокие сво-
ды, почти теряющиеся в тем-
ноте, как будто намекают на 
атмосферу величественных 
и мрачных древнеегипетских 
храмов. А дальше воображе-
ние посетителей подкрепят 
изображения на листах одного 
из первых изданий «Описания 
Египта» — монументального 
труда, появившегося на свет 
благодаря амбициям Наполео-
на, и обломки древних камней 

с нечеткими рисунками. Кото-
рые на самом деле оказались 
надписями.

В коллекции Эрмитажа 
сегодня более семи тысяч пред-
метов, в том числе статуя Клео-
патры VII, которую сейчас счи-
тают одной из лучших в мире, 
дошедших до нас от этого вре-
мени, и которая тоже представ-
лена на выставке. Из-за осо-
бенностей формирования со-
брания — в первую очередь из 
предпочтений российских им-
ператоров — не все из них точно 
атрибутированы. К примеру, у 
коллекционера Франческо Ка-
стильоне Эрмитаж в 1825 году 
приобрел только скарабеев — 
по примеру Екатерины II, ко-
торая увлекалась глиптикой. 

Поэтому выставку в Зимнем 
дворце дополнили экспонаты 
других музеев. Центральное 
место занимает знаменитый 
Египетский сервиз в стиле ам-
пир, подаренный Наполеоном 
Александру Первому в знак со-
юзничества после заключения 
Тильзитского мира. В экспози-
ции Эрмитажа в Главном штабе 
представлены отдельные пред-
меты, а специально для этой 
выставки полный ансамбль 
приехал из музея-усадьбы 
«Кусково». Вопрос об участии 
иностранных музеев в этой вы-
ставке не рассматривался.

—  Наследие  Шампольо-
на принадлежит всему миру, 
и каждый музей намеревает-
ся представить его на основе 

своих коллекций, — пояснил 
корреспонденту «РГ» кура-
тор выставки, заместитель за-
ведующего отделом Востока 
Государственного Эрмитажа 
Андрей Николаев. — Так нам, к 
примеру, ответили француз-
ские коллеги.

Походу Наполеона мир обя-
зан тем, что «египтомания» 
превратилась в «египтоло-
гию», то есть стала наукой. С 
военной точки зрения кампа-
ния была неудачной, но поз-
волила запечатлеть и изучать 
древние памятники страны. А 
в 1822 году Шампольону уда-
лось расшифровать надписи 

на некогда загадочном Розетт-
ском камне, который ныне хра-
нится в Британском музее. На 
выставке представлены лито-
графия знаменитого «Письма 
господину Дасье», в котором 
ученый изложил свое откры-
тие постоянному секретарю 
Французской академии наук, 
его труды, черновики и даже 
трогательный подлинный ло-
кон волос ученого из частного 
собрания.

— После открытия Жана-
Франсуа Шампольона появи-
лась возможность углубиться 
в изучение древней цивилиза-
ции, которая еще на заре чело-
вечества принесла миру науки 
и искусства, — отметил Чрезвы-
чайный и Полномочный Посол 
Арабской Республики Египет 
Назих Эльнаггари на церемо-
нии открытия выставки. — Уве-
рен, что она только подогреет 
интерес и любовь широкой 
публики в России к древнееги-
петской цивилизации.

Отдельная часть выстав-
ки — «египетский Петербург»: 
фотографии городских досто-
примечательностей, в оформ-
лении которых использова-
ны такие узнаваемые мотивы. 
Египетские ворота в Царском 
селе, Египетские львы перед 
воротами дома графини Ла-
валь, бывший доходный дом 
Ларисы Ивановны Нежинской, 
украшенный ликами фарао-
нов, и даже колокольня в фор-
ме пирамиды храма Святой 
Троицы, который называют 
еще «Кулич и Пасха». Так что 
при желании создать свою кол-
лекцию, посвященную егип-
томании в Петербурге, может 
любой из нас.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Музыкант Петр Айду о концертах у подножия вулканов

Дирижер не нужен? 
Жанна Васильева 

К
о м п о з и т о р  П е т р 
Айду — универсаль-
ный игрок.

Пианист и орга-
нист, лауреат меж-
дународных кон-
курсов, страстный 
поклонник старин-
ной музыки он воз-

родил один из самых смелых экс-
периментов ХХ века. Со своими 
коллегами и друзьями Петр Айду 
воссоздал десять лет назад зна-
менитый оркестр без дирижера 
Персимфанс, столетие которого 
отмечалось в этом году. Уверен-
но играющий на старинной лют-
не, клавесине и хаммерклавире, 
он не прочь выйти за границы 
филармонических залов и сы-
грать на клавесине в лавовой пе-
щере потухшего вулкана, как не-
давно сделал во время фестиваля 
в Петропавловске-Камчатском.

Книга «100 лет Персимфанса» 
открывается… «Планом на 
100 лет».  Но имеет ли шанс 
утопия в современном мире? 
Персимфанс отвергает иерар-
хию и главенство дирижера, 
строится на горизонтальных 
связях, на умении слышать 
друг друга. Есть ли надежды, 
что это умение будет востре-
бовано? 

ПЕТР АЙДУ: Надежда умирает по-
следней. Для нас тут ничего не 
меняется.  Кроме того, Персим-
фанс появился в 1922 году не от 
изобилия, а в условиях абсолют-
ной разрухи, отсутствия сим-
фонической музыки в Москве. 
Иначе говоря, этот утопический 
проект был рожден кризисом. Да 
и возвращение к идее Персим-
фанса в 2009 году по инициати-
ве моей и моих товарищей тоже 
произошло не от хорошей жиз-
ни. Был момент, когда я осознал, 
что ни с одним дирижером, ни с 
одним оркестром я не могу до-
говориться об исполнении той 
или иной музыки. У каждого ор-
кестра есть четкая структура, 
четкий репертуар, и им больше 
ничего не нужно. Все и так рабо-
тает. Зачем что-то искать, учить 
ноты, а вдруг публика не придет? 

Так это вечная тема… Зри-
тель идет на то, что знает. 

ПЕТР АЙДУ: Конечно. Все построе-
но на именах. Не собственно на 
музыке, а под чьим именем она 
подается. Это проблема. И ее 
осознание стало одной из глав-
ных причин появления Персим-
фанса. А возможность решить 
проблему появилась благодаря 
театру Школа драматическо-
го искусства Анатолия Василье-
ва. Cам Васильев был изгнан из 
театра, уехал за границу, и нам 
дали возможность репетировать 
в пространстве Школы драмати-
ческого искусства. 

Мы пока не знаем, как сло-
жится судьба Персимфанса в ны-
нешнем веке. Но, на мой взгляд, 
сейчас актуальность идеи Пер-
симфанса еще более очевидна, 
чем сто лет назад. 

Ваш спектакль «Звуковые 
ландшафты» получил «Зо-
лотую маску». Современный 
театр и старинная маши-
нерия, воспроизводящая зву-
ки за сценой, — не самое оче-
видное сочетание. В чем при-
чина этого «избирательного 
сродства»? 

ПЕТР АЙДУ: К современному теат-
ру на самом деле этот сюжет не 
имеет отношения. Скорее он от-
носится к современной музыке 
или аудиокультуре. Она, разуме-
ется, шире, чем музыка в обыч-
ном понимании. 

Что я сделал в «Звуковых 
ландшафтах»? Я взял старую 
технологию, но использовал ее 
по-новому. Вроде бы машины де-
лают то же, что раньше. Создают 
иллюзию шума дождя, грозы… 
Но звук вырван из обслужива-
ния визуального действа. Смысл 

в том, что эти шумовые маши-
ны, забытые и вышедшие из упо-
требления, сегодня можно вос-
принимать как новые музыкаль-
ные инструменты. И с этой точ-
ки зрения — это очень актуаль-
ный сюжет. 

Театральные машины созда-
вали пространство, существо-
ващее только в воображении 
зрителя. Но зачем понадоби-
лось везти лютню и клавесин в 
пещеру вулкана на фестивале 
Sound Around? 

ПЕТР АЙДУ: Мне предложили там 
сделать концерт. Я предложил 
исполнение старинной музыки. 
Мне это было интересно. А кро-
ме того, старинные инструмен-
ты все-таки относительно лег-
кие. И сама по себе эта музыка 
не навязчивая, не тяжеловесная. 

Но тащить в горы клавесин 
— это жесть. Это же инстру-
мент, сделанный в ХХ веке по 
образцу итальянских клавеси-
нов XVII века?

ПЕТР АЙДУ: Да. Этот инструмент 
сделан немецким мастером, 

но в итальянских традициях 
XVI—XVII веков. Это очень спе-
цифический стиль. Например, 
на этом инструменте невоз-
можно играть музыку Баха или 
более позднюю, потому что он 
просто не приспособлен для 
этого.

Но вы же исполняли на нем му-
зыку венецианца Клаудио Ме-
руло для органа, оговорив, что 
это произведение можно иг-
рать на клавесине тоже. 

ПЕТР АЙДУ: В XVI веке не было та-
кой стандартизации клавишных 
инструментов, как сегодня. Кла-
вишные инструменты рассмат-
ривались как единая группа. Во-
прос о том, играть ли на органе 
или на клавесине, оставался на 
усмотрение исполнителя и зави-
сел от ситуации. И в старинных 
нотах, как правило, не уточняли, 
писалась ли эта пьеса для кла-
весина, органа, клавикорда или 
для чего-нибудь еще… 

Клаудио Меруло, конечно же, 
писал для органа в первую оче-
редь, но это не означает, что его 
произведения не играли на кла-
весине. Но орган в горы не при-
везешь. Кроме того, тот орган, на 
котором играл Клаудио Меруло, 
отличался от органа, к которо-
му мы привыкли со времен Баха. 
Итальянские органы XVII века 
были комнатными, с очень лег-
ким звучанием. 

В лекциях на «Арзамасе» вы 
упоминали, что интерес к 
старинным инструментам 
— одна из самых современных 
практик. Потому что дает 
возможность жить сразу в 
нескольких пластах времени. 
Но концерт в пещере вулкана 
проявляет один пласт време-
ни — геологический. 

ПЕТР АЙДУ: Вы имеете в виду, что 
с точки зрения вулканических 
процессов, что Клаудио Меруло, 
что мы, разницы большой нет? 
Пожалуй, да. 

Было ли это для вас важно?
ПЕТР АЙДУ: Я не имел его в виду. 

Вы выступали с лютни-
стом Олегом Бойко и во-
кальной группой N’Cage, 
которая исполняет обыч-
но современную музыку. 
Как складываются такие 
неожиданные союзы?

ПЕТР АЙДУ: Мы с Олегом знаем 
друг друга очень много лет, иг-
раем вместе время от време-
ни. С вокальным ансамблем 
N’Cage мы вместе участвова-
ли в концерте Персимфанса 
на «Декабрьских вечерах» в 
ГМИИ им. А.С. Пушкина. Это 
был опыт для меня и для них 
довольно новый. Я в очередной 
раз убедился, что современная 
музыка и старинная музыка - 
это очень близкие вещи. Люди, 

которые чувствуют, как играть 
современную музыку, быстро 
понимают, как надо играть ба-
рочную музыку. 

Вы работаете активно на 
стыке саунд-арта, театра и 
музыки.  Что вас заставляет 
выходить за рамки привычной 
территории музыки?

П Е Т Р  А Й Д У: В любом искусстве 
очень важны ожидания. Чего 
ждут от искусства люди, зрите-
ли? Искусство — вещь эфемер-
ная. Особенно музыка. Это ко-
лебания воздуха. Буквально. 
Его вроде и не существует. Но 
важность музыки проявляется 
в ожиданиях человека, который 
слушает произведение. 

В XIX—XX веках от музыки 
много ждали. Что она изме-
нит мир?

ПЕТР АЙДУ: Да, например, это. Все 
мои действия направлены на то, 
чтобы эти ожидания вновь воз-
будить.  

Петр Айду раздвигает границы 
не только залов, но и наших 
представлений о музыке.

А К Ц Е Н Т

Cовременная музыка и старинная 
музыка — это очень близкие вещи

КИНО 

Вышел фильм 
к 90-летию 
Петра Фоменко 

МАСТЕР 
И РЕПЕТИЦИЯ 
Инга Бугулова

В Мастерской Петра Фоменко 
состоится показ документаль-
ного фильма «Петр Фоменко. 
Тише идет репетиция». Карти-
ну, приуроченную к 90-летию 
мастера, сняла режиссер Елена 
Якович. Премьерный показ за-
планирован на 7 декабря. Эта 
документальная лента — уни-
кальная возможность загля-
нуть за кулисы театра, в твор-
ческую лабораторию Петра 
Фоменко, в его репетиционный 
зал: «Фильм построен на репе-
тициях Петра Наумовича, впер-
вые предоставленных теат-
ром, и комментариях участни-
ков, его учеников. Это русская 
классика его глазами — Пуш-
кин и Толстой, Островский, Че-
хов, Булгаков. «Война и мир», 
«Три сестры», «Одна абсолют-
но счастливая деревня»,  «Три-
птих», наброски к «Борису Го-
дунову», — говорят в театре.

Зритель услышит рассказ 
об 11 легендарных спектаклях 
Петра Фоменко и 11 интервью. 
Их герои не только «фомен-
ки», но и Людмила Максакова, 
Юрий Рост, Юлий Ким.

Фильм «Тише идет репе-
тиция» представит сама Еле-
на Якович, известный режис-
сер-документалист. Среди ее 
работ — фильмы о Бродском, 
Гроссмане, Галиче и других. 

90-летие своего основате-
ля Мастерская Петра Фоменко 
отмечает весь этот год. В числе 
юбилейных событий — недав-
няя премьера спектакля «Коме-
дия о трагедии», который по ре-
петициям мастера восстановил 
Евгений Цыганов.  

СЕНТИМЕНТАЛЬНЫЙ 
МАРШ
С 5 по 7 ноября на Красной площади работал интерак-
тивный музей, посвященный московскому ополчению 
1941 года. Его история разворачивалась в докумен-
тальном обрамлении двух легендарных парадов, ко-
торые проходили здесь же на Красной площади почти 
с четырехлетней разницей во времени. Первый состо-
ялся 7 ноября 1941-го, когда марширующие колонны 
с брусчатки главной площади страны отправлялись на 
передовую, которая была всего в нескольких десятках 
километров от Кремлевских стен. Второй — Парад По-
беды 24 июня 1945 года, эхо которого отозвалось во 
всем мире.

Именно этот Парад давал ответ на мучительный во-
прос «зачем мы живем, зачем страдаем?..», звучащий 
в финале самой «военной» пьесы А.П. Чехова «Три се-
стры», и для родных миллионов советских солдат, по-
гибших за четыре года самой кровопролитной войны в 
истории человечества, и для тех, кто  вернулся домой с 
гордостью победителей и уверенностью в том, что до-
бро окончательно восторжествовало над злом. Один 
из лучших поэтов-
фронтовиков Давид 
Самойлов напишет 
об этом: «Переби-
рая наши даты, / Я 
обращаюсь к тем 
ребятам, / Что в со-
рок первом шли в 
солдаты / И в гума-
нисты в сорок пя-
том». История Мо-
сковского народно-
го ополчения — одна 
из самых героиче-
ских и трагических 
одновременно стра-
ниц войны. За день 
до знаменитого выступления И. Сталина по радио, 
когда он обратился к советским гражданам в том чис-
ле и с многозначащими словами: «Братья и сестры!», 
2 июля 1941 года Военный совет Московского воен-
ного округа принял «Постановление о добровольной 
мобилизации жителей Москвы и области в народное 
ополчение». 4 июля Государственный комитет оборо-
ны принял аналогичное постановление, касающееся 
москвичей-добровольцев. Важно понять, что речь шла 
о людях, по закону не подлежащих призыву в армию 
даже во время войны — из-за ограничений по возрас-
ту или по состоянию здоровья. Именно они и состави-
ли ряды московского ополчения. Всего за пять дней в 
Москве было сформировано двенадцать стрелковых 
дивизий, в которые были зачислены рабочие, инже-
неры, школьные учителя, преподаватели вузов, ди-
пломаты, представители творческой интеллигенции 
— писатели, журналисты, архитекторы, художники, 
кинематографисты. В ряды добровольцев были гото-
вы вступить почти 400 тысяч москвичей и жителей об-
ласти, но годными оказались только 160 тысяч, — ото-
брали тех, кто по состоянию здоровья был готов к тя-
желой солдатской службе. В тяжелейших октябрьских 
боях 1941 года погибли три четверти тех, кто в июле 
надел военную форму. В «котле» под Вязьмой, в Ельце, 
на подступах к столице московское ополчение выпол-
нило поистине героическую  миссию: добровольцы 
несколько недель сдерживали наступление немецких 
войск на Москву. Без их самопожертвования не было 
бы ни Парада 7 ноября 1941 года, ни Парада Победы 24 
июня 1945-го.

   Именно поэтому в талантливо сочиненном про-
странстве музея, развернутого в праздничные дни 
2022 года на Красной площади, меня притягивали лица 
горожан 1941 года, многие из которых еще не успели 
надеть военную форму, но уже сосредоточились перед 
лицом неминуемой схватки с врагом. Наверное, детей 
и подростков, которые в эти дни пришли вместе с ро-
дителями, дедушками и бабушками на Красную пло-
щадь, больше увлекала военная техника, театрализо-
ванные картины жизни первых месяцев войны, нако-
нец, праздничный 
концерт, состояв-
шийся 7 ноября. 
Но все это для меня 
отступает перед 
подлинностью лиц, 
сменяющихся на 
расставленных от 
здания Историче-
ского музея до собо-
ра Василия Блажен-
ного черных траур-
ных кубах. И от вз-
глядов этих людей, 
большинство из 
которых погибли в 
первые месяцы вой-
ны, никуда не деться в нынешней жизни, когда десятки 
тысяч москвичей оказались в рядах мобилизованных 
в рамках специальной военной операции на Украине. 
Москвичи и здесь оказались первыми.

   Можно только догадываться о том, что пережили 
тогда в 1941-м люди, надевшие военную форму. О чем 
они думали, что переживали? Никогда не забуду фра-
зу, сказанную одним из участников обороны Брест-
ской крепости: «В первые дни войны нам надо было 
научиться ненавидеть немцев… Ведь мы считали их 
друзьями…» Ненависти нужно учиться. Это ведь толь-
ко любовь приходит сама.

    Игорю Угольникову и его команде, которая сей-
час продолжает работать над четырехсерийным игро-
вым фильмом о московском ополчении, в создании ин-
терактивного музея на Красной площади было важно 
найти именно человеческое измерение истории, найти 
тот контакт с публикой, который не может быть до-
стигнут при дидактическом изложении событий про-
шлого.  В минувшие праздничные дни по понятным 
причинам много говорили о патриотизме, нередко за-
бывая о том, что патриотизм — это прежде всего чув-
ство, чувство любви к Отечеству. Ведь люди, пришед-
шие в военкоматы в начале Великой Отечественной 
войны, руководствовались вовсе не здравым смыслом, 
не трезвым расчетом. И идейные соображения претво-
рялись в живое эмоциональное отношение к случив-
шемуся. Именно поэтому, когда мы говорим о патри-
отическом воспитании, то нужно понимать, что речь 
в значительной степени должна идти о воспитании 
чувств. Именно этот путь выбрали создатели музея на 
Красной площади — и оказались правы.

   Исторические рифмы рождаются не по чьей-то 
субъективной воле. Они возникают сами по себе — по-
рой искажая реальность, порой обостряя ее воспри-
ятие и чаще всего — проясняя ускользающие смыслы 
прошлого и настоящего.  

История 
Московского 
народного 
ополчения — 
одна из самых 
трагических 
страниц войны

В создании музея 
на Красной 
площади было 
важно найти 
человеческое 
измерение 
истории

— Все колонки автора на сайте 
rg.ru/sujet/3775

Выступ-
ления 
Петра Айду 
смотрите 
на сайте 
«РГ».

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2427322

В Эрмитаже представили более 
700 произведений искусства, 
рожденных Древним Египтом. 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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ТОЛЬКО В «РГ» Острый конфликт нашей страны с Западом назревал уже давно

«Ледяная война» против России 
и новый миропорядок
Алексей Пушков, 
председатель Комиссии 
Совета Федерации 
по информационной 
политике и взаимодействию 
со СМИ, автор и ведущий 
аналитической программы 
«Постскриптум», 
кандидат исторических наук 

В 
конце первой четвер-
ти XXI века обозна-
чились линии прин-
ципиально нового 
миропорядка. Миро-
порядок,  который 
был установлен по-
сле Второй мировой 
войны и зафиксиро-

ван в документах Ялтинской и 
Потсдамской конференций, в 
соответствии с которым были 
созданы ООН и Совет Безопас-
ности, выработаны принципы 
и основы международного пра-
ва, распадается и уходит в про-
шлое. И причиной этого рас-
пада стали не действия России 
на Украине, как любят утвер-
ждать на Западе. Процесс на-
чался гораздо раньше — в нача-
ле 1990-х годов, во время раз-
вала СССР, и продолжается до 
нынешних дней.

В то время либеральные 
политики и СМИ изобража-
ли распад СССР чуть ли не как 
великое благо. Часто приходи-
лось слышать, что как только 
Россия «освободится» от наци-
ональных республик, то «рва-
нет» в некое удивительное бу-
дущее. Но это будущее оказа-
лось исключительно сложным.

Страну постигла социаль-
ная и геополитическая ката-
строфа. Отныне нам приходит-
ся бороться за сохранение при-
сутствия в тех республиках, 
которые были частью нашего 
государства. Причем во многих 
из них оно полностью утеряно, 
а в других ослабевает.

В этом трагедия и парадокс 
распада Советского Союза для 
нынешней России. Не случай-
но Владимир Путин назвал 
его крупнейшей геополитиче-
ской катастрофой XX века. Рас-
пад Советского Союза поро-
дил множество политических 
конфликтов: конфликт меж-
ду Арменией и Азербайджа-
ном; между Грузией, Абхази-
ей и Южной Осетией; между 
Молдавией и Приднестровьем, 
а теперь еще и крупный воен-
ный конфликт между Россией 
и Украиной, прямо поддержан-
ной западным альянсом.

 «Однополярный мир» 
и «конец истории»

Вследствие распада СССР 
на протяжении 10—15 лет в 
мире установился «однопо-
лярный миропорядок», при 
котором всем ходом мировых 
событий правили США и их 
ближайшие союзники. Одна-
ко «однополярный мир» не мог 
быть устойчивым. У Соединен-
ных Штатов должны были по-
явиться соперники, и через не-
которое время они появились.

В экономической и финан-
совой сфере — в лице Китая, а в 
военно-политической сфере — 
в лице Российской Федерации, 
которая относительно окреп-
ла в 2000-е годы и уже к 2007—
2008 гг. не захотела играть по 
американским правилам.

В Совете Безопасности ООН 
заседают пять государств — 
это государства-победите-
ли во Второй мировой войне: 
Россия, Соединенные Шта-
ты, Франция, Великобрита-
ния и Китай. Их называют The 
Permanent Five — P5. Однако 
в 90-е годы в ООН говорили в 
основном о P3 — The Permanent 
Three, то есть о трех западных 
странах, определявших ход со-
бытий в ООН. Причина ясна: 
еще не набравший силу Китай 
тогда постоянно воздерживал-
ся, а Россия была в очень уяз-
вимом финансовом положе-
нии и почти по всем вопросам 
в ООН Москва поддерживала 
Соединенные Штаты. Статус 
России в Совете Безопасности 
ООН в 90-е годы как суверен-
ного государства был фактиче-
ски сведен на нет.

Так продолжалось до кризи-
са в Югославии.

С марта 1999 года, со знаме-
нитого разворота Евгения При-
макова над Атлантикой, нача-
лось движение России к отказу 
от признания «однополярного 
мира» во главе с Соединенны-
ми Штатами Америки.

Американцы к этому мо-
менту убедили себя в том, что 
они властители человечества. 
У них появилась обосновавшая 
этот посыл идеологическая 
конструкция в виде доктри-
ны «конца истории». «Конец 
истории» означает оконча-
тельную и полную победу так 
называемой либерально-де-

мократической модели в гло-
бальном масштабе. Было объ-
явлено, что поскольку комму-
низм в Советском Союзе усту-
пил место рыночной экономи-
ке и демократической полити-
ческой системе, а Китай встал 
на путь рыночных реформ, то 
весь мир отныне станет похож 
на Запад. В итоге его политиче-
ская и экономическая модель 
распространится на весь мир, 
что и ознаменует собой «конец 
истории». Иными словами, по-
литическая история мира за-
вершится.

Очевидно, однако, что ис-
тория никогда не заканчивает-
ся. В Древнем Риме также счи-
тали, что Римская Империя — 
это «конец истории». И, как мы 
знаем, она просуществовала 
длительное время, около 500 
лет. В XVIII веке Британская 
Империя вообразила, что она 
являет собой «конец истории», 
но в XX веке империя распа-
лась. В ХХ веке Адольф Гитлер 
заявил, что Третий рейх — это 
на тысячу лет, и провозгласил 
очередной «конец истории».

Известно, чем это закончи-
лось. Конца у истории быть не 
может. «Конец истории» — это 
ложная доктрина, не отвечаю-
щая законам мирового разви-
тия, а лишь обслуживающая 
гегемонию одной страны или 
группы государств, в наше вре-
мя — США и их союзников.

Ход событий в XXI веке есте-
ственным образом опроверга-
ет представление о «конце ис-
тории». «Однополярный мир» 
умирает. Как образно выразил-
ся Владимир Путин в своем вы-
ступлении на Валдайском фо-
руме: «Ситуация в известной 
степени революционная: вер-
хи не могут, а низы не хотят так 
уже жить».

БРИКС как альтернатива 
«Большой семерке»

В современном мире накап-
ливаются процессы и события, 
подтверждающие это положе-
ние. На днях президент Юж-
ной Африки Сирил Рамафоза, 
недавно посетивший Эр-Рияд, 
сообщил, что Саудовская Ара-
вия выразила желание стать 
членом БРИКС. Если такое 
присоединение состоится, то 
это станет крупным событием. 
Одно дело — участие в БРИКС 
Китая, Индии или Ирана, давно 
известных своей независимой 
внешней политикой. И совсем 
другое — приход в организацию 
одного из главных союзни-
ков США на Ближнем Востоке. 
Этот шаг может стать перелом-
ным моментом в геоэкономи-
ческой и геополитической ди-
намике первой половины XXI 
века.

Не приходится сомневать-
ся, что за саудовцами или од-

новременно с ними в БРИКС 
потянутся и другие страны с 
растущей экономикой типа 
Турции, Египта, Аргентины, 
Нигерии, Индонезии. Такой 
«эффект лавины» станет силь-
ным ударом по позициям США 
и всей «Большой семерки» как 
эксклюзивного клуба стран 
западного альянса. Уже сей-
час сообщения о готовности 
Саудовской Аравии присо-
единиться к БРИКС еще более 
осложнили отношения Эр-Ри-
яда и Вашингтона. Байден при-
грозил саудитам «последстви-
ями». В Вашингтоне решают, 
как отреагировать на расту-
щую внешнеполитическую ав-
тономию своего некогда бли-
жайшего союзника на Ближ-
нем Востоке.

Д л я  а м е р и к а н ц е в  д е л о 
осложняется тем, что Сау-
довская Аравия чувствует 
себя весьма уверенно. Высо-
кие цены на нефть обеспечи-
вают ей профицит бюджета и 
способность запускать круп-
ные инвестиционные проекты. 
В настоящее время Саудовская 
Аравия демонстрирует самые 
высокие темпы экономическо-
го роста среди стран «Большой 
двадцатки». В этих услови-
ях интересы крупного амери-
канского бизнеса, привлекае-
мого открывающимися в этой 
стране огромными возможно-
стями, ограничивают способ-
ность администрации Байдена 
решающим образом повлиять 
на поведение Саудовской Ара-
вии на мировой арене.

Особенно важно то, что ре-
шение Эр-Рияда — это не изо-
лированное событие, а часть 
более широкого процесса. Как 
пишет саудовская газета Arab 
News, «импульс к расшире-
нию БРИКС усилился на фоне 
продолжающегося конфлик-
та между Россией и Украиной, 
обостряя конкуренцию между 
Китаем и США, а также все бо-
лее напряженную конфронта-
цию между Востоком и Запа-
дом. И Восток, и Запад стре-
мятся укрепить свои лагеря, 
расширяя свои сети друзей и 
партнеров».

Таким образом, несмотря 
на все усилия США удержать 
бразды правления миром в 
своих руках, мир стремитель-
но уходит от «однополярно-
сти». Завершение доминиро-
вания Запада становится глав-
ной чертой первой половины 
21-го века.

Тот мир, который сейчас вы-
страивается, будет другим, от-
личным от того, который су-
ществовал еще несколько лет 
назад. Во-первых, мы отказы-
ваемся принять западную кон-
цепцию миропорядка, «осно-
ванного на правилах». Запад-
ные идеологи и политики очень 

редко говорят об Уставе ООН, 
поскольку там зафиксирова-
ны универсальные принципы 
международного права, ко-
торые Запад часто нарушает. 
Вместо этого они говорят о та-
ком понятии, как «мир, осно-
ванный на правилах». Но та-
кого понятия нет в междуна-
родном праве. Мир, основан-
ный на правилах, — это тот мир, 
который основан на правилах, 
выработанных в Вашингтоне, 
Брюсселе, Лондоне, Берлине, 
Париже.

Коллективный Запад ис-
ходит из того, что он диктует 
правила, а остальные страны 
должны их принимать. Фак-
тически это попытка навязать 
им «параллельное междуна-
родное право». С его помощью 
Запад пытается навязать нам 
мир, основанный на произ-
вольных правилах, с которы-
ми мы должны соглашаться. 
Одно из таких правил гласит, 
что НАТО имеет право на не-
ограниченную экспансию, на 
включение любого государства 
в свой состав, размещение на 
его территории военных фор-
мирований и баз, то есть имеет 
право угрожать не входящим 
в него странам, прежде всего 
Российской Федерации. Это 
«право», которое себе присва-
ивает НАТО, было отвергну-
то Владимиром Путиным еще 
на Мюнхенской конференции 
в 2007 году. Тогда были сфор-
мулированы основы доктри-
ны внешней политики России, 
которая не предполагает су-
ществования «однополярного 
мира» и отвергает «мир, осно-
ванный на правилах».

«Ледяная война»
В наши дни происходит гео-

политический и геоэкономи-
ческий разлом между Россией 
и Западом. В течение длитель-
ного времени наша страна пы-
талась войти и частично входи-
ла в западную систему ориен-
тиров и координат. Этот пери-
од позади. Теперь Россия долж-
на выстраивать самостоятель-
ную экономику, самостоятель-
ную политику, самостоятель-
ную производственную базу и 
самостоятельное мышление.

Острый конфликт с Запа-
дом, который привел к военно-
му столкновению на Украине, 
назревал уже давно.

Серьезные расхождения 
между Москвой и Западом на-
чались уже в 2011—2012 гг., по-
сле войны НАТО против Ливии 
и начала военного конфликта 
в Сирии. Сирия была и остает-
ся нашим близким партнером 
на Ближнем Востоке. Мы виде-
ли, как Североатлантический 
альянс и Соединенные Шта-
ты «перемалывали» все новые 
страны — Югославию, Ирак, 
Ливию. В Москве было решено, 
что Сирию мы не дадим «пере-
молоть», и не дали.

Уж е  в  2 0 1 3  го д у,  п ер е д 
Олимпиадой в Сочи, между 
нами и коллективным запа-
дом, и прежде всего США, уста-
новился «большой холод».

В рамках «Большой вось-
мерки», в которой мы тогда 
участвовали,  обозначился 
прямой конфликт между Пу-

тиным и Обамой. Есть извест-
ная фотография, где Путин и 
Обама после переговоров по 
Сирии на заседании «Большой 
восьмерки» в Лох-Эрне сидят в 
напряженных позах и смотрят 
в разные стороны. Эта фото-
графия стала символом разме-
жевания. Начало военно-кос-
мической операции России в 
Сирии в 2015 году усилило это 
размежевание.

Политический конфликт 
вокруг Украины, начавшийся 
в 2014 году, пришелся на тот 
этап, когда мы уже разошлись 
с Западом по многим другим 
вопросам — по Ираку, по Ли-
вии, по Сирии, по Афганиста-
ну, а также по Абхазии и Юж-
ной Осетии, которые Россия 
признала вопреки позициям 
Запада. Украина стала финаль-
ной фазой нашего размежева-
ния. Таким образом, острый 
конфликт был закономерен. 
Место, формы и время этого 
конфликта могли быть други-
ми, но накопившиеся противо-
речия достигли критической 
массы и должны были так или 
иначе выйти наружу. На Укра-
ине борьба идет не столько с 
Украиной, сколько с объеди-
ненным Западом, который ак-
тивно поддерживает Киев и 
рассматривает эту страну как 
свой главный плацдарм в про-
тивостоянии с Россией.

В 2014-м году начался но-
вый этап отношений с Запа-
дом. Россия долго ориенти-
ровалась на Евросоюз как на 
главного торгового партнера. 
В 2013 году товарооборот с 
ЕС составил 450 миллиардов 
долларов. Между Россией и ЕС 
были активные связи и обме-
ны, различного рода контакты. 
Однако с 2014 года Евросоюз 
выбрал линию на конфронта-
цию с Россией.

В 2022 году конфронтация 
перешла в еще более острую 
фазу, которую можно назвать 
«ледяной войной». Европей-
ские страны стали уничтожать 
сами основы экономических 
и торговых отношений с Рос-
сией, которые были заложены 
еще в ХХ веке. Особенно по-
казателен «большой разрыв» 
между Германией и Россией.

В 1970 году между Герма-
нией и Советским Союзом был 
подписан договор «Газ-тру-
бы». Смысл сделки был в сле-
дующем: немецкая сторона 
поставляет нам трубы круп-
ного диаметра, которых у Со-
ветского Союза не было, а мы 
строим газопроводы и направ-
ляем по ним газ на территорию 
Германии. Эта схема работала 
50 лет. Мы поставляли газ, на 
базе которого успешно разви-
валась значительная часть не-
мецкой промышленности, а 
немцы платили нам и усили-
вали свою конкурентоспособ-
ность, поскольку у них был 
постоянный, дешевый, надеж-
ный источник получения энер-
гоносителей в виде трубопро-
водного газа. Сейчас, несмот-
ря на все выгоды, которые это 
уже принесло и могло бы еще 
принести Германии, ее руко-
водство отказалось от этой 
стратегической схемы. Тем са-
мым Берлин фактически раз-

рушил становой хребет «осо-
бых отношений» с Москвой, 
который служил им опорой в 
течение полувека.

Есть ли выбор у России?
Есть все основания пола-

гать, что линия Запада не из-
менится. У нее есть глубокая 
идеологическая основа: ни 
США, ни ЕС не готовы при-
знать те ценности, которых 
придерживается российское 
общество. В сфере энергети-
ки линия Запада состоит в том, 
чтобы избавиться от зависи-
мости от России. В мировой 
политике Запад отныне объяв-
ляет о намерении действовать 
на международной арене без 
России и наперекор России. И 
это не выбор президента США 
Байдена или канцлера ФРГ 
Шольца: это выбор практиче-
ски всего коллективного Запа-
да. Есть исключения в виде 
Венгрии, которая не собира-
ется отказываться от поставок 
российского газа, но это не ме-
няет картины: стратегический 
выбор Западом уже сделан.

В каком положении ока-
зывается Россия в условиях 
«большого разрыва» с Запа-
дом? Есть три подхода к оценке 
положения России в современ-
ном мире и к тому, каким оно 
должно быть.

Долгое время доминирова-
ла концепция, которая транс-
лировалась с Запада, но актив-
но поддерживалась и у нас в 

90-е годы. Она состояла в том, 
что Россия должна быть нефор-
мальной частью коллективно-
го Запада (без членства в ЕС и 
НАТО), выступающей в роли 
его младшего партнера. С этой 
точки зрения Россия должна 
была обеспечивать западные 
страны нужными им ресурса-
ми, а также предоставлять им 
свой обширный внутренний 
рынок для их товаров. С та-
кой Россией могли иногда со-
ветоваться по некоторым во-
просам и даже учитывать ее 
отдельные подходы, но в це-
лом она должна поддерживать 
Запад. Это была линия поведе-
ния, которую в первой полови-
не 1990-х годов проводил гла-
ва МИД Андрей Козырев, но к 
концу десятилетия она была 
отвергнута как большей ча-
стью российского политиче-
ского класса, так и подавляю-
щим большинством граждан 
России.

Вторая точка зрения гла-
сит, что, если Россия откажет-
ся быть младшим партнером 
Запада, то она неизбежно по-
падет под влияние Китая и ста-
нет зависимой от Китая. Од-
нако эта концепция, которую, 
кстати, активно продвигают 

США, спекулятивна и не имеет 
под собой достаточных осно-
ваний. Во-первых, у Китая нет 
амбиций что-либо диктовать 
России. Мы не слышали ни од-
ного китайского заявления о 
том, что должны идти вслед за 
Китаем или поддерживать все, 
что делает Китай. Во-вторых, 
Россия является самостоятель-
ной державой с мощным ядер-
ным потенциалом.

П о э т о м у  у с т а н о в и т ь 
господство над ней без ее до-
бровольного согласия — это не-
реальный сценарий.

Другое дело, что Китай стре-
мительно превращается в на-
шего ведущего торгово-эконо-
мического партнера. В 2021 
году товарооборот между на-
шими странами составил по-
чти 147 млрд долл., а по итогам 
первых восьми месяцев 2022 
года вырос на 31 процент и со-
ставил более 117 млрд долл. 
Весной 2022 года Китай впер-
вые закупил энергоносителей 
у России больше, чем закупи-
ли страны ЕС. И эта тенденция, 
судя по всему, будет лишь уси-
ливаться.

Каково же тогда место Рос-
сии в современном мире, раз 
она отвергает подчинение 
Западу или Китаю? Уверен: у 
нас на деле выбора нет. У Рос-
сии есть историческое место, 
которое мы отстаивали на про-
тяжении всей нашей истории. 
Это место самостоятельного 
центра силы, расположенного 
в Евразии как ключевом регио-
не мира. Россия слишком ве-
лика, чтобы интегрировать-
ся в другие геополитические 
системы. Не следует пытать-
ся присоединить ее, «присло-
нить» к другим центрам силы.

Лет 18—20 тому назад мы 
говорили об этом с предсе-
дателем Еврокомиссии, быв-
шим премьер-министром Ита-
лии Романо Проди. Я спросил 
его: «Вы видите перспекти-
вы вступления России в Евро-
союз?». Он ответил: «Послу-
шайте, посмотрите на Евро-
союз и посмотрите на Россию. 
В Россию может уместиться 
10—15 Евросоюзов. Вы слиш-
ком крупные. И потом, в этом 
случае у Евросоюза будет об-
щая граница с Китаем? Нет, это 
вряд ли возможно».

Таким образом, Россия не 
вписывается в коллективные 
западные структуры. Она не 
может существовать при ком-
то, как, кстати, и Китай в силу 
своей многовековой истории, 
в силу огромной территории, 
а также в силу своего самовос-
приятия как тысячелетней, ис-
торической державы.

Самовосприятие, или само-
идентификация, — ключевой 
фактор в поведении той или 
иной нации на мировой арене.

Западные санкции против 
российских ресурсов

Несмотря на давление кол-
лективного Запада, у России 
есть серьезные шансы высто-
ять в этом противостоянии. 
Мы часто недооцениваем свой 
потенциал. У России, помимо 
военной мощи, есть гигантская 
ресурсная база.

Н е да в н о  б ы л и  с д ел а н ы 
подсчеты, какая страна в мире 
является самой богатой с точ-
ки зрения природных ресур-
сов. На первом месте оказа-
лась Россия — объем ее ресур-
сов оценивается в 75 триллио-
нов долларов. На втором месте 
Соединенные Штаты — 45 трил-
лионов, затем идет Китай, а по-
том уже, с большим отставани-
ем, другие государства. Россия 
— самодостаточная страна, она 
занимает первое место в мире 
по запасам нефти и газа. Этот 
фактор уже играет и будет про-
должать играть существенную 
роль в разворачивающемся 
противостоянии.

Россия сопоставима с США 
п о  я д ер н о м у  п оте н ц и а л у, 
причем на некоторых направ-
лениях, например в области ги-
перзвукового оружия, опере-
жает их. 92% мирового ядерно-
го потенциала приходится на 
Россию и Соединенные Шта-
ты, и только 8% на все осталь-
ные государства. Китай ак-
тивно развивается в этой сфе-
ре, но пока еще несравним по 
ядерной мощи ни с Россией, ни 
с США.

У нашей страны есть ги-
га н тс к и е  за п а с ы  п р е с н о й 

воды, что чрезвычайно важ-
но: по прогнозам, мир движет-
ся к состоянию, когда пресная 
вода будет стоить дороже, чем 
нефть. Грядут серьезные кли-
матические изменения. Веро-
ятно, будет происходить ча-
стичное опустынивание тех 
регионов, которые сейчас до-
статочно насыщены водой. А 
Сахара через Средиземное 
море «придет» в Южную Евро-
пу, и там, где сейчас мы видим 
сельскохозяйственные земли, 
появятся засушливые, полупу-
стынные зоны. В этих условиях 
наши запасы пресной воды, ко-
торые превосходят запасы лю-
бого другого государства, бу-
дут иметь стратегическое зна-
чение.

У России — мощные сель-
с к охо з я й ст в е н н ы е  р е су р -
сы. В этом году ожидается ре-
кордный урожай зерновых — 
150 млн тонн, из которых бо-
лее 50 млн тонн могут пойти 
на экспорт. И это в ситуации, 
когда во всем мире говорят 
об угрозе продовольственно-
го кризиса или даже голода в 
отдельных регионах мира (что 
вызвано прежде всего санк-
ционной политикой Запада и 
нарушением установивших-
ся торгово-экономические 
связей).

Не случайно западные экс-
перты с удивлением обнару-
живают,  что жесточайшие 
санкции, которые были введе-
ны против России, не дают ис-
комого результата. Следует 
отдавать себе отчет: западные 
санкции — долгосрочные, они 
рассчитаны на длительный пе-
риод. Но все же западные по-
литики надеялись, что Россия 
ощутит шок от этих санкций 
быстрее и глубже, чего до осе-
ни 2022 года так и не произо-
шло. Это дает основания наде-
яться, что в перспективе Рос-
сия сможет преодолеть санк-
ционное давление, заменив 
страны Европы как наших 
основных торгово-экономи-
ческих партнеров на другие 
страны.

С чем идет Россия 
в новый мир

Главная задача России в 
этих условиях — перестраи-
ваться таким образом, чтобы 
быть важнейшей и определяю-
щей частью формирующегося 
нового мира.

Необходимо подчеркнуть: 
имеющиеся у России объек-
тивные факторы мощи не бу-
дут работать автоматически. 
Для этого необходимы три 
вещи: эффективное управле-
ние ресурсами; повышение ка-
чества принимаемых решений, 
в том числе в социальной сфе-
ре; прочная идеологическая 
база.

Важно отметить, что идео-
логия не появляется по ре-
шению руководящих струк-
тур или политической пар-
тии. Идеология формируется 
всем обществом. Формирова-
ние общенациональной идео-
логии — сложный процесс, ко-
торый напрямую не подчиня-
ется конкретным, тем более 
бюрократическим решениям. 
Идеология не сочиняется, а 
технологии не способны заме-
нить идеологию. Но ее разви-
тию можно дать определенное 
направление, определенный 
вектор, и вот здесь роль руко-
водства страны, государствен-
ных институтов, политических 
партий очень важна.

Сегодня особенно важно 
усиливать те начала, которые 
способствуют росту нашего 
авторитета в мире, углублению 
нашего национального само-
восприятия. Пора перестать 
ориентироваться, как мы дела-
ли в недавнем прошлом, на за-
рубежные, внешние критерии, 
которые слишком часто обслу-
живают интересы других цен-
тров силы. Россия, безусловно, 
часть мира, но мы — нация, ко-
торая определяла ход мировых 
событий на протяжении мно-
гих веков, и наша идеология 
должна отражать нашу истори-
ческую роль и наш вес в миро-
вых делах.

Особенно важна здесь рабо-
та средств массовой информа-
ции, школы, системы образо-
вания. То, как мы преподаем 
историю, как воспринимаем 
сами себя, какие книги читаем, 
как ведем себя в социальных 
сетях, какие ценности пропа-
гандируем, какой мир отста-
иваем, — все это формирует 
нашу идеологию. И когда эти 
векторы сочетаются с воспри-
ятием большинства граждан, 
тогда и формируется сильная 
общенациональная идеология, 
способная служить нам опо-
рой даже в самые сложные вре-
мена.  

Жаль, что некоторые главные игро-
ки до сих пор не понимают: «одно-
полярный мир» умирает.

А К Ц Е Н Т

Со знаменитого разворота 
Евгения Примакова над Атлантикой 
в 1999 году началось движение России 
к отказу от «однополярного мира»

А К Ц Е Н Т

Россия сопоставима с США 
по ядерному потенциалу, а на некоторых 
направлениях опережает их
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ХОККЕЙ Овечкин вновь 
отличился в НХЛ

Александр 
со звездой

Михаил Щербань

В Национальной хоккейной лиге (НХЛ) прошли оче-
редные поединки регулярного чемпионата.

Первую победу в пяти последних матчах одержал 
клуб Александра Овечкина «Вашингтон Кэпиталз». 
Столичные хоккеисты на своем льду одолели «Эд-
монтон Ойлерз» — 5:4. Самым результативным игроком 
встречи стал форвард вашингтонцев Евгений Кузнецов, 
который забросил две шайбы и сделал две голевые пере-
дачи. Капитан победителей Александр Овечкин забил 
один гол, сделал  очную передачу  и был признан луч-
шим игроком дня в НХЛ.

Отметим, что голкипер «Эдмонтона» Стюарт Скин-
нер стал 163-м голкипером НХЛ, которому забил Овеч-
кин. По данному показателю российский форвард нахо-
дится на четвертом месте в истории лиги. Лидером яв-
ляется Яромир Ягр, забивший 178 разным вратарям.

Тем временем, стартовал  сбор юниорской сборной 
России U16 перед Кубком Президентского спортивного 
клуба. Тренерский штаб команды вызвал для подготов-
ки 28 хоккеистов.

Вратари: Петр Андреянов (ЦСКА), Виктор Левченко 
(«Динамо», СПб), Семен Фролов («Лада»).

Защитники: Максим Агафонов, Богдан Пестрецов, 
Даниил Скворцов (все — ЦСКА), Андрей Завадский, 
Максим Моисеев (оба — «Авангард»), Николай Из-
майлов («Салават Юлаев»), Курбан Лиъматов («Дина-
мо», М), Никита Полтавчук («Металлург», Мг), Иван 
Стефанишин («СКА-Стрельна»).

Нападающие: Артем Ахмадуллин, Арсений 
Ильин (оба — «СКА-Стрельна»), Михаил Ворфоломе-
ев («Лада»), Лавр Гашилов, Дмитрий Исаев (оба — «Ав-
то-Спартаковец»), Владимир Гузеев, Данила Семихин, 
Герман Суздорф (все — «Витязь»), Кирилл Емельянов, 
Дмитрий Якуценак (оба — «Локомотив-2004»), Егор 
Мурашев («Югра-Юкиор»), Егор Потапов («Ак Барс»), 
Егор Привалов, Януш Хейбатов (оба — «Авангард»), Ро-
ман Ризванов (ЦСКА), Иван Рябкин («Динамо», М).  

БАСКЕТБОЛ Чемпион 
одержал шестую победу 
и продолжает погоню 
за лидерами

«Зенит» 
преследует

Илья Соболев

В регулярном чемпионате Единой лиги завершился 
восьмой тур. В его последний игровой день казанский 
УНИКС в гостях обыграл «Минск» — 58:54, а питер-
ский «Зенит» на своем паркете справился с нижего-
родским «Пари НН» — 76:66.

УНИКС выиграл уже восьмой матч подряд, обновив 
клубный рекорд по победам на старте «регулярки». 
Помимо казанцев только московский ЦСКА в этом се-
зоне не ощутил горечи поражений. Впрочем, в девятом 
туре чья-то серия обязательно оборвется, ведь эти ко-
манды ждет очная встреча.

Очковыми потерями лидеров готов воспользовать-
ся действующий чемпион лиги питерский «Зенит». 
Виктория над нижегородцами, которых возглавляет по 
совместительству 
наставник сборной 
России Зоран Лу-
кич, стала для пи-
терцев уже шестой 
в сезоне. Правда, 
в следующем туре 
«Зениту» предстоит 
непростой выезд в 
Краснодар к «Локо-
мотиву-Кубани».

Положение ко-
манд после вось-
ми туров: ЦСКА 
(8 побед-0 пора-
жений), УНИКС (8-0), «Зенит» (6-2), МБА (5-3), «Са-
мара» (4-4), «Пари НН» (4-4), «Парма» (4-4), «Локо-
мотив-Кубань» (4-4), «Автодор» (2-6), «Енисей» (2-6), 
«Астана» (1-7), «Минск» (0-8).

Между тем Единая лига опубликовала символиче-
скую пятерку восьмого тура. В нее вошли Андрей Мар-
тюк «Локомотив-Кубань», Тимофей Якушин (МБА), 
Трей Томпкинс («Зенит»),  Алексей Швед (ЦСКА) и Не-
над Димитриевич (УНИКС).

Надо сказать, что в этом сезоне символические топ-
5 носят гораздо более наглядный характер, поскольку 
из-за отсутствия клубов Единой лиги в еврокубках ка-
лендарь  чемпионата стройный, переносов нет. Так что, 
если изучить состав предыдущих пятерок, можно об-
наружить любопытные статистические факты.

К примеру,  ЦСКА единственный клуб, представи-
тели которого попадали в топ-5 по итогам всех восьми 
туров. Швед в символической пятерке оказался уже 
третий раз и разделил в этом плане первенство с од-
ноклубником Николой Милутиновым, признанным 
самым ценным игроком октября, и американским ле-
гионером УНИКСа Джаленом Рейнольдсом.  

ТЕННИС Россиянка Кудерметова в тандеме с бельгийкой Мертенс 
отобрали у фавориток победу на Итоговом турнире WTA

Задали пару
Анна Козина

Р
оссийская теннисистка 
Вероника Кудерметова и 
бельгийка Элисе Мертенс 

стали победительницами Ито-
гового чемпионата WTA в пар-
ном разряде, не потерпев по ходу 
соревнований ни одного пора-
жения.

В финальном матче Кудерме-
това и Мертенс оказались силь-
нее чешек Барборы Крейчико-
вой и Катержины Синяковой со 
счетом 6:2, 4:6, 11:9. Причем на 
супер-тай-брейке соперницы 
вели со счетом 7:2. Однако рос-
сийско-бельгийский дуэт смог 
отыграться и довести дело до 
победы.

Для Кудерметовой это пя-
тый и самый серьезный парный 
трофей в карьере. Ее напарница 
Мертенс — экс-первая ракетка 
парного рейтинга, трехкратная 
чемпионка «Больших шлемов», 
а всего на ее счету 16 титулов. Но 
объединили свои усилия девуш-
ки только в прошлом сезоне. За 
это время одержали три совмест-
ные победы. Неплохой результат. 
Но сыгранность чешских тенни-
систок делала их фаворитками в 
этом противостоянии.

В 2022-м Крейчикова и Синя-
кова выиграли три «мэйджора» 
— Australian Open, Уимблдон и US 
Open. Учитывая титул с «Ролан 
Гаррос» и победу на Олимпиаде 
в Токио, они собрали так называ-
емый золотой «Большой шлем». 
Кроме того, чешки выходили на 
финал в ранге действующих чем-
пионок Итогового турнира. 

Кстати, в прошлом году Мер-
тенс также билась с ними в ре-
шающем матче, только с другой 
партнершей — китаянкой Се Су-
Вэй. Тогда они уступили 6:3, 6:4. 
На этот раз Мертенс и Кудерме-
това тоже были близки к пораже-
нию. Но тут в дело вступила Ве-

роника. Как призналась после 
финала Мертенс, она очень нерв-
ничала в концовке. А Кудермето-
ва смогла найти нужные слова, 
чтобы успокоить и вдохновить 
напарницу. 

— На супер-тай-брейке, когда 
проигрывали со счетом 2:7, я 
сказала Элисе, что надо верить, 
надо оставаться на позитиве и 
что мы продолжаем работать, 
что бы ни случилось, — приво-
дит слова Вероники пресс-служ-
ба WTA. — И теперь я очень счаст-
лива и горжусь нашей командой.  

Кудерметова и Мертенс на-
несли чешкам всего четвертое 
поражение в этом сезоне. Благо-
даря успеху в американском 
Форт-Уэрте россиянка подни-
мется с пятого места и станет 
второй ракеткой мира в парном 
разряде. Что касается Мертенс, 
то бельгийка, располагавшаяся 
на девятой строчке, станет пя-
той. На первой останется Катер-
жина Синякова. Если говорить о 
российских чемпионках Итого-
вого турнира, то Вероника Ку-
дерметова стала седьмой нашей 
теннисисткой в истории, кому 
удалось выиграть титул в пар-
ном разряде. Ранее трофей под-
нимали Анна Курникова, Елена 
Дементьева, Надежда Петрова, 
Мария Кириленко, Екатерина 
Макарова и Елена Веснина.

В одиночку сложнее 
Белорусская теннисистка 

Арина Соболенко проиграла 
француженке Каролин Гарсии в 
финале Итогового чемпионата 

WTA в одиночном разряде. Собо-
ленко потерпела поражение со 
счетом 6:7 (4:7), 4:6. Неудачный 
тай-брейк первого сета вывел 
Арину из равновесия и она сразу 
отдала инициативу сопернице во 
второй партии. После матча бе-
лоруска не смогла сдержать слез. 

Для Соболенко это мог быть 
самый крупный титул в карьере. 
Но полуфинальная победа над 
первой ракеткой мира полькой 
Игой Швентек (6:2, 2:6, 6:1) тоже 
запомнится и войдет в историю. 
Белоруска прервала 15-матче-
вую серию побед Швентек про-
тив теннисисток из десятки силь-
нейших. Поражение от Соболен-
ко стало для польки первым в 
матчах с топ-10 с января. Впро-
чем, в этом сезоне Ига отдала 
всего девять из 76 матчей.

Вообще по ходу Итогового 
чемпионата белоруска обыгра-
ла всех теннисисток из топ-3: по-
мимо Швентек в полуфинале, это 
была Онс Жабер из Туниса (№ 2) 
и Джессика Пегула из США (№ 3) 
в группе. До нее только три тен-
нисистки в истории проходи-
ли всю топ-3 на одном турнире: 
Штеффи Граф, Винус Уильямс 
и Серена Уильямс.

Итак, финалистка Арина Со-
боленко вернется в топ-5 миро-
вого рейтинга. Россиянка Дарья 
Касаткина, которая не вышла из 
группы, завершит сезон на луч-
шей в карьере восьмой строчке. 
А Вероника Кудерметова засве-
тилась в обоих рейтингах. В оди-
ночном она завершила год на де-
вятой строчке.  

ФУТБОЛ Действующий обладатель Кубка мира Франция 
перед ЧМ-2022 теряет лидеров одного за другим

Беды чемпионов 
Артур Нанян 

У
же на следующей не-
деле в Катаре старту-
ет 22-й в истории ро-
зыгрыш чемпионата 
мира. Звезд на нем 
будет более чем до-
статочно, и все же не-
которые известные 
игроки вынужде-

ны будут пропустить соревно-
вания.

Больше всех от травм стра-
дают действующие обладатели 
трофея французы. Совершенно 
точно не поедут в Катар полу-
защитник «Челси» Н’Голо Кан-
те и хавбек «Ювентуса» Поль 
Погба. Отсутствие этих игроков 
— большой удар для «трехцвет-
ных». Погба не выходит на поле с 
июля, он не принял участия ни в 
одном официальном матче в ны-
нешнем сезоне. Пару недель на-
зад появилась информация о воз-
вращении Погба в общую группу 
туринской команды, однако для 
полного восстановления 29-лет-
нему футболисту потребуются 
как минимум три недели. А пер-
вый матч на чемпионате мира 
Франция проведет уже 22 ноя-
бря против Австралии.

— Поль — очень важная фигу-
ра в нашей команде. Он несколь-
ко месяцев мучился с травма-
ми, мало играл в прошлом се-
зоне. Мы надеялись, что Погба 
успеет вернуться, но что поде-
лать. Конечно, нам будет его не 
хватать, как и Канте, — признал-
ся капитан и голкипер францу-
зов Уго Льорис. 

Под вопросом участие на 
ЧМ-2022 обладателя «Золото-
го мяча» Карима Бензема. Из-
за мышечных проблем Бензе-
ма пропустил шесть из послед-
них десяти матчей мадридского 
«Реала». «Карим не выходит на 
поле, потому что неважно себя 
чувствует. В какой-то момент 
казалось, с ним все в порядке, 
однако проблема сохраняется. 
Он понадобится нам после чем-
пионата мира», — отметил руле-
вой «Реала» Карло Анчелотти.

В стане французской сбор-
ной есть большие сомнения от-
носительно участия Бензема во 
встрече с австралийцами. Бо-
лее того, если форвард не успе-
ет полностью восстановиться 
от болячек, не исключено, что 
он и вовсе не попадет в заявку 
на турнир. 

— Те, кто отправятся в Катар, 
должны быть в топ-форме. Не 
буду брать игроков только из-
за того, что они входят в костяк 
команды, — предостерег своих 
футболистов главный тренер 
французской сборной Дидье 
Дешам. 

Ко всем бедам «трехцвет-
ных» добавилось еще и повре-
ждение у Килиана Мбаппе: 
нападающий «Пари Сен-Жер-
мен» вынужден был уйти с поля 
на 85-й минуте матча с «Лорья-
ном» на выходных. Мбаппе по-
жаловался на дискомфорт в 
приводящих мышцах. По сло-
вам наставника парижан Кри-
стофа Галтье, ничего серьезно-
го с игроком не произошло, но 
в качестве мер предосторож-
ности он может пропустить 

ближайшую встречу «ПСЖ» с 
«Осером» 13 ноября.

В отличие от Франции, ника-
ких проблем с травмированны-
ми нет у главного фаворита чем-
пионата мира — Бразилии. На-
кануне тренерский штаб «жел-
то-зеленых» огласил оконча-
тельную заявку на первенство 
планеты, в которой оказалось 
немало сюрпризов. В частно-
сти, в Катар едет 39-летний 
Дани Алвес, выступающий за 
мексиканский «УНАМ Пумас». 

Алвес станет самым возраст-
ным бразильским игроком в ис-
тории ЧМ. Разумеется, попал 
в итоговый список и Неймар. 
Форвард «ПСЖ» находится в 
отличной форме: он набрал уже 
26 (15+11) очков в нынешнем 
сезоне, являясь лидером фран-
цузского первенства по системе 
«гол+пас».

— Неймар работает на ко-
манду, он помогает нам не толь-
ко в атаке, но и в обороне. Ка-
жется, это лучшая версия Ней-
мара из тех, что мы видели в 
«ПСЖ», — считает Галтье. 

Обошлось без сюрпризов 
в заявке еще одного фаворита 
ЧМ — Аргентины. Лионель Мес-
си готовится с пятой попыт-
ки выиграть-таки первенство 
планеты. Что интересно — тре-
нер «альбиселесты» Лионель 
Скалони включил в заявку Па-
уло Дибалу и Анхеля Ди Ма-
рию, пропустивших последние 

несколько матчей за свои клу-
бы («Рома» и «Ювентус» соот-
ветственно) из-за травм. В спи-
сок попал также бывший полу-
защитник питерского «Зенита» 
Леандро Паредес, выступаю-
щий ныне за «Ювентус».  

В стане французов сомневаются, 
что Карим Бензема будет в строю 
к матчу с Австралией 22 ноября. 

А К Ц Е Н Т

Турнир в Катаре пропустят Поль Погба 
и Н’Голо Канте, под вопросом участие 
обладателя «Золотого мяча» Карима 
Бензема, а также Килиана Мбаппе

ВОЛЕЙБОЛ 

Назван состав 
пар «Финала 
четырех» 
Кубка России

КТО СЫГРАЕТ 
В ПРИПОЛЯРЬЕ
Илья Трисвятский

Всероссийская федерация во-
лейбола (ВФВ) вчера прове-
ла жеребьевку полуфиналь-
ных пар «Финала четырех» 
розыгрыша Кубка страны сре-
ди мужских команд памяти 
Константина Ревы.

В Новом Уренгое 24 декабря 
встретятся: «Зенит-Казань» — 
«Белогорье» (Белгород), «Локо-
мотив» (Новосибирск) — «Фа-
кел». На следующий день состо-
ится финал. 

«Факел» как хозяин решаю-
щей стадии, выбранный на кон-
курсной основе, был освобо-
жден от участия в полуфиналь-
ном раунде. Остальные три клу-
ба стали победителями групп, 
в каждой из которых выступали 
по четыре участника. 

В Москве в квартете «А» 
произошла главная сенсация 
соревнований. В ключевом 
матче действующий чемпи-
он Суперлиги столичное «Ди-
намо» потерпело поражение 
от «Белогорья» — 0:3 (22:25, 
25:27, 23:25).  

— У нас не было стабильно-
сти, мы уступили сопернику в 
реализации доигровочных мя-
чей, а «Белогорье» сыграло в 
этом элементе стабильнее и ре-
зультативнее, — сказал главный 
тренер «Динамо» и сборной 
России Константин Брянский. — 
Ключевой стала вторая партия, 
по ходу которой мы растеряли 
свое преимущество, составляв-
шее до пяти очков.

«Локомотив» завоевал пу-
тевку в «Финал четырех» на до-
машней площадке. В питерской 
группе главной встречей стало 
противостояние местного «Зе-
нита» и прошлогоднего облада-
теля Кубка ВК «Зенит-Казань». 
Верх взяли волейболисты 
из столицы Татарстана — 3:1 
(20:25, 25:20, 25:21, 25:23).

Напомним, что розыгрыш 
трофея носит имя Константи-
на Ревы с 2009 года и посвящен 
памяти двукратного чемпио-
на мира (1949, 1952) в составе 
сборной Советского Союза.  

КХЛ 

«Амур» после 
долгой паузы 
одолел дома 
«Динамо»

12 ЛЕТ СПУСТЯ

Михаил Щербань

В регулярном чемпионате 
Континентальной хоккейной 
лиги (КХЛ) прошли очередные 
матчи.  

Для хабаровского «Аму-
ра» домашние встречи с мо-
сковским «Динамо» последние 
12 лет не приносили положи-
тельных эмоций. Во всех мат-
чах неизменно побеждали «бе-
ло-голубые». Но в этом сезо-
не «Тиграм» удалось снять это 
хоккейное проклятие. 

Несмотря на то что счет в 
матче открыли москвичи — в 
первом периоде отличился 
Дмитрий Рашевский, игроки 
«Амура» руки не опустили и 
провели ударный второй пери-
од. Хозяева площадки смогли 
забросить дважды, усилиями 
Сергея Лапина и Дениса Виха-
рева. Счет  2:1 в пользу «Аму-
ра» так и остался неизменным 
до финальной сирены. 

Разумеется, наставник «Ди-
намо» Алексей Кудашов был 
явно расстроен таким итогом: 

— Вторая игра как под копир-
ку: забиваем один гол, наступа-
ет период в игре, когда два про-
пускаем, пытаемся отыграться, 
но ничего не получается. Будем 
делать выводы, разбираться, 
что не так.

В свою очередь, питерский 
СКА также обидели на Даль-
нем Востоке. Армейцы с берегов 
Невы уступили в гостевом мат-
че владивостокскому «Адми-
ралу»  — 1:3. В составе хозяев 
шайбы забросили Дмитрий Са-
юстов, Иван Емец и Рудольф 
Червены. У питерских армейцев 
шайбу забросил Никита Гусев.

Отметим, что СКА прервал 
девятиматчевую победную се-
рию в регулярном чемпиона-
те КХЛ.

В еще одном матче дня под-
московный «Витязь» в гостях 
обыграл казахстанский «Ба-
рыс» — 3:2. Дубль в составе 
победителей оформил Влади-
слав Кара, еще одну шайбу за-
бросил Александр Яремчук. 
У «Барыса» отличились Арка-
дий Шестаков и Динмухамед 
Кайыржан.  

Форвард «Зенита» Сергей Торопов (№21) в матче против «Пари НН» 
отметился семью очками и сделал четыре подбора.

Только ЦСКА 
и УНИКС 
не проиграли 
ни одного матча. 
У «Зенита» уже есть 
два поражения

Правильный настрой помог Веронике Кудерметовой вытащить концовку 
финала. Для нее это пятый и самый престижный парный трофей в карьере. 
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ВСЕ РОССИЙСКИЕ ЧЕМПИОНКИ ИТОГОВОГО ТУРНИРА WTA 

 Анна Курникова в паре с швейцаркой Мартиной Хингис (1999, 2000);

 Елена Дементьева в паре со словачкой Жанеттой Гусаровой (2002);

 Надежда Петрова в паре с американкой Меган Шонесси (2004);

 Надежда Петрова и Мария Кириленко (2012);

 Екатерина Макарова и Елена Веснина (2016);

 Вероника Кудерметова в паре с бельгийкой Элисе Мертенс (2022).

Между тем 

Международная федерация фут-

бола (ФИФА) одобрила проведе-

ние товарищеской игры между 

сборными России и Таджикистана, 

которая состоится 17 ноября в Ду-

шанбе. Об этом «Матч ТВ» заявил 

пресс-атташе федерации футбола 

Таджикистана Фаридун Салиев. 

Напомним, что 20-го числа 

команда Валерия Карпина встре-

тится в Ташкенте с Узбекистаном.
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Собрать Лайку. 
Как в космос запускали 
первое живое существо
Наталия Ячменникова •  rg.ru/art/2427562
65 лет назад с нового космодрома Тюратам (Байконур) 
на орбиту запустили первое живое существо — собаку 
Лайку, самую обычную дворняжку. Мы проходим по 
улице и практически не замечаем их. Наверное, после 
этой статьи на них будем смотреть по-другому. Всем 
известно, что животные внесли большой вклад в разви-
тие медицины, физиологии, других областей науки. 
Белка и Стрелка — это собаки-легенды. Но оказывается, 
до них были и другие собачки, которые участвовали в 
«освоении космоса». Особенно мне понравилось, как 
автор статьи показала человеческое отношение к чет-
вероногим космонавтам. На том этапе, я думаю, все 
понимали, что этим собакам придется отдать свою 
жизнь за новые знания о космосе, но все также пони-
мали, что без этих шагов освоение нового космическо-
го пространства невозможно. И все равно, очень жалко 
этих маленьких и невольных покорителей космоса. 
Сейчас полеты в космос — уже почти рутина. Это в том 
числе так благодаря подвигам маленьких беспородных 
собак. Еще им много придется потрудиться на благо 
людей, без этого не обойтись, и поэтому очень грустно. 
Но, может быть, настанет время, когда придется это де-
лать только в крайнем случае. Спасибо за то, что на 
нашу историю покорения космоса автор нашел новый 
взгляд, новый ракурс.

Ульяна

Творческим 
сотрудникам установят 
минимальный 
размер выплат
Ирина Жандарова  •  rg.ru/art/2430398
Для творческих сотрудников устанавливается мини-
мальный размер выплат, который они смогут полу-
чать, даже если не участвуют в создании и исполнении 
произведений. Это предусмотрено поправками в ТК. 
На мой взгляд, двоякая инициатива. С одной стороны, 
есть МРОТ — ниже такого размера не могут быть вы-
платы, и нужно, чтобы это правило неукоснительно со-
блюдалось. С другой стороны, надо поощрять стремле-
ние работать, творить и создавать, а не сидеть на мини-
малке и ждать. И не важно, чем занят сотрудник, надо 
стремиться, проявлять инициативу, а не сидеть ровно 
на стуле. Если творческому сотруднику не находится 
творческого же применения в организации, то, может, 
ему стоит поискать другое место или же вообще сферу 
деятельности. Хотя оценивать работу творческого че-
ловека, конечно, не просто.

Ольга

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

АВТО Как продать машину на запчасти
rg.ru/art/2430791

КИНО Создатели перенесли дату выхода фэнтези по 
культовой настольной игре «Подземелья драконов»
rg.ru/art/2431305

ЛЮБОПЫТНО В Испании выставили на продажу 
целую деревню
rg.ru/art/2430760

НЕДВИЖИМОСТЬ Как быстро продать квартиру. 
Пять золотых правил
rg.ru/art/2430344

ЭКОНОМИКА Энергетический кризис в ЕС. 
С чем сталкиваются европейцы
rg.ru/art/2431015

ГЕОПОЛИТИКА Вступление Алжира в БРИКС: 
Какое будущее ждет усиливающее свое влияние 
в мире объединение
rg.ru/art/2430910

В МИРЕ В США пенсионеры массово возвращаются 
на работу из-за растущей дороговизны жизни
rg.ru/art/2430979

ЗДОРОВЬЕ Эндокринологи предупредили 
об опасности «волшебного» укола, который 
используют голливудские звезды для похудения
rg.ru/art/2429826

ТЕХНОЛОГИИ Создан VR-шлем, который убивает 
пользователя после смерти в игре 
rg.ru/art/2430809

ВИДЕО Над Якутском появилось «алмазное сияние»
rg.ru/art/2430871

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

Почему-то, когда некоторые 
люди слышат новую информа-
цию об искусственном интел-
лекте и нейросетях, им кажет-
ся, что такой тренд разрешит 
все наши проблемы: напри-
мер, поможет справиться с 
преступностью,  идентифици-
ровать и раскрыть  личность 
подозреваемого (речь идет о 
видеоглазках и распознава-
нии образов и лиц). Они забы-
вают  о том, что с помощью 
этих устройств мы можем за-
светить свою личность, рассе-
кретить свои личные данные.  
«Российская газета» пишет 
на 11-й полосе, что нейросети 
способны проверять по базе 
данных один миллиард изо-
бражений менее чем за полсе-
кунды. 

Да, вводя свои данные в ка-
ких-либо приложениях или 
порталах, проходя через тур-
никеты, мы боимся за вторже-
ние в личное пространство.  
Но надо понимать, что это 
вторжение в частную жизнь 
в любом обществе,  независи-
мо от развития прогресса и  
робототехники, все равно 
происходило.   

У меня, конечно, тоже есть 
опасения, я же смотрел фильм 
«Терминатор» и помню, как 
искусственный интеллект за-
хватил власть над живым. 

Но, с другой стороны, если 
нейросети и современные си-
стемы идентификации пра-
вильно используются, их за-
щищают специальными про-
граммами, паролями,  то это 
и есть  путь к нашей безопа-
сности, пусть даже за нее и  
приходится делиться личны-
ми данными. 

Самый простой пример 
тому — контроль в самолете. 
Мы просвечиваем себя в кори-
дорах, проходим через рамки, 
нас буквально сканируют, ког-
да смотрят  багаж — по сути 
дела, работники аэропорта 
знают о нас очень многое. 
Хотя все  это  делается ради 
нашей безопасности. Именно 
поэтому система распознава-
ния лиц может помочь защи-
тить нас. Но многое, конечно, 
зависит от того, в чьи руки по-
падет наша база данных.

Вот мы сейчас разговари-
ваем, я разблокировал смар-
тфон «лицом». И в этом нет 
ничего плохого, но я в каком-
то смысле раскрыл свои дан-
ные, и это происходит повсе-
местно. 

У меня давным-давно была 
совместная нейроджазовая 
композиция, которую, по ле-
генде, написали мы вместе с 
искусственным интеллектом. 
Могу  точно сказать, что пока 
музыканты могут быть спо-
койны,  нам не грозит вторже-
ние роботов. 

В музыку, конечно, делают-
ся попытки внедрения искус-
ственного интеллекта, но 
пока это все неосуществимо, 
так как все-таки в искусстве 
есть что-то, что пока невоз-
можно просчитать. Даже в са-
мой простой музыке, которая 
абсолютно понятна, все равно 
есть что-то, с чем не справить-
ся математически. И это пре-
красно, что в творчестве су-
ществует то, что нельзя по-
нять логически, что-то свыше, 
что не может воссоздать 
искусственный интеллект. 
Я не хочу пользоваться сло-
вом душа, но это нечто похо-
жее на это слово. 

Подготовила 
Елена Кухтенкова

Вадим Эйленкриг,
музыкант, трубач, телеведущий

СОБЫТИЕ

08.11
вторник

В 2022 году военнослужащие 
Президентского полка 21 раз выступили 
перед зрителями на Соборной площади. 
Самые зрелищные элементы и приемы, как 
обещает командование этой уникальной 
военной части, обязательно останутся в 
программе торжественной церемонии раз-
вода пеших и конных караулов в Кремле.
Вообще-то церемония развода конных и 
пеших караулов Президентского полка про-
ходит в столице с 2004 года, сезон 2023 
станет 19-м по счету. Но даже тем, кто уже 
становился когда-либо зрителем, скучать на 
церемонии не придется — организаторы 

вносят в программу новые элементы, 
при этом сохраняя классическую ее часть.
Командир кавалерийского эскадрона 
Сергей Иваненко рассказал журналистам, 
что тренировки будут продолжаться, чтобы 
всадники и лошади не потеряли форму за 
зиму. «Используется та же окружающая 
обстановка, как и на выступлении: оркестр, 
громкая музыка, барабанная дробь, раз-
ноцветная яркая одежда, открываются и 
закрываются зонты», — отметил Иваненко. 
По его словам, таким образом лошади при-
выкают и спокойно выступают на 
Соборной площади.

Начиная с прошлого сезона в программу 
для повышения зрелищности добавлены 
построение в фигуру «ромб», в котором 
военнослужащие выполняют специальные 
строевые приемы в сочетании с визуаль-
ным эффектом «домино», построение в 
фигуры «торт», «фейерверк» и «снежинка». 
Но самым ярким элементом осталось 
построение в фигуру «круг», в котором они 
выполняют выстрел холостыми патронами.
В следующий раз москвичи и гости столицы 
смогут увидеть церемониал весной 
2023 года каждую субботу в теплое время 
года.
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